
Ante la inesperada ocupación del pabellón 
aragonés de la Feria del Campo
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El Rey mide las 
dislancias con Videla

• Su encuentro con la Junta Mili
tar argentina sólo duró veinte 
minutos de los 45 previstos.

• Son 111 ios españoles presos o 
desaparecidos en Argentina, y 
el Rey trató directamente sobre 
su suerte, con Videla ‘

(Ampha información en las páginas 2 y 3)

MADRID, 28. ARAGON/expres, por Milagros 
HEREDERO). — La Policía Municipal de Madrid 
ocupó ayer domingo el pabellón de Aragón de la 
Feria del Campo y cambió las cerraduras de todas 
sus puertas, comenzando por la del Carmen. Las 
cámaras agrarias de Zaragoza y Teruel han mani
festado públicamente su sorpresa y han dicho que 
no sabían nada oficialmente de los planes del 
Ayuntamiento madrileño, y que creían poseer el 
uso del pabellón hasta finalizar 1980. Por su par
te, y por orden de estas cámaras aragonesas la fa
milia del conserje que guarda el pabellón presentó 
ante el Juzgado de Guardia la denuncia correspon
diente por "ocupación ilegal de una propiedad 
privada".

Hasta aquí los hechos del domingo. Hoy, un 
arquitecto de los servicios municipales madrile
ños está ya en el pabellón aragonés estudiando la 
nueva estructura para que sea Academia de la 
Policía Municipal y comience sus funciones en 
enero. La cosa va rápida.

Puestos al habla con el director de instalacio
nes feriales del Ayuntamiento de Madrid, don 
Luis Blanco \/ila, comunica lo siguiente;

—Habrá sido sorpresa para los ciudadanos ara
goneses, pero no para las cámaras Aff^^rias a las 
que llevamos "machacando" con todo tipo de in
formación desde hace más de dos meses. No he
mos obtenido ninguna respuesta por escrito, aun
que sí una negativa verbal y absurda. Todo esto 
es en parte fruto de la confusión que hemos pade
cido muchos años atrás, pero la cosa es bien cla
ra.

"L os pabellones —anade el señor Blanco— pa
saron a ser del Patrimonio Nacional, aunque al
gunas cámaras, al parecer, creían que eran suyos. 
En el año 1963 el Patrimonio cedió al Ayunta
miento toda la Casa de Campo y por tanto las 
instalaciones de la Organización Sindical". Por 
nuestra parte, hemos tenido informadas a todas 
las cámaras de España de los acuerdos citados y 
los del Consejo de Ministros que afecta al tema. Y 
no hemos tenido, hasta ahora, ninguna dificultad.

salvo con Aragón, y aquí quiero especificar: "He
mos elegido este pabellón porque tos técnicos han 
dicho que es el único que reune condiciones su
ficientes para hacer de él la Academia Municipal, 
y en segundo lugar porque a mí como director 
me importa que haya uniformes y policía por esa 
zona, a la que el Ayuntamiento no puede dotar 
con un servicio especial. La existencia allí mismo 
de la Academia preserva el sector de destrozos y 
demás gamberrismos. Por otro lado existín mu
chas irregularidades, hasta negocios particulares, 
dentro del pabellón de Aragón; concretamente ha 
habido hasta un criadero de truchas.

—¿Y la Diputación General? ¿No han contado 
ustedes con ella?

-No hemos contado porque la Diputación 
General nada tiene que ver con esto. Está bien cía 
ro. Los asesores de este Ayuntamiento han es
tudiado el tema muy mucho antes de dar ningún 
paso y las comunicaciones a las cámaras agrarias 
han sido abundantes, como digo, sin que haya
mos obtenido respuesta ninguna.

—Según parece fueron los propios agricultores 
aragoneses quienes pagaron esos pabellones.

—No digo que no, pero los de otras regiones 
también fueron pagados por otras instituciones y 
el agua de los criaderos de truchas que tenía el 
pabellón de Aragón también contribuíamos no
sotros a ella.

—Sí, pero ¿no se podía haber evitado la vio
lencia del cambio de cerraduras por la Policía 
Municipal?

—La Academia es una necesidad urgente, y 
violencia no ha existido ninguna. El camino de 
cerraduras es un trámite elemental como es 
evidente. Las obras se van a iniciar inmediata
mente. En cuanto a mí, personalmente nada 
tengo contra Aragón, sino al contrario, muy 
buenos recuerdos. Y siento mucho que precisa
mente sea su pabellón el que de tugar a todo esto 
y a la denuncia, que me parece una tontería por 
parte de tas cámaras agrarias.

(Más información en última página)
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41 ESPAÑOLES Y 70 
HIJOS DE ESTOS 
DESAPARECIDOS

VIDELA TRATA DE 
“PULIRSE"
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■ Enviado especial

Numeroso público aclamaron a SS.MM. los Reyes de Espa/fa. quienes 
correspondieron al saludo desde el balcón de la Embajada de España 

de la ciudad bonaerense. (Telefoto Efe)

BUENOS AIRES, 28.-
ON camisa azul celeste y traje gris, no de uniforme (como fue,, 
por ejemplo, la semana pasada a la academia de cadetes en Méjico)

llegó ayer el Rey a la sede de la Junta Militar argentina. En la explanada 
del palacio del Congreso le aguardaba el regimiento de granaderos a 
caballo. El general Videla, que había ido a buscarle a la residencia de 
nuestra Embajada -donde el Rey se aloja- le presentó a los miembros 
de la junta, que son los comandantes en jefe de los tres ejércitos. El acto 
duró veinte minutos nada más -y nos consta que el protocolo de la 
Junta Militar había previsto tres cuartos de hora, como mínimo- por
que don Juan Carlos no ha querido prolongarlo.

En los medios de comunica
ción —TV, Radio y Prensa— se 
percibe que esto es una dictadu
ra. 1^ cobertura informativa de 
la visita de los Reyes está muy 
“orquestada”. Videla procura 
no soltar al Rey ni a sol ni a 
sombra. Le acompaña a casi to
das partes y ello no lo hace, sin

El Rey pasó por la Junta Mi
litar —obligada en una visita de 
Estado— como sobre ascuas. Fue 
un acto muy medido, continua
ción - por su valor simbólico 
de la ceremonia de llegada eí do
mingo por la tarde ai aeropuerto 
de Ezeiza. Millones de argentinos 
estaban pendientes de si Su Ma
jestad llegaría o no de uniforme 
(Videla le aguardaba en traje de 
gala, con guerrera blanca y espa
dín) y de edmp saludaría a su 
anfitrión. Bajó el Rey la escali
nata. Soplaba una fuerte brisa. 
Empezaron a andar uno al en
cuentro del otro, como midien
do los pasos. Millones de perso
nas —a través de la TV--vivieron 
en toda Argentina momentos 
de “suspense”. No hubo abrazo. 
Unicamente un protocolario 
apretón jde manos, ostensible
mente frío si se tiene en cuenta 
lo efusivo que habitualmente es 
don Juan Carlos. Al presidente 
López Portillo de Méjico le salu
dó con muestras de cariño de 
amigo, no con distancia de Rey. 
Por otro lado a López Portillo 
- y a otros jefes de Estado 
iberoamericanos- los tutea, 
mientras que a Videla le marca 
la distancia en el trato.

Hernos seguido con sipgular 
atención todos los pasos que Vi
dela y el Rey han dado juntos 
desde que don Juan Carlos llegó 
a Buenos Aires el domingo por 
la tarde y hemos encontrado a 
Videla inseguro y tímido. Por su 
parte el Rey es en todo momen
to dueño de la situación. Le ve
mos crecido como estadista. Vi
dela, no es políticamente tan fie
ro como le habían pintado. En 
ningún momento ha tratado de 
justificar la situación interna de 
Argentina, sino que ha aceptado 
“jugar en el campo político” del 
Rey. El domingo le dio la bien
venida “como inspirador de un 
proceso de concordia civil, con
vivencia democrática y progreso 
social”. El Rey en todos sus 
discursos ante Videla tiene un 
único denominador común: la 
defensa de la libertad y el patro
cinio de la democracia. En los 
dos días de su visita oficial a Ar
gentina ha insistido siempre que 
ha tomado la palabra en público. 
Ha estado a Dios rogando y con 
el mazo dando. Anoche, en el 
gran banquete ofrecido por Vi
dela --el único en toda la gira del 
Rey por Iberoamérica en el que 
el protocolo ha exigido ir de uni-

forme o smoking— dijo don Juan 
Carlos: “Estamos convencidos y 
la experiencia histórica que está 
viviendo mi país lo atestigua de 
que el cambio es siempre posible 
a través de medios pacíficos”. E, 
inmediatamente después le ha 
espetado: “Estamos convencidos 
también de que el orden político 
y la paz social no pueden tener 
otros fundamentos que la digni
dad humana de la persona, los 
derechos inviolables que le son 
inherentes y el respeto a la ley”. 
Con estas palabras, el Rey ha 
puesto a Videla y a los tres miem
bros de la Junta Militar el espejo 
de España ante sus rostros.

SIGUEN LA REPRESION Y 
LAS DESAPARICIONES______

Según nuestras noticias, sin 
embargo, los militares argentinos, 
que dicen querer restaurar la de
mocracia en Argentina, piensan 
que no se abrirá una fase consti<: 
tucional antes de un lustro, co-

Su encuentro 
con la Junta 

Militar sólo duró 
20 minutos 

de los 
45 previstos

hora de decir aquí “verdades de
mocráticas”.

La visita de los Reyes a Ar
gentina no hubiera sido, de nin
gún modo, justificable si única
mente hubiese tenido por obje
to entrevistarse con Videla, pero 
aquí hay más de un millón de es
pañoles. Sólo en Buenos Aires 
(donde está la inmensa mayoría 
de la colonia) viven más personas 
nacidas en España que en cual
quier otra ciudad españjola con 
excepción de Madrid y Barcelo
na. Y, además, como continua
mente matiza el Rey en sus dis
cursos, el pueblo argentino es 
uno de los más importantes de la 
comunidad iberoamericana. El 
Rey, constantemente matiza en
tre el régimen imperante a la sa
zón en este país y el pueblo ar
gentino.

por nuevos derroteros la coope
ración hispano-argentina.

Y eso tiene singular importan
cia en estos momentos de rígida 
dictadura. Videla va a liberar 
próximamente a los últimos 
ocho españoles de los que hay 
constancia que siguen encarce
lados por delitos políticos (exis
ten otros dos españoles en pri
sión, pero estos lo están por deli
tos comunes, según han compro
bado nuestras autoridades consu
lares). Uno de esos ocho está ya 
condenado y habrá de amnistiar
lo el general Videla. A los otros 
siete, según nuestras noticias se 
les sobreseerán las causas.

duda, tanto por cortesía como 
por “pulir su imagen”. El general 
—figura poco simpática— no es 
popular y la visita de los Reyes 
la está manejando a nivel de opi
nión pública. La decoración en 
general es pomposa: los granade
ros a caballo, el regimiento de 
patricios —con penachos— avio
nes “Mirage” de la Octava Bri
gada Aérea, sobrevuelan saludan
do porque eso “impresiona” a la 
opinión pública que desde que se 
dio el golpe de estado a Isabel 
Perón no ha vuelto a ver aquí a

VIDELA TENDRA MAS 
CUIDADO EN “PONER LA 
MANO” A LOS ESPAÑOLES

El pueblo argentino le ha tri
butado al Rey una apoteósica 
acogida. He visto vibrar de entu
siasmo a la multitud como aquí 
en ningún otro de los viajes al 
extranjero que ha realizado el 
Rey desde su proclamación. Y la 
colonia española está entusias
mada. En la cena del centro lu- 
cense con más de mil seiscientos 
compatriotas constituyó un emo
tivo espectáculo. Estos españoles 
se han visto “reconocidos por la 
lejana patria” con la visita del 
Rey. Pero, además, el régimen de 
Videla tendrá más cuidado en 
“poner la mano” encima a espa
ñoles después de esta visita de 
don Juan Carlos, que encauza

PRESOS Y DESAPARECIDOS

■■ Juan Carlos trató directamente con Videla sobre 
la suerte de nuestros compatriotas

BUENOS AIRES, 28 (Efe).— El rey Juan Carlos 
I de España se reunió el lunes con el presidente ar
gentino, general Jorge Videla, por espacio de más de 
dos horas, en un encuentro en el que se consideró la 
situación de los presos políticos españoles en la Ar
gentina y los convenios comerciales bilaterales, en
tre otros temas.

El canciller argentino, brigadier Carlos Pastor, 
quien posteriormente se sumó a la reunión junto a 
otros funcionarios, hizo una exposición sobre el 
problema limítrofe que mantiene su país y Chile en 
el extremo sur del Continente, aunque no fue consi
derada la posibilidad de una mediación española en 
el conflicto. Los derechos humanos, con particular 
referencia a la situación de españoles residentes en 
Argentina y las relaciones económicas bilaterales es
tán siendo los dos temas más destacados en las con
versaciones que celebran autoridades de España y 
Argentina.

En una conferencia de prensa celebrada a última 
hora de anoche con periodistas españoles, el minis
tro de Asuntos Exteriores, Marcelino Oreja, mani

festó que el rey don Juan Carlos ha planteado a las 
autoridades argentinas la situación de los presos po- 
lítivos españoles en Argentina, añadiendo que se es
pera una reacción de las autoridades argentinas a 
este interés del Rey.
DESPARECIDOS

Concretamente, el ministro indicó que son posi
bles resultados satisfactorios en relación con los seis 
españoles que permanecen detenidos por razones 
políticas, en tanto que las expectativas son difusas 
en cuanto a los españoles desaparecidos, puesto que 
los resultados se presentan más difíciles.

También indicó Oreja que ocho presos políticos 
habían sido liberados, antes de iniciarse el 

viaje de los Reyes y como efecto previo al mismo. 
Dijo asimismo que se estaba dando prioridad a la 
situación de los españoles y que una audiencia del 
rey don Juan Carlos a la asociación argentina de 
familiares de detenidos y desaparecidos, en general 
podría hacer ineficaz la gestión específica a favor de 
los españoles.

Edita:
PRENSA ARAGONESA, S. A.

ZARAGOZA Marcial, núm. 2
/ Depósito Legal: Z-22-1970

Hay, además, 41 súbditos es
pañoles desaparecidos, de los 
que no se tiene noticia del para
dero. La mayoría de ellos pue
den estar muertos, asesinados 
por “servicios paralelos”. Pero 
otros es probable que se hallen 
en mazmorras del régimen. Lo 
principal es conseguir dar con 
ellos y que las autoridades ad- 
rnitan su existencia. Después se
rá más fácil irlos sacando de las 
prisiones y cárceles. Hay ade
más sesenta hijos de españoles 
desaparecidos y diecinueve de
tenidos. De estos “no quiere 
saber nada el régimen de Videla 
en lo que se refiere a la interven
ción española en su favor porque 
los considera súbditos argenti
nos”.

Nos consta, no obstante, que 
el Rey se interesa por todos los 
españoles de origen aún en se
gunda generación y, en general, 
por todos los perseguidos políti
cos que existen en Argentina. Ha 
venido aquí como abogado de
fensor de los derechos humanos. 
Los resultados concretos están 
todavía por comprobarse.

Todos los grandes periódi
cos de Buenos Aires dedican 
sus primeras páginas íntegras 
■—y gran parte de sus ediciones— 
a la visita de los Reyes. Así, por 
ejemplo, “Clarín”, que con más 
de medio millón de ejemplares es 
el primer periódico del mundo 
en lengua castellana, titula: “Ju
bilosa recepción a los Reyes de 
España”. Y el gran diario de 
prestigio de este país, con más 
de un siglo de la mejor solera pe
riodística, “La Prensa”, llena 
toda su primera página —de for
mato “sabana”— con noticias y 
comentarios relacionados con la 
venida del Rey de España a Ar
gentina.

En el aspecto económico, la 
visita va a servir para concretar 
una serie de proyectos, entre ios 
que figura la adquisición por par
te de Argentina de barcos peS' 
queros españoles y proyectos de 
construcción de obras de infraes- 
tuctura. Hay en juego negocios 
inmediatos por un valor 
unos doscientos millones de do
lares (unos quince mil millones 
de pesetas), que cabe multiplicó'’ 
por cinco si se contemplan Ip^ 
perspectivas a plazo medio. Sin 
embargo, según nuestras noticias, 
de parte española no se desea 
que se “disparen” los intercam
bios económicos con Argentina. 
Se quiere evitar el tener que con
ceder demasiados créditos a los 
militares argentinos, a pesar de 
que este país no es mal pagapor 
a la hora de amortizar emprésti
tos.
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Discurso del Rey en la oena ofrecida por Videla MADRID, 28.

ï/ cambio politico es 
siempcE pasible a través 
be metíios pacificos»

B
ien sabe Dios que nunca me ha gustadó ser 
protagonista. Desde el mes de junio se seguía 
contra mí un procedimiento que, en términos 
militares, llaman, «expediente judicial» por un artí

culo que' había.publicado la revista «Interviú» (de 
fecha 1 de junio) y que titulaban «¿Qué pasa con los 
generales?». Desde entonces hasta hoy he guardado 
silencio sobre este tema, aunque personas, dipu
tados y no diputados. Dios se lo pague, querían que 
les diera los datos de lo que ellos y yo creimos, er

r

principio, era un proceso. Querían ayudarme, inte- ■ 
resarse por mi asunto en las más altas esferas, Dioí « 
se lo pague. Pero yo he preferjdo guardar silencio, ¡ 
porque tenía y tengo plena confianza en los tribu- ■ 
nales. Y porque en todos mis trabajos periodísticos ■ 
pongo la mejor atención, aunque esto no quiera ■ 
decir que me sienta yo en posesión de la verdad. La • 
verdad es múltiple, y cada uno, creo yo, puede y • 
debe defender su verdad, siempre que no falte a la • 
moral, a la vida privada de los demás o a la ética. •

BUENOS AIRES, 28 (De nuestro enviado especial 
IC.V.).— En la cena que ayer le ofreció Videla, al Rey Juan 
Carlos pronunció un discurso en el que, entre otras cosas, 
dijo lo siguiente:

NOTAS DEL DISCURSO 
DE S. M. EL REY EN LA 
RECEPCION QUE LE 
OFRECIO EL 
PRESIDEPÍTE VIDELA

“Señor presidente, seño
res miembros de la Junta:

Las relaciones entre dos 
pueblos que, como el argen
tino y el español, tienen 
títulos justificadísimos para 
llamarse y quererse como 
hermanos, configuran un 
■nanantial de inagotables po
sibilidades que sus gober
nantes tienen la obligación 
de potenciar. El acontecer 
histórico nos ha vinculado 
desde el origen. Surgimos de 
las mismas fuentes biológi
cas, culturales y espirituales, 
tenemos un pasado común y 
Compartimos una misma tra
dición.

La quiebra conceptual 
del antiguo régimen al ini
ciarse el siglo pasado, signi- 
ticó para nosotros una pro
funda transformación de 
nuestros esouemas Dolíticos, 
economices y sociales, pro
yectando a un primer plano 
nna concepción del indivi
duo como ciudadano, titular 
de derechos, libertades y 
obligaciones, con el trans- 
fondo de su igualdad ante 
« ley.

Las Cortes de Cádiz y el

cabildo abierto de Buenos 
Aires fueron ios oos clarines 
que, en función de esos nue
vos planteamientos, prefigu
raron a la vez nuestra exis
tencia como naciones inde
pendientes y las aspiraciones 
ideales por las que habían 
de vivir y luchar nuesUos 
pueblos.

Reanudadas nuestras re
laciones a mediados de la 
pasada centuria, la Argenti
na no tardó en convertirse, 
para los españoles en un au
téntico mito de progreso y 
prosperidad.

. La imaginación de los 
que, desde allí, soñaban con 
ella como tierra de promi
sión, quedaba luego refren
dada por la realidad de las 
posibilidades que a su llega
da encontraban. Como vues
tro inimitable poeta puso en 
boca de Martín Fierro:

“Tendiendo al campo la 
vista no vía sino hacienda y 
cielo”.

Nos toca conseguirlo en 
medio de un mundo convul
sionado y en crisis, en el que 
las técnicas desbordan todo 
control y hacen difícil su fi
nanciación, en el que las cri
sis económicas globales no 
alcanzan la debida respues
ta, en el que los intercam
bios comerciales intensifican 
las desigualdades, en el que

“El orden puede y debe ser 
construido y defendido con 
procedimientos basados en 
los fines humanos del poder“
la convivencia ciudadana se 
distorsiona por el terroris
mo.

Pero pienso, como José 
Hernández, otro gran poeta 
vuestro, que:

“No hay tiempo que no 
se acabe, ni tiento que no 
se corte”.

Tan sólo tenemos que ver 
la manera de cortar mejor el 
aliento. A la vista de las difi
cultades, justo es confesar 
que el reto que se nos plan
tea puede atemorizarnos. 
Pero creo, también, que la 
historia nos ha dotado con 
ios medios suficientes como 
para intentar enfrentarnos, 
constructivamente y con 
esperanza, a las complicacio
nes que nuestro mundo de 
hoy nos depara.

Estamos convencidos —y 
la experiencia histórica que 
está viviendo mi país lo ates
tigua—, de que el cambio es 
siempre posible a través de 
medios pacíficos, ya que los 
problemas aludidos pueden 
ser planteados y resueltos 
políticamente. De la misma 
manera, también estamos 
convencidos de que el orden

NUEVA MAYORIA::i DESIGNADO
UN COMITE DE ENLACE

MADRID, 28 {Logos).- Ayer se reuniéronlos líderes de Acción Ciudadana Liberal, Alianza 
Popular y los Clubs de Opinión, señores Areilza, Fraga y Osorio, respectivamente, firmantes de 
los '‘acuerdos de Aravaca" que pretertden dar lugar a la formación de un partido poli tico dentro 
de lo que llaman Nueva Derecha Progresista

Los señores Areilza, Fraga, Osorio y Félix Pastor, continuaban trabajando ayer tarde en el 
programa común de esta nueva formación política. Por el momento no está previsto ningún co
mún icado ya que continuarán tratando los temas de la formación del partido a lo largo de la 
semana, debido a la complejidad que en si plantea una estrategia colectiva de los distintos parti
dos y las tendencias integradas en la Nueva Derecha Progresista, asTcomo la minuciosidad con 
que se están examinando la formación del cornil político y del comité coordinador del nuevo 
partido, no se prevé por el momento que pueda haber un comunicado de la opinión pública 
sobre el tema.

No obstante se cree que esta semana puede culminar la fase de elaboración de los acuerdos y 
la puesta en marcha de la nueva coalición.

político y la paz social no 
pueden tener otros funda
mentos que la dignidad de la 
persona, ios derechos invio
lables que le son inherentes, 
y el respeto de la ley, por
que el orden puede y debe 
ser construido y defendido 
con procedimientos basados 
en los fines humanos del po
der.

Una vez más, quiero pro
clamar que deposito mi fe 
en la solidaridad de los pue
blos hermanos, en la gran 
comunidad de países que de 
ella pudiera y debiera surgir. 
Contamos con una singular 
tradiciem ética, histórica
mente formulada como aspi
ración conjunta. Nuestro 
pensamiento discurre por 
los canales de un mismo 
idioma, enriquecido por to
dos. Nuestra historia común 
se inicia con una misma con
cepción del hombre y de la 
vida, cuyo respeto sin quie
bras nos devolvería hoy un 
sentido de grandeza que, a 
no dudarlo, actuaría como 
impulso motor. Gozamos, 
en fin, de una gran diversi
dad regional tesoro cultu
ral invalorable, todo nos 
convoca a una acción co
munitaria, que solo espera 
que la potenciemos.

Señor presidente, seño
res miembros de la Junta:

Quiero dejar aquí y con 
esas ideas, testimonio de 
nuestro agradecimiento al 
pueblo y al Gobierno argen
tinos, de la hospitalidad y 
de las atenciones que nos 
dispensan a la reina y a mi.

Levanto mi copa con el 
ferviente deseo de una Ar
gentina próspera, destino in
confundible que se encuen
tra en su propia esencia y 
en su voluntad popular. Co
mo ya lo consignara ese gran 
pensador que compartimos, 
españoles y argentinos: “El 
pueblo argentino no se con
tenta con ser una nación 
entre otras: quiere un desti
no peraltado...”.

SIN ABOGADO

Ayer, día 27 de noviembre, festividad de San 
■ ■ Facundo y Primitivo, me personé, por orden, en el 
■ ■ Juzgado Militar número 4, de la Capitanía de 
■■ Madrid, y allí, ante el coronel juez instructor José 
■ ■ Bailo Moreno, se me dio conocimiento de la resolu- 
■■ ción que, entre otras cosas,^ dice: «A la vista del 
■ ■ mismo (del artículo “¿Qué pasa con los generales?**) y 

de las consideraciones que hace el autor (.w) no puede 
u ■ decirse que existan conceptos injuriosos para autoridad 
¡ B militar alguna, si bien, del contexto, general del articulo 
■ ■ incriminado, se deduce que se contienen afirmaciones, 
S5 comentarios e insinuaciones que, inevitablemente, pro- 
■■ ducen perturbación y confusión en determinados 
■ B ámbitos militares (...)». De este modo, el capitán 
■■ general de la I Región Militar acuerda «la tennlna- 
BB ción del presente expediente judicial, número 104/78, 

apreciando en el paisano Jesús Pérez-Va reía una falta 
BB leve de ligera irrespetuosidad a autoridades militares, 
Sb prevista en el artículo 443 del Código de Justicia 
■ ■ Militar, imponiéndole el .correctivo de tres días de 
• B arresto menor, que cumplirá en su domicilio».BB
2 b No conozco con exactitud los procedimientos, 
•• porque no soy abogado, por eso me sorprendió el día 
BB que el juez instructor me dijo que lo que se trami- 
•• taba contra mí no era un proceso, sino un expe- 
BB diente judicial, y, por tanto, no tendría derecho ni a 
■■ abogado., ni posiblemente á recurrir lo que la auto- 
BB ridad decretara. A pesar de todo, cuando se me 
BB leyeron los cargos, sin abogado, respondí a ellos. La 
BB sentencia, ya la conocen ustedes. Yo la acepto. 
22 Desde hoy, martes, permaneceré en mi domicilio los 
■ ■ tres días que me han impuesto como correctivo.

■■ No voy a hacer un drama de esto. Pero negar que 
Sb me ha dolido en lo más profundo sería mentir. 
■ • Nunca he estado procesado, y aunque esto no sea un 
SS proceso, pues era una falta, y, por tanto, no hayan *2 impuesto más que un correctivo, me sigue doliendo 
SS Igual, porque, en primer lugar, no tengo afán de 
22 notoriedad, ni siquiera afán de salir en «los papeles» 
BB por otra cosa que no sea lo que escribo como profe- 
2 2 sional del periodismo y, por tanto, de lo que vivimos 
BB mi familia y yo.

No voy a hacer un drama de esto, pero lo siente 
SS de verdad. Lo siento por mis lectores, pocos o 
•• muchos, amigos o enemigos, quedeen mi columna 
SS para contrastar, para recoger alguna información 

Las estadísticas de la Unesco dicen que la profesión 
SS periodística es la más peligrosa del mundo después 
■ • de la de piloto de prueba. Ayer lo he comprobado en 
• « mi carne.
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SEGUN LA "TASS

La re/adón KGB-ETA
Se intenta resucitar el carnaval

LOS españoles de hoy casi no recuerdan lo que 
fueron los carnavales del primer cuarto de siglo.

En Zaragoza, concretamente eran días de bullanga 
callejera, con cuadrillas de máscaras y disfraces que su
bían y bajaban por el paseo de la Independencia, la 
plaza, entonces llamada de La Constitución, la calle 
de Alfonso para volver por la de San Gil. En los feste
jos carnavalescos había de todo y más zafiedad que 
otra oosa. También solía correr la sangre revanchista 
a navajazo limpio. Destacaban por sus orgías los 
bailes del Teatro Principal y los del Circo, en cuyos 
palcos y antepalcos los "ligues" eran de órdago a la. 
grande.

«U/VA FAfl/TAS/AS
MOSCU, 28 (Crónica por Ramón PEDROS, de 

la agencia Efe).
La Unión Soviética ha refutado por medio de un comen

tario de la agencia "Tass” las "fantasías” que ponen en 
relación a la organización vasca ETA con el KGB (Comité 
de Seguridad del Estado) o servicios soviéticos de inteligen
cia.

Pues bien, parece según los rumores que 
circulan por Madrid, que se quiere resucitar 
el carnaval. Según opinan algunos, ios casinos 
y círculos de recreo no tienen bastante con el 
"bingo" —por cierto ya en la cuesta abajo— 
que ahora buscan nuevos recursos en las 
fiestas de carnaval.

Los comentaristas opinan que en efecto, al 
pueblo español le hace falta alegría y le sobra 
malhumor, pero el "caranaval 79" no puede 
ser el mejor antídoto contra tantas preocupa
ciones y tantas estrecheces de muchos españo- 
litos. Quizás, dicen los rumorólogos, que el 
mejor "carnaval español 1979" sería un car
naval al revés. Es decir, un carnaval en el que 
todos se quitaran la careta, i Lo que nos íba
mos a divertir!

Konstantin Andreyev, co
mentarista de la agencia oficial 
de noticias, criticó al diario ma
drileño “Informaciones” por ha
ber denunciado que “hay fuer
tes vínculos entre ETA y KGB”.

Andreyev escribe que el ves
pertino madrileño “da detalles 
absolutamente fantásticos” so
bre unos encuentros entre am
bas organizaciones pero no niega 
explícita y textualmente que 
hubiera tenido lugar ese encuen
tro.

“Tass” parece negar que haya 
sido “una delegación del KGB” 
la que se haya reunido con ETA,. 
a juzgar por los entrecomillados 
del artículo, y desde luego, no 
menciona en ningún momento 
el nombre de Vitali Kovich, 
quien, según el diario madrileño, 
habría sido el interlocutor de 
“un alto dirigente de ETA—mili
tar”.

puesta, de producirse, podrá 
despejar toda clase de dudas y

zación vasca ETA.
Este funcionario, al hacerle 

observar que durante la reciente 
visita de Enrico BerUnguer a 
Moscú, el KremUn firmó una de
claración condenando el terro
rismo itabano, señaló que no es 
lo mismo un “movimiento des- 
clasado” como las Brigadas Ro
jas, que una organización como 
ETA que actúa en el marco de 
una “lundamentación” naciona-

viética dijo a un español condi
cionando la tranquilidad en el 
Pais Vasco a la no entrada de 
España en la OTAN.

“Pocas personas pueden creer 
—subraya “TASS”— como el 
conjunto de la prensa soviética, 
^e la URSS tenga interés en 
frustrar el proceso democrático 
que permitió al pueblo español 
liberarse del odioso réamen de 
la dictadura franquista .

HB "Pocas personas pueden creer que la 
URSS tenga interés en frustrar el 
proceso democrático español"

fantasías. He aqui dos de ellas; 
“¿La URSS apoya la lucha de 
ETA por la liberación del Pue
blo Vasco?

Otra de las preguntas, antes 
de ser formuladas por escrito, 
fue contestada çn parte por otro 
funcionario soviético quien, "a 
título muy particular”, estable
ció una diferencia entre las Bri
gadas Rojas italianas y la organi

lista y programática.

LA URSS APOYA 
A LA DEMOCRIA 
ESPAÑOLA

Volviendo al artículo de 
■‘TASS”, Konstantin Andreyev 
refuta como “absurdas” y como 
“declaraciones fantásticas” las 
frases que una personalidad so

La Agencia soviética, a la que 
agradeceríamos un comentario 
mas claro y definitivo, teniendo 
en cuenta la gravedad de las acu
saciones, concluyó diciendo que 
la fuente de la información que 
se refuta “es una muestra típica 
de la propaganda barata del esti
lo de J osepn Luns, aunque el se
cretario general de la OTAN no 
sea de culpar en este caso”.

SOLO UN 
PERIODISTA

NO HAY ORO EN ARAN
JUNTA ELECTORAL 

PROVINCIAL
OEZARAGOZA

Anuncio
La Junta Electoral Provincial de Zaragoza, pone en 

conocimiento de quienes tienen derecho a votar en el 
Referéndum Nacional, que se celebrará el día 6 de di
ciembre próximo, que pueden acudir a solicitar infor
mación, para todo cuanto se relaciona con esa consul
ta electoral, y, en especial, para saber con certeza la 
Sección o Mesa en que les corresponde emitir el voto, 
a una Oficina informativa que a estos efectos funcio
nará en el edificio del Ayuntamiento de esta capital, 
los días 1 y 2, y 4 y 5 de diciembre, por la mañana, 
de 9 a 1, en la Sección de Estadística, y de 6 a 9 de 
la tarde, en el Vestíbulo Central de dicho Ayunta
miento, el domingo día 3, en ese mismo Vestíbulo de 
10 a 1 de la mañana, y todo el día 6, en una u otra de 
las citadas dependencias municipales, siendo las horas 
de tarde, de 4 a 7.

Zaragoza, a 27 de noviembre de 1978.

Por otra parte, esta interpre
tación personal del artículo de 
“Tass” coincidiría con las decla
raciones que nos hizo ayer una 
autorizada personaUdad soviéti
ca, ante otras dos personas co
mo testigos, señalando que el 
K-GB “en cuanto tal organiza
ción”, no tuvo contactos con 
ETA, “sino que fue probable
mente un periodista soviético 
que quería informarse”.

Esta persona tampoco señaló, 
naturalmente, para que meclio 
informativo trabaja el periodista 
ni que se le atribuye la condi
ción de ser “un conocido agente 
soviético”, según “informacio
nes”. •

La prensa moscovita viene 
atribuyendo hasta ahora el te
rrorismo español a las “provoca
ciones de la extrema derecha” y 
menciona muy raramente a la 
organización vasca ETA. Para un 
observador español en Moscú da 
la impresión de que la URSS, 
con estricta fidelidad a su “poli- 
tica de paz leninista”, intenta 
mantener un equilibrio nada ex
plícito entre la condena del te
rrorismo y el apoyo a un deter
minado “Movimiento Nacional 
de Liberación”.

MADRID, 28 (Logos).- 
Fuentes de la Dirección General 
de Minas han desmentido a Lo
gos la existencia de oro en el Va
lle de Aran, asegurando que 
"por desgracia, se trata de un li
gero indicio sin la menor impor
tancia".

En la rhencionada Dirección 
General se han puesto en con
tacto con las distintas compa
ñías españolas que realizan des
de hace tiempo investigaciones 
en el Valle (Peñarroya España y 
Asturiana del Cinc, entre otras), 
habiendo negado todas ellas el 
descubrimiento de indicios sufi
cientes como para hablar de re
sultados positivos. Las investiga
ciones de estas empresas giran

fundamentalmente en torno a la 
búsqueda de plomo, cinc, cobre, 
wolframio y otros metales aun
que, por supuesto, analizan con
cienzudamente todos los com
ponentes de las distintas mues
tras extraídas en la zona. Según 
las fuentes indicadas, en una de 
las muestras, analizada en Zara
goza, se encontraron ligeros in
dicios de oro, lo que pudo, a su

juicio, ser el motivo de habltr 
del hallazgo i de este metaj.. Ai 
parecer ha sido únicamente uriB 
muestra, entre mas de 200, la 
que ha proporcionado ese resul
tado positivo que, una vez mas, 
no parece que sea mínimamen
te importante, ahora, aunque 
nadie puede asegurar que no se 
descubra algo aprovechable en el 
futuro y en la misma zona.

EFE PREGUNTA

El secretario de la Junta

En este sentido, la agencia 
Efe hizo ayer cuatro preguntas 
al Ministerio soviético de Asun
tos Exteriores, a través del órga
no competente que es su depar
tamento de prensa, cuya res-

SANTORAL: S. Gregorio III 
papa, y S. Santiago de la Marca.

EL SOL sale a las 7,15 y se 
pone a las 16,50 (hora solar).

LA LUNA sale a las 4,31 y 
se pone a las 15,52 (hora solar).

Quien trabaja en la juven
tud, tendrá que comer en 
la senectud.

Quien trabaja, no come 
paja.

Quien trabaja para quien 
no lo merece, sin premio 
perece.

1085.— Llamamiento del Papa 
Urbano II, que determinó la prime
ra cruzada.

1252.— Fallece doña Blanca de 
Castilla, viuda de Luis VIII de Fran
cia y madre de Luis IX, el futuro 
San Luis.

1794.— Guerra del Rosellón. 
R tndese Figueras a los franceses 
“de modo criminal e inicuo”, como 
dijo el consejo de guerra que juzgó 
el caso.

1814.— Real decreto creando la 
orden militar de San Hermenegildo.

1814.— Comienza a imprimirse 
“The Times” en una máquina accio
nada por vapor. Es este el primer 
periódico que utilizó semejante mé
todo para acelerar la tirada.

1821.— Se decreta la indepen
dencia del istmo de Panam y su 
unión a la Gran Colombia.

377712
Servicio Médico

I de Urgencia
' CRUZ BLANCA

AYUDEMOS A AYUDAR 
COMPRE TARJETAS UNICEF
Una ca/a de Tar/etas /Cavidad equi va/e a comprar LOOO tabletas 
de Dapsone para combatir la tuberculosis, entre otros productos.

Delegación UNICEF - Zaragoza.
Paseo independencia, T4. Pral Deha. Of, 6. Teléfono 225494 
Horario: 11, 30 a 1,30. Excepto sábado.

1855-— Ley de Sanidad en la 
que tienen su origen los colegios y 
jurados de médicos en España.

1857 .— Nace en Madrid Alfonso 
XII y Franciso de Assis Borbón^ 
Sicilia.

1859 .— Fallece el escritor nor
teamericano Washington Irving.

1878 .— Estrenase en el Apolo, 
de Madrid, “El nudo gordiano", 
una de las obras más famosas de 
Eugenio Selles.

1881.— Nace Steján Zweig en 
Vi e n a.

1883.— Nace en Matará el pia
nista y compositor español, Frank

Marshall, de padres ingleses. Está 
considerado como el heredero di
recto del arte de Enrique Granados.

1885.— La reina viuda de Alfon
so XII, proclamada dos días antes 
regente de España, jura ser fiel al 
heredero de la corona, que aún es
taba por nacer y a la Constitución.

1895.— Nace el pianista y direc
tor de orquesta José líurbi, de una 
familia de modesta posición de ori
gen vasco, en Valencia.

1908.— Inauguración de la casa 
del pueblo, de Madrid.

1909.— Descúbrese en Cádiz el 
monumento a Moret, última obra 
de Agustín Querol.

1931.— Deja de existir el escritor 
y autor cómico Gonzalo Canto.

1936.— El autor dramático Pe
dro Muñoz Seca es fusilado en Para- 
cuellos del Jararña (Madrid).

MADRID, 28 (Eíe).- 
Mañana habrá chubascos e" 
el Cantábrico, Pirineos, ca
beceras del Tbro v Duero 
Sistema Ibérico y Central, Y 
Baleares,

El cielo estará parcial
mente nuboso, con alguna 
precipitación aislada en las 
demás regiones

Las precipitaciones serán 
de nieve en los sistemas 
montañosos y comarcas prOj 
ximas superiores a los 80 
metros de altura. Las tempe' 
raturas continuarán bajas.
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POLÍT/COSAS
EL JUEGO

Ya que en España se ha autorizado el juego, el 
Gobierno debería aprobar un plus mensual para 
que lo cobráramos en concepto de bingo.

PROBLEMA

Sabiendo los días que faltan para la celebración 
del referéndum constitucional, calcular el número 
de atentados terroristas que todavía van a produ
cirse en nuestro país.

DEMOCRACIA ESPAÑOLA

Unos dicen que lo malo de la presente situación 
es lo que tiene de democracia; otros, en cambio, 
piensan que lo malo es lo que tiene de española.
EL TABACO Y EL CANCER

Si el tabaco produce el cáncer y en muchos 
países no está prohibido será porque el cáncer que 
producé el tabaco no es peligroso.

CAMBIOS EN TELEVISION

Cada vez que hay cambios de jerarquías en TVE 
los espectadores les conceden un amplio margen de 
desconfianza.
LA CHAQUETA

En política, para que a ios profesionales no les 
acusen de cambio de chaqueta, se les suele recomen
dar el uso de la americana reversible.
PANORAMA LABORAL

España está cada vez más cerca de alcanzar una 
situación de pleno desempleo.

LOS PRAGMATICOS

Unos españoles vivían mejor con Franco. Otros, 
viven mejor ahora. Pero los españoles verdadera
mente listos son los que han vivido bien con Fran
co y siguen viviendo mejor ahora.

ESTADO NATURAL

El hombre es un producto que no existe libre 
en la naturaleza.
DESARROLLO

Antes del desarrollo los españoles éramos tan 
pobres que no teníamos ni salario mínimo.

Así nos ven los reporteros de "Pravda"

Ispana haa arraigaüB 

eatraaiaras'i
MOSCU (Servicio especial de Novosti 

para ARAGON/expres).-"Pravda", órga
no central del Comité Central del PCUS, 
publicó el 21 de noviembre el segundo 
artículo de E. Grigoriev y V, Chernishov, 
de la serie "España 78: nudos de difíci
les problemas".

La España de hoy, escriben los auto
res, de ningún modo puede considerarse 
entre los países industrialmente atrasa
dos. Según el volumen de la producción 
industrial,ocupa el quinto logaren Euro
pa Occidental y el octavo en el mundo 
capitalista. Según el ritmo del desarrollo 
económico, hasta hace poco se encontra
ba entre los líderes.

Al señalar los éxitos de la economía 
española, los periodistas soviéticos al mis
mo tiempo centran la atención del lector 
en que en este país han arraigado fuerte
mente grandes monopolios extranjeros. 
Los articulistas' ven en ello una de las 
causas de que la economía española sea 
tan susceptible a los males críticos de la 
economía capitalista de fuera de los Pi
rineos. "Estos males se ven agravados en 
España por los problemas heredados del 
régimen anterior", escriben.

Grave situación económica, la infla
ción, el aumento, de la carestía, casi un 
millón de desempleados, el deseo del 
gran capital de cargar el fardo de la cri
sis económica sobre los hombros de los 
trabajadores, señala el artículo, llevan a 
la agravación en España de la lucha de 
clases. "Los conflictos laborales adquie
ren un carácter cada vez más agudo y 
duradero", escriben E. Grigoriev y V. 
Chernishov, al informar del fin de un pa
ro de más de siete meses en el astillero 
de Ascón, de las huelgas de marineros, 
mineros, jornaleros, constructores, maes
tros y trabajadores del transporte. Al 
propio tiempo los periodistas señalan 
que en los círculos políticos y sindicales 
del país no hay unidad de criterios res
pecto a los graves problemas sociales y 
económicos con los que se enfrenta Es
paña. A título de ejemplo alegan las di
vergencias existentes entre los comunis
tas españoles y las Comisiones Obreras, 
por una parte, y los socialistas, por la 
otra, en torno al acuerdo de un nuevo 
"Pacto de Moncloa".

I Por eso su economía es tan 
sensible a las crisis de más 
allá de los Pirineos

EN BUSCA DEL EQUILIBRIO

La propia vida, subrayan los corres
ponsales de "Pravda", empuja a diferen
tes círculos a buscar un mejor equilibrio 
de los contactos comerciales exteriores. 
"Durante la crisis, en España se hace sen
tir demasiado dolorosamente su depen
dencia económica y comercial de los Es
tados Unidos y de los países del Merca
do Común. "Ai señalar que en España 
existen fuerzas -ante todo el gran capi
tal- interesadas en incorporar el país a 
esta agrupación económica cerjada, los 
articulistas escriben que durante las en
trevistas celebradas con representantes 
de círculos de negocios, muchos españo
les hablaron de su aspiración a "fortalecer 
la cooperación mutuamente provechosa 
y equitativa con todos los países del 
mundo, independientemente de su régi
men social y político". En relación con 
ello E. Grigoriev y V. Chernishov citan 
las palabras del subsecretario de Comer
cio de España, Carlos Bustelo, jefe de la 
delegación española en la reciente reunión 
de Madrid de la Comisión Mixta soviéti- 
co-española convocada para analizar el 
cumplimiento del convenio comercial en
tre ambos países. En la entrevista conce
dida a los periodistas soviéticos C. Buste
lo manifestó, en particular, que mira con 
optimismo al futuro desarrollo de los 
vínculos entre la URSS y España. Al ma
nifestar que nuestros contactos económi
cos y comerciales no marchan mal, el 
subsecretario subrayó que España no pue
de dejar de desarrollar las relaciones con 
una potencia tan fuerte como lo es la 
Unión Soviética; no hacerlo significaría 
ir contra la corriente, cerrar los ojos ante 
la realidad, dijo. Al indicar que existen 
"favorables perspectivas de un conside
rable aumento del comercio" (opinión 
expresada tanto por la parte española, 
como por la soviética), Bustelo señaló 
que en Madrid atribuyen mucha impor
tancia a la exposición industrial españo
la, que se celebra en noviembre en Mos
cú, y a la participación de la U RSS en la

feria industrial de Barcelona. Según el 
subsecretario, el desarrollo del comercio, 
sin duda, beneficia a ambos países. "Es
tamos seguros de que en la Unión Sovié
tica opinan lo mismo. En una palabra, re
pito que soy optimista y confío sincera
mente en el futuro, en que con esfuerzos 
mancomunados hemos de recuperar el 
tiempo perdido".

"RECUPERAR EL TIEMPO 
PERDIDO"

Ha sido grato convencernos de que el 
afán de "recuperar el tiempo perdido" se 
manifieste en España no sólo en la esfera 
de negocios, escriben los periodistas so
viéticos. La disposición benévola y amis
tosa hacia la Unión Soviética se encuen
tra literalmente a cada paso, en los más 
variados círculos. La manifiestan obre
ros, campesinos, representantes de inte
lectuales, con que hemos podido entre
vistarnos en Madrid y otras ciudades; co
munistas, socialistas, miembros de otros 
partidos. Por supuesto, también tenemos 
en España enemigos, adeptos del antico
munismo inveterado. Ellos no están con 
los brazos cruzados, utilizan algunos me
dios de información masiva (tienen más 
que suficientes posibilidades para ello), 
convirtiéndolos en centros de desinfor
mación, que dan a los círculos sociales 
un cuadro deformado de la vida y la po
lítica de la URSS.

Sin embargo, las simpatías entre nues
tros dos pueblos tienen profundísimas 
raíces. Durante las entrevistas muchos es
pañoles nos hablaron de una verdadera 
hambre de información verídica sobre la 
URSS; hablaron del ferviente deseo de 
visitar nuestro país, del afán de robuste
cer los vínculos y la cooperación soviéti- 
co-española en todas las esferas. Ahora, 
cuando tenemos relaciones diplomáti
cas, en los contactos entre la URSS y 
España se observa cierto progreso. Pero 
por delante hay mucho que hacer, si te
nemos en cuenta nuestras posibilidades 
y perspectivas.

Gobierno 
centrales 
sindicales 
patronal

Madrid, 28 (Logos).— 
M rniércoles a las 5 de la tar- 

se volverá a reunir el Go- 
oterno con las centrales sin
dicales, para continuar las 
^^nversaciones bilaterales 
^^ploratorias, de cara a la 
^^Sociación de los pactos 
^^onómicos-sociales que sus- 
i^luya a los de La Moncloa, 

plazo de vigencia expi- 
fl dta 31 de diciembre 

Pmxirno. A esta reunión 
‘^^^tirá el vicepresidente se- 
S^^do del Gobierno y minis- 

de Economía, Femando 
vdl Martorell, y los secre- 

^^05 generales de CC.OO 
‘̂arceiino Camacho y UGT, 
^colás Redondo, asi como 

° miembros del Gobier- 
° y de las centrales sindicales.

DOS MESES "REFLEXIONANDO
H Mañana, posible nueva reunión si Ferrer Salat no se va de viaje

Aunque inicialmente es
taba previsto que a la reu
nión acudiese también la pa
tronal CEOE —en la confe
rencia se fla manifestado a 
Logos que tema convocato
ria verbal para esta reu
nión—, la citada patronal no 
ha sido llamada para las ne
gociaciones, y en la vicepre
sidencia del Gobierno se in
siste en que con la patronal 
se mantendrá una reunión el 
jueves próximo.

Sin embargo, Carlos Fe
rrer Salat, presidente de la 
CEOE, tiene el propósito de 
marchar el miércoles por la 
noche a Bruselas, para asistir 
a la reunión de la UNICE 
— Unión de Empresarios de 
la CEE—, que se celebrará el 
jueves, por lo que, a estas 

horas no se sabe si la reunión 
Gobiemo-CEOE se aplazará 
para más adelante.

Hoy diá 28 de noviem
bre, se cumplen los dos me
ses desde que el 28 de sep
tiembre se celebró la deno
minada “Jomada de refle
xión” entre Gobierno, cen
trales sindicales y patronal, 
de cara a la negociación de 
los pactos. 'J'anto en me
dios sindicales como en los 
patronales se estima que es 
demasiado tiempo- dos me
ses para llegar a unos acuer
dos que sustituyan a los pac
tos de La Moncloa.

Se insiste en los diversos 
medios afectados, en el ca
rácter dilatorio que Abril 
Martorell está imprimiendo 
a estas conversaciones que, 

de hecho, deberían de haber 
concluido hace ya tiempo, y 
que, prácticamente, están 
como el primer dia, salvo la 
postura por parte del Go
bierno respecto a dos pun
tos: la inflación para 1979, 
que no debe sobrepasar el 
diez por ciento, y los sala
rios para el mismo año, que 
no deben subir más allá del 
doce por ciento.

Las conversaciones del 
próximo miércoles tendrán 
nuevamente carácter explo
ratorio por parte del Gobier
no, cuyos miembros —especial

mente Abril bril Martorell y 
José Luis Leal, han insistido 
en que, de no haber acuer
do— la CEOE ha captado 
prácticamente todos los

puntos gubernamenales—, se 
ir ta al decreto ley. Frente a 
esta postura, las centrales 
sindicales señalan que no es 
la más adecuada y que po

SUAREZ REUNIDO CON 
FUENTES QUINTANA

MADRID, 28 ("Europa Press").- El presidente del Gobierno, 
don Adolfo Suárez, ha recibido esta mañana, a las nueve, al asesor 
para temas económicos don Enrique Fuentes Quintana. Se cree que 
tos temas que han sido tratados en despacho están relacionados con 
las próximas negociaciones entre la Administración,^ centrales 
sindicales y entidades empresariales, para elaborar unos nuevos pac
tos económicos.

Asimismo, a lo largo de la mañana de hoy, el /efe del Gobierno 
recibirá al Consejo Preautonómico de Castilla-León, y a un. an
ciano de más de KX) años de edad, natural de Cebreros (A\)ila), 
pueblo naoI de Adolfo Suárez. El anciano tema grandes deseos de 
conocer personalmente al presidente del Gobierno, por lo^ que 
solicitó una audiencia que le ha sido concedida para el di'a de hoy.

dría poner en peligro la 
tranquilidad laboral, al no 
tenerse en cuenta la postura 
de los intereses que las cen
trales representan.
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Pero qué malos 
son los obispos

En las visitas de Gutiérrez Mellado 
a diversas guarniciones

"SE TRATARON 
TEMAS
PROFESIONALES"

(Según la Oficina de Información 
del Ministerio de Defensa)

La Iglesia da libertad de voto ;

SI ce

El viernes pasado, el neo-cau
dillo de Fuerza Nueva, Blas Pi
nar, acusó a los obispos de "trai
dores" por su pronunciamiento 
ante la Constitución, en un mitin 
de Palma de Mallorca (afortuna
damente sólo an^ unas mil per-'

ACTITUD POSITIVA

"Arriba" considera correcta 
la declaración constitucional de 
los obispos.

"Los obispos, en dos votacio-

por la nueva definición que "cris
tiano" hecha "per genus proxi
mum et ultimam differentiam". 
Y en las escuelas ya se sabe a 
sustituir el Astete por la Consti-

MADRID, 28 (ARA- 
GON/expres).— La Oficina 
de Información, Difusión y 
Relaciones Públicas del Mi
nisterio de Defensa ha facili
tado la siguiente nota infor
mativa sobre las visitas de 
Gutiérrez Mellado a guarni
ciones militares:

“1. En relación con las 
visitas efectuadas reciente
mente por el ministro de 
Defensa a distintas guarni
ciones de los tres Ejércitos, 
este Ministerio, en su afán 
de mantener informada a la 
opinión pública con la ma
yor objetividad y corrección 
posibles, desea matizar que 
con la realización de las cita
das visitas se perseguían dos 
finalidades muy concretas y 
siempre de carácter profe
sional: de una parte mante
ner un contacto directo con 
todos los cuadros de mando 
para Conocer “in situ” sus 
problemas y preocupacio* 
nes, y de otra, establecer un 
diálogo-coloquio sobre los 
temas recogidos en el infor

me 1/78, repartido úl
timamente a las unidades.

2. Respecto a dichos co
loquios, el ministro de De
fensa matizaba, en la intro
ducción al mismo, su alcan
ce, centrándolo fundamen
talmente en el informe alu
dido, así como que su desa
rrollo se llevara a cabo, den
tro de las normas de jerar-, 
quía, disciplina y cortesía 
militar habituales.

3. En este sentido, en las 
guarniciones de Barcelona, 
valencia, San Javier y Carta
gena se le formularon un to
tal de 58 preguntas, de las 
cuales:

— 50 de carácter especí
ficamente profesional.

— 6 relacionadas con te
mas de interés general' 
(OTAN, nacionalidades, 
etc).

— 1 sobre la Constitu
ción, leída y dirigida al Go
bierno.

— 1 relativa al Servicio 
Meteorológico Nacional".

tución... ¡Qué país! 
sia! ¡Qué obispos!".

(Qué Igle

polémico
VITORIA:

INGRESA EN PRISION 
ACUSADO DE HACER

APOLOGIA DEL 
TERRORISMO

por Gómez Mompart -Mundo Diario")

sonas). Los pobres obispos, ellos 
que nunca han salido de su luto 
solemne, acusados de "rojos".
¡Qué improperios, santo cielo! 
Vilipendiados igual que un polí
tico de campanillas, al mismo 
nivel que Suárez, al que también 
acusan de "traidor" por haber 
cantado el Cara el Sol. Y aunque 
es cierto que algunos obispos 
también cantaron el Cara el Sol, 
en general les tira más eso de 
gregoriano.

Y hay más, mucho más. Al 
que los fachas no tragan, al que 
acusan de todos ios males, al que 
temen más que a Lucifer, es al 
arzobispo de Madrid, el cardenal 
Vicente Enrique y Tarancón. Su 
exabrupto más feroz;" ¡Tarancón 
al paredón!" Pobre, hombre: 
con lo dicharachero que es, con 
su simpático ci^arrito siempre, 
con su flequillo rebelde, con su 
solera en vestir "clergyman" en 
tanto que obispo, con su calidad 
de cura listo entre ios curas lis
tos... Son demasiados pecados 
mortales para los santos inquisi
dores del non plus Ultra.

nes, han resuelto pronunciarse 
por la plena libertad de los cató
licos ante el próximo referén
dum constitucional. Así resulta 
al confirmar la nota que emitió 
la Comisión Permanente del 
Episcopado en fecha 28 de sep
tiembre, nota que era intrínse
camente honesta y orientativa en 
aquellas fechas y que a nuestro 
juicio conserva hoy enteramente 
su valor.

Los obispos saben que deter
minados sectores de la población 
española están esgrimiendo noto
riamente la confesión católica 
como incompatible con la Cons
titución.

Los obispos han contribuido 
de forma prudente a orientar el 
voto de los católicos y a pacifi
car las conciencias que algunos 
quieren alterar, iluminando la 
perspectiva adecuada para el ejer
cicio de una decisión política 
capital para el país. La actitud es 
correcta y positiva".

SIN PROPAGANDA

Para "El Correo Catalán", la 
Iglesia no ha cometido debilida
des terrenales.

"La jerarquía eclesiástica no 
ha querido bajar al terreno de la 
propaganda, del rechazo o de la 
polémica acerca del referéndum 
constitucional, y ha reafirmado 
de este modo su deseo de no to
mar una postura de intervención. 
Una postura de intervención en 
los asuntos políticos que había 
sido por el contrario con frecuen
cia la propia de la jerarquía ecle
siástica en España durante mu
chos decenios, y por supuesto 
no nos referimos sólo a los del 
franquismo.

TARANCON "FRIVOLON

VITORIA, 28 (Efe).— Miguel Zuloaga Uriarte, detenido el pasa
do viernes en Vitoria, ingresará en la prisión provincial de Nanclares 
de Oca, por orden del Juzgado de Instrucción número 2, acusado de 
un delito de apología del terrorismo.

Miguel Zuloaga fue detenido, junto con Joaquín Pena, Luis Ra
món Zurutuza y María Amaya Dorronsoro, el pasado viernes, a unos 
siete kilómetros de Vitoria, en la autovía Vitoria-Altube, cuando re
gresaban de un mitin de Herri Batasuna, celebrado en el frontón 
vitoriano.

Finalizado el plazo reglamentario de setenta y dos horas, se esta
blecerán los cargos concretos que se formulan contra Miguel Zuloaga, 
en relación con la acusación que se le ha hecho.

Los otros tres jóvenes, que fueron detenidos junto a Zuloaga, dan 
sido puestos en libertad,sin depósito de fianza alguna.

Arias Salgado:--------------------------
• EL GOBIERNO DEBE 

RESPONDER ANTE 
EL PUEBLO

Esta semana ha sido la punti
lla. El osado Tarancón interrum
pió la serie de cartas cristianas 
que venía publicando sobre el 
matrimonio cristiano para hacer 
pública una sobre el referéndum, 
y con un atrevimiento inusitado 
proponer la libertad a ios cristia
nos para votar el próximo día 6 
de diciembre. iAgggggg!", han 
exclamado las almas ultras des
de el catacumbas del franquis
mo.

"El Alcázar" se retuerce co
mo si estuviera endemoniado.

"Entre otras cosas puede apro
vecharles un retorno al seminario 
para remozar la escolástica. No 
digamos a la catcquesis cuando 
algún inquieto, mediocre y fribo- 
lón monseñor ha venido a decir
nos que la Constitución es "cris
tiana" por el hecho de garanti
zar los derechos humanos y la li
bertad. Sin añoranzas de la expli
cación del padre Astete ("hom
bre de Cristo, hombre que tiqpe 
fe de Jesucristo y está obligado a 
su santo servicio") enhorabuena

Seguramente de la lectura de 
aquella nota se podía sacar la 
conclusión, leyendo entre líneas 
y entre matices, que los obispos 
que la redactaron se inclinaban 
personalmente por el sí a la Cons
titución. Pero era patente la 
preocupación para que quedara 
salvaguardada la libertad de voto 
o de opción política de los ciu
dadanos católicos y que no hu
biera condena de la Iglesia jerár
quica hacia ninguna de las opcio
nes posibles, entre las cuales 
sólo era claramente criticada la 
de los que se abstuvieran por 
despreocupación o pereza. Al de
cidir ahora en la Conferencia 
Episcopal que no procede hacer 
ninguna nueva declaración y que 
la Conferencia hace suya la no
ta indicada quedan reafirmados 
estos criterios".

LA CORUÑA, 28 (Logos).- 
“Se terminaron los tiempos en 
los que no había que rendir 
cuentas. Ahora es distinto. El 
Gobierno debe responder ante 
el pueblo de su actuación”, ha 
manifestado el secretario gene
ral de UCD, Rafael Arias Salga
do en el curso de un mitin que 
el partido gubernamental reali
za en La Corufta, de cara al pró
ximo referéndum constitucional.

En el acto intervinieron José 
Manuel Otero Novas, ministro 
de la Presidencia, José Luis Mei- 
lán Gil, presidente provincial de 
UCD, y otros miembros del par
tido.

El señor Otero Novas 
festó por su parte que sería uní 
tremenda miopía ignorar que la 
Constitución que se va a votaf 
sólo ha sido posible con una 
larga y paciente labor de çon- 
cienciación en la que uan 
participado todas las ^uerz^ 
representativas. El ministro de 
Presidencia se refirió a la pra^' 
ca del consenso seguida 
UCD, señalando que ello 
indicaba falta de ideología, 
que por el contrario, su Ç®"’. 
tiene una ideología de sintes ' 
Eor encima de los egoísmo® 

i derecha y de la demagogia u 
la izquierda.

EXPULSION DE D/fí/GE/VTES 
COMUNISTAS ASTURIANOS

MADRID, 28. (Logos). — “Lo único que se puede dectf 
que no hay ninguna reacción desde el punto de vista 
del partido a las expulsiones producidas en el PC de As 
rias”, ha declarado, a Logos un portavoz del PCE 
ción con la expulsión del comité regional del PC, de 
rias de Vicente Alvarez de Areces y otros miembros 
mismo.

Respecto ai escrito de 72 destacados militantes d^ 
dirigido al comtte ejecutivo y en ¿l que acüsan a w R 
ción del partido de ’’métodos arbitrarios y 
el portavoz ha dicho asimismo que tampoco ‘ ha n 
reacción oficial en este tema”.

SGCB2021



I7Ë-28-11-78 nacionat PAcJt

gire UbrE

Bpaso 
de los dios

Don Miguel de Unamuno, que lle
vaba a España en los tuétanos y 
por eso le dolía tanto, soltó, en un ins

tante de desespero, como un grito o 
como un insulto, la frase aquella , tan 
ruidosa y tan calumniada por incom
prendida, de " ique inventen ellos!". 
Don Miguel tenía un conocimiento ab
soluto del significado de las palabras 
porque se metía en la raiz de todas 
ellas y las abría en canal hasta encon
trarles la vena nutricia de la planta que 
sostenían. ¿Qué era España entonces, 
cuando en su quejura resonaron los 
tres vocablos rotundos? ¿Qué pensaba 
el implacable vascongado, qué sentía, 
qué esperaba, por qué desesperaba? Por 
los angostos portillos pirenaicos y por 
los anchos portalones mediterráneos 
nos entraban vientos anunciadores de 
novedosas técnicas, y el hombre espa
ñol, plantado como un viejo olivo en el 
inmenso sequedal de la patria, perma
necía inmoMe, tersándosele al restrie
go de las inclemencias el cortezón del 
desgano. A don Miguel, la voz inven
tar, venida de fuera, le sonaba a em
buste, o a picaronada. El era una cata
pulta de ideas, un exportador de pen
samientos y saberes, y se le ovilló la 
conciencia al pregón de los inventores. 
Nos entraban muchas máquinas traga
perras, ingeniosas engañifas, como las 
que acostumbran a llevar en sus expe
diciones ios pueblos mercaderes y co
lonialistas. Y esa preocupación inven
tadora es la que don Miguel no quería 
que tuviera España. La otra, la que es 
fuerza de progreso, de renovación ci
vilizadora, sí que la quería. En realidad 
de verdad, Unamuno no quiso decir 
otra cosa que "a ver cuándo inventa
mos nosotros".

SI; la ciencia, cuando tiene un 
sentido progresista, afloja la bri
da a las preposiciones que se tienen 

por principios innegables y las echa 
adelante, dejando atrás hjtos que seña
laban en el pasado proezas realizadas 
por los hombres de saber. Decía Emer
son, poeta y filósofo norteamericano: 
"¡Guardaos cuando Dios deja suelto a 
un pensador!". Los pensadores, a los 
que no llevamos a hombros de sillas 

I gestatorias, le respondieron clausurán- 
! dose en sus laboratorios o en sus cel- 
í das de reflexión, donde plantean pro

blemas y los discuten, los rechazan o 
los resuelven, modo y manera de ir li
berándose el espíritu, de enriquecerse 
la facultad de razonar y de aprender a 
caminar con los ojos bien abiertos. Es
to del enriquecimiento de la facultad 
razonadora y del aprender a caminar 
con los ojos bien abiertos, se deja no
tar en los ambientes sociales de nues
tra nación, tan renuentes al cultivo 
de la inteligencia. Aunque por las bre
chas que estamos abriendo en la ba- 
barrera que nos cerraba el paso a la 
cultura y a la libertad personal, van pe
netrando, más de prisa o más despa

cio, bandadas de ilusiones y de espe
ranzas. ¿Son ababoles que nacen, colo
ran, mustian y mueren en las primave
ras? ¿0 son piedras angulares que se 
apilan una sobre otra para levantar 
un edificio nacional en el que tengan 
prohibida la entrada los privilegiados 
de las castas dominantes? Este siglo 
XX, hacia cuyo final avanzamos pie 
ante pie, es el de los grandes descubri
mientos científicos que ponen en las 
manos del hombre fuerzas verdadera
mente cósmicas. Pero echemos una mi
rada retrospectiva ai siglo XVII y lea
mos en su historia esta advertencia 
de Quevedo: "Perder la libertad es de 
bestias; dejar que nos la quiten, de co
bardes. Quien por vivir queda esclavo, 
no sabe que la esclavitud no merece 
nombre de vida". El saber no ocupa 
lugar, dice el refranero, y es el único 
remedio en los peligros.

El poeta Saint-John Perse,en su 
discurso de aceptación del Pre
mio Nobel de Literatura, dijo, a propó

sito de la brillante tarea llevada ade
lante por la Unesco para el logro de un 
nuevo modo de vida espiritual: "Qr- 
gullo del hombre que camina con su 
fardo de humanidad, cuando ante él 
se abre su humanismo de real univer
salidad y de integridad psíquica". Es
to, con su antecedente y su subsiguien
te, lo iba leyendo yo en el autobús 64 
más mañanero que lleva a la Barcelone
ta. Tenía ganas de asomarme al Medi
terráneo, de gozar el espectáculo de la 
amanecida, de escuchar la canción 
rumorosa del oleaje en caima. Subí a la 
Escollera. El sol empezaba la cuesta 
arriba que lo llevaría a su cénit. Era 
una emoción hermosa estar allí, quie
to, vertical, envuelto en una crea
ción imposible para el conocimiento 
del hombre. Me senté en una piedra 
del malecón y abrí el libro. Leí: "No 
temáis, ni dudéis, porque la duda es 
estéril y el temor servil. Nunca la vida 
nace de la nada, ni de la nada se apa
siona". El alma se me hizo un burujo 
como bellón de borreguillo, y me pa
reció devolverme al pasado. Mi niñez, 
alumbrada por él candil de una sobrie
dad antigua; mi mocedad, soñadora de 
versos y de esperanzas; mi hombredad, 
madurando lentamente en un erial de 
iludiones musguíneas, que abonado 
por ayudas de magníficos compañeros 
llegué a verlo convertido en un huerto 
frondoso, floral y fructífero. Aquello, 
más que un tremolo del corazón, fue 
un movimiento de escondida subya- 
cencia en rebusca de "mi yo". Un re
nacer. 0, a lo mejor, el hallazgo de un 
ser olvidado, sin categoría histórica, 
en cuyos adentros se contenía la Idea 
del Hombre sonando como una dulce 
melodía humanística.

Jvsé María 
HEfílVAfí/DEZ PARDOS

E/ subsecretario del Interior sale al paso de las 
insinuaciones sobre "manipulación" del referéndum

^'Una burda 
maniobra"

MADRID, 28 (Europa Press).-Æl subsecretario de Inte
rior, don Jesús Sancho Rof, ha respondido, a preguntas de 
Europa Press, sobre las insinuaciones de que los resultados 
del próximo referéndum puedan ser manipulados, que ‘‘La 
manipulación no sólo no ha sido contemplada en ningún 
momento, sino que además es totalmente imposible de ha
cer por el Ministerio del Interior”.

utilización de ordenadores 
electrónicos, el subsecreta
rio de Interior afirmó que 
“se limitan a sumar las co
pias del acta de escrutinio 
de cada mesa electoral y só
lo se usan para dar mayor 
rapidez al cómputo de vo-

“Algunos tratan de curarse 
en salud, ante la evidencia 
cierta de que los resultados 
no van a ir acordes con sus 
deseos”
Según el señor Sancho 

Rof, conviene recordar tam
bién que “las normas electo
rales establecen que las jun
tas electorales provinciales 
tienen que publicar los re
sultados del referéndum, 
municipio por municipio, en 
los boletines oficiales de ca
da provincia y que la Adminis
tración tiene una función oficiœ 
sa en todo proceso electoral, li
mitándose a facilitar avances 
de resultados, sin que nunca 
tenga validez oficial”.

ORDENADORES

Por ultimo, acerca de la

tos. Si la empresa encargada 
ha sido “Entel”, es porque 
ha sido la única empresa que 
ha ofertado, y lo ha hecho 
de manera muy asequible, 
encierra, además, suficientes 
garantías por la acreditada 
experiencia en este campo”.

Por otra parte, en medios 
de la administración electo
ral se ha detectado cierto 
desagrado por ios comenta
rios que se han publicado en 
torno a la posibilidad de ma
nipulación de los resultados 
del referéndum, toda vez 
que los jueces tienen gran 
responsabilidad en el proce
so de escrutinio.

Don Jesús Sancho Rof
“Me paréce demasiado 

burda esta maniobra —aña
dió—, con la que algunos 
tratan de curarse en salud, 
ante la evidencia cierta de 
que los resultados del refe
réndum no van a ir acordes 
con sus deseos. Es un ataque 
a la honorabilidad de quie
nes intervienen en el proce
so electoral, entre los cuales 
ocupan un puesto importan
te los representantes de la 
judicatura”.

El señor Sancho Rof ex
plicó a Europa Press que el 
artíulo 25 del decreto sobre 
normas electorales dice que 
la copia del acta de escruti
nio, a efectos de informa
ción de la Administración 
“es idéntica y en papel calco 
de la que se envía a las jun
tas electorales provinciales, 
y cuya copia se da a los in
terventores”. Además, preci
só, “los datos de la Adminis
tración son sólo avance^ de 
los resultados que van a las 
juntas electorales. Aunque 
la Administración ofreciera 
datos diferentes a esos, lo 
que se envía al Boletín Ofi
cial del Estado son los datos 
de las juntas electorales, y 
las juntas electorales provin
ciales y la elecotral central 
están presididas por los pre
sidentes de las audiencias 
provinciales y del Tribunal 
bupremo de Justicia, respec
tivamente.

INTERVENTORES

Todavía hay otro meca
nismo que contribuye a la 
pureza del cómputo de vo
tos, que son los intervento
res. “Hay un interventor, al 
menos, que es un ciudadano 
no propuesto por partidos 
políticos, en cada una de las 
mesas electorales. Los presi
dentes y adjuntos de las me
sas son ciudadanos elegidos, 
en sorteo, por las juntas 
electorales provinciales. Pe
ro es que, además, el núme
ro 3 del artículo 25 de las 
normas reguladoras del re
feréndum dice que cualquier 
ciudadano, que esté presen
te en el acto de escrutinio, 
puede impugnar los resulta
dos de la votación. No vale, 
por lo tanto, prejuzgar la 
posibilidad de manipulación 
de los resultados”.

----------- MALAGA: ------------

POLICIA MUNICIPAL 
HPñlOO ORA VISIMO 
# Intentaron desarmarle dos jóvenes 

armados con un "Cetme" de los 
que utiliza el Ejército

MALAGA, 28 (Efe).— Un policía municipal ha resultado ^aví- 
simamente herido durante la pasada noche por unos desconocidos, 
que intentaron desarmarle.

Los hechos se desarrollaron cuando los policías municipales de 
servicio de vigilancia nocturna José Lózano López y Salvador López 
Blanes se dirigían desde sus domicilios en el camino de Suárez a 
hacerse cargo de sus obligaciones diarias.

En el propio camino de Suárez fueron abordados por dos indivi
duos jóvenes, con pasamontañas, que salieron inesperadamente de 
una oirá cercana mientras una chica quedaba vigilando dos ciclomo- 
tores que luego utilizarían los desconocidos para darse a la fuga.

Los dos jóvenes iban armados, uno de ellos con un revólver y el 
otro con un fusil ametrallador “CETME 762”, de los que utiliza el 
Ejército español.

Intentaron los desconocidos desarmar a los policías mumcipales, 
pero al resistirse Salvador López Blanes, uno de los asaltantes hizo 
fuego contra él. La bala le alcanzó en una mano, en la que ya mante
nía su revolver reglamentario, que quedó inutilizada , y tras rebo
tar, fue a incrustarse en el vientre, produciéndole una herida de ca
rácter gravísimo.

Después consiguieron desarmar a José Lozano López y huyeron 
con la chica en los dos ciclomotores.

Salvador López Blanes fue trasladado a la residencia sanitaria 
“Carlos Haya”, de la Seguridad Social, donde ha quedado internado.

La policía cree que los dos individuos que atacaron a los poli
cías municipales pertenecen a grupos considerados como muy peli
grosos que intentan sembrar la incertidumbre en Málaga en los 
días que preceden al referéndum.

Por ello se ha montado un amplio plan de vigilancia a cargo de la 
Policía y de la Guardia Civil.

EL PRINCIPAL SOSPECHOSO DE LA MUERTE DEL
CONCEJAL, EN PRISION___________________________

LAS PALMAS DE GRAN CANARIA* 28 (Efe).- Santiago Estu- 
piñán Sánchez, principal sospechoso de la muerte del concejal de 
Telde Manuel García Oliva, ingresó en la prisión provincial de Las 
Palmas, donde permanece incomunicado a disposición del Juzgado 
de Instrucción número dos de Telde. . • •

Como se sabe, Santiago Estupiñán era el chófer que el día de la 
desaparición del concejal, el pasado día ocho de este mes, le llevó a 
ver el tendido de úha tubería utilizada para el riego de una finca.

El chófer fue la persona que dijo, desde un principio, haber vis
to vivo por última vez al señor García Oliva, al cual dejó, según de
claró, frente a las oficinas de la empresa donde trabajaba.

Pocos días antes de que se localizara el cadáver del señor García 
Oliva en el fondo de un profundo pozo fue detenido Santiago Estu
piñán Sánchez, sobre quien recaen las principales sospechas.

El juez que instruye diligencias ordenó el ingreso del sospechoso 
en prisión mientras continúan las investigaciones.

El pasado sábado se le practico la autopsia al señor García Oliva 
y se ha podido saber que su cadáver presentaba algunos hematomas 
internos.
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María García: sin poesía no se puede vivir
Ana Belén, de nuevo al teatro PERO
Marcelo Mastroianni empieza a notar la vejez

OS establecimientos “Sex-Shop” se están prodigan
do lo suficiente como para que sirvan en negocio 

del momento y nada más. La proliferación sobre lo prohi
bido ha empezado a cansar al comprador antes de haberse 
dado cuenta de que existe el negocio y muchos de estos 
negociantes si no se han arruinado antes habrán cerrado el 
establecimiento por quiebra y faltas de compradores. Palo
ma Cela, que despuntó muy Wen como modelo y como 
actriz ha tenido pocas oportunidades, ha invertido esas pe
rras que siempre se tienen ahorradas junto a unos amigos 
y han instalado su tienda del sexo. Dice la bella “y simpá
tica Paloma que va a ser muy criticada y que le importa 
tres pepinos lo que piensen los demás. Este es un sistema 
que siempre ha utilizado la sobrina de don Camilo, quien 
tan fresca como una lechuga ha sabido salir frente de 
cuantos comentarios —no siempre agradables— han sur
gido respecto a su persona. En tiempos de libertad, Palo
ma fue siempre muy libre para bien de ella.

■ No es bueno el paso de los años para nadie y mu
cho menos para los famosos que han vivido de cara 

al público principalmente de su carita. Este es el caso ™e 
empieza a preocupar y amargar a Marcelo Mastroianni. Te

me a la vejez prematura porque ha trabajado y luchado 
mucho y las arrugas marcan su rostro de manera alarman
te. Cincuenta y tres años tienen la culpa que, sin ser mu
chos, empiezan a denotar el declive físico, sobre todo en 
personas nerviosas y con facilidad para los devaneos amo
rosos, como es el caso del italiano. El abuso desgasta. Y 
ya saben a qué abuso me refiero.

■ Libres siempre como el verso, la poesía de María 
García. No hace demasiado tiempo que Gloria 

Fuertes me decía que la juventud no estaba demasiado in
clinada por la poesía y que estaba deseando saliera una 

Gloria o un Glorio Fuertes cuanto antes. Quizá María 
García pueda serlo.

—Como mirar y no ver 
aunque tan sólo sea soñado, 
cuando las verdades arañan 
aunque se las vaya buscando".

Así dice María en uno de sus versos. Los días no están 
para poemas, decimos. ¿Por qué? El sentir transmitiendo 
no sabe de atascos que los hombres provocamos con nues
tros entorpecimientos. La poesía existe y hoy más que 
nunca en el río revuelto del vivir y María García llega co
mo un trozo desesperanza dentro de la desesperanza del 
ser. Los versos hoy, como todo, fuerte, temperamental, 
que los tiempos acaramelados y melodramáticos de "La 
dama de las camelias" han pasado para los ochocentistas 
que en paz descansan. María puede ser esa Gloria o Glo- 
rin nue la iuventud aporte al Verso;

ANA BELEN

Fuera de la poesía vamos a lo prosaico para ente
rarnos que el 38 por ciento de las parejas que se 

casan, se arrepienten antes del año de haberlo hecho y que 
—siempre según encuesta— los hombres casados prefieren 
una pareja del, mismo sexo. La bisexualidad, hasta ahora 
es tema preocupante y progresivo en el mundo y en 
España. Si no tan sólo basta con dar un repaso a alguna de 
esas revistas de contactos donde matrimonios se piden de 
unos a otros a fin de saciar sus instintos carnales. El "me
nage a trois" que se decía antes, casi en secreto y en peca
do, es hoy problema a viva voz sin casi comentarios de es
cándalo. Hacer el amor con un animal empieza a ser relativa
mente común y recordemos película protagonizada por 
Ana Belén, piedra de escándalo para los más puritanos sin 
tener en cuenta que el actor de verdad, nunca busca re
milgos en el trabajo si éste es interesante y que su oficio 
es ese y no otro. Por ejemplo, esta misma semana veremos 
a la Belén en un personaje distinto, el femenino de "El 
tío Vania", de Chéjov, que interpretará junto a Carlos Le
mos y del que estoy seguro saldrá airosa porque Ana es 
actriz y de las buenas. MAR/A GARCIA

í V

El Tribunal ha considerado la 
rehabilitación del procesado y 
propone al Gobierno la conmutación 
de la pena por la de caución

MADRID, 28 (Logos) 
La sección I de la Audiencia 
Nacional ha dictado senten
cia por la que condena a 
Eleuterio Sánchez Rodrí
guez “El Lute” en la mayor 
parte de los 129 delitos de 
que era acusado por el fiscal 
y cuya cuantía de penas so
licitadas asciende a unos 
1.200 años de cárcel, aun
que el Tribunal ha consi
derado de manera especial la 
rehabilitación del procesado 
y prone ai Gobierno la con
mutación de la pena por la 
de caución de conducta du
rante seis años.

El tribunal —cuya senten
cia tiene más de 40 folios- 
resalta en smtesis lo si
guiente:

Los hermanos de “El Lu
te”, también procesados en 
esta causa, Manuel Sebastián 
Sanchez Rodríguez “El Lo
lo” y Raimundo Sanchez 
Rodríguez “El Toto" son 
absueltos de un corto núme
ro de los muchos delitos de 
que eran acusados por el fis
cal y son condenados como 
coautores de la mayoría de 
ellos, reduciendo el triplo de 
la pena más grave que les 
impone (la de siete años de 
presidio) en la proporción 
que determinan los decretos 
generales de indulto de 23* 
de septiembre de 1971, 25 
de noviembre de 1975 y 14 
de marzo de 1977 y por el 
juego de dichos beneficios 
con los cinco años de pri
sión provisional que cada 
uno de ellos lleva sufridos 
en la causa el tribunal con
sidera cumplidas las penas 
que se les impone, lo que en
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la práctica significa que “El 
Lolo” y "El Toto" no tie
nen que volver a ingresaren 
prisión.

Respecto a "El Lute" el 
tribunal también le absuelve 
de un corto número de deli
tos de que fue acusado por 
el fiscal y le condena como 
autor de la mayoría de ellos, 
reduciendo asimismo el tri- 
f>lo de la pena más grave que 
e impone la de 12 años y 

un día de reclusión) con las 
bonificaciones que le corres
ponde por los citados decre
tos generales de indulto.

En cuanto al resto de las 
penas privativas de libertad 
a las que no alcanzan dichos 
beneficios, el tribunal razo
na e'n su sentencia que 
siendo la finalidad de toda 
pena privativa de libertad 
conseguir la reeducación y 
reinserción social del conde
nado y habiénose acreditado, 
en el proceso, lo que a su 
vez es hecho público y noto
rio —dice la sentencia— que 
“El Lute” que fue juzgado 
es otro hombre distinto del 
que delinquió, por haber lo
grado, con la constancia, es
fuerzo. y tesón su plena re
habilitación, el tribunal con
sidera que sería contrario s 
la justicia, equidad y convi
vencia pública que “El lute" 
tuviera que cumplir nueva 
pena privativa de libertad.

En base a este razona
miento, el tribunal en su 
sentencia recurre a la ley d® 
18 de junio de 1870 y artí
culo dos del Código Penal, y 
25 de la Constitución Espa
ñola aprobada por las Cortes 
el 31 de octubre de 1978 y 
pendiente de referéndum, 
acuerda proponer al Gobier
no la conmutación de 1« 
condena privativa de liber
tad, por la caución de con
ducta, regulada en los artí
culos 27, 30, 44 y 73 y con
cordantes del Código Penal, 
por un tiempo de duración 
de seis años, y lo que en 
esencia consiste en la obliga
ción del penado de presen
tar un fiador que se haga 
responsable de que “El Lu
te” no volverá a delinquir, 
ya que si lo hiciera la con
mutación que se propon® 
quedará automáticamente Si” 
efecto con arreglo al artícu
lo 14 de la citada ley de i» 
de junio de 1870. .

Contra la sentencia de « 
Audiencia Nacional cabe re
curso de casación ante la sa
la 11 del Tribunal Supremo-

B 
vindi 
Sope 
Eles(

medí 
poco 
auto 
Mart

un p 
cara 
do a

L 
será 
orde 
unid 
en la

E 
en e: 
la su

N 
serár 
y Gi 
para

E 
bao, 
trase

E 
do s< 
prop 
tró ( 
chas 
inve: 
men 
apar

E 
Edui 
ción 
prea 
cific 
sejo 
el re 
mo. 
Mini 
este

0 
Çonj 
•ntei 
órag 
Geni 
los f 
nóm

P 
Vasc 
Elias 
el Ci 
intei 
fech 
en q 
Pasa 
la re

P 
sam« 
Mur 
diari 
el p<

SGCB2021



^ZldHEZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZ^nac/OziaÁZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZ^ÍI
ENRIQUE MUGICA

'‘las iiniEos terroristas
sao los lie íM"
BILBAO, 28 (Logos).— 

“Si el Partido Nacionalista 
Vasco no quiere dar la ima
gen de partido tramposo, 
tiene la opción de pedir a 
sus seguidores el voto en 
blanco en vez de la absten
ción. No votar supone tram
pear el sufragio, porque hay 
una abstención natural, y el 
PNV trata de decir que to
das las abstenciones son po-

líticas, y esto no es así”, ha 
declarado Enrique Múgica, 
diputado socialista por Gui
púzcoa, presidente de la co
misión de Defensa en el 
Congreso, y miembro de la 
ejecutiva del Partido Socialis
ta Obrero Español.

También ha afirmado, re
firiéndose al terrorismo en 
el País Vasco, que “los úni-

El asesinato del
taxista reivindicado

por ETA
I "Era un confidente" dice la' 

organización terrorista
BILBAO, 28 (Logos).— La rama militar de ETA, ha rei

vindicado los atentados perpetrados contra el bar Paris, de 
Sopelana, y por el asesinato del taxista de Amorebieta, Elias 
Elespe Astondoa, al que califican de “confidente”.

Este asesinato fue perpetrado poco antes de las ocho y 
media de la tarde del sábado por dos o tres individuos que 
poco antes sustrajeron én Guernica a punta de pistola el 
automóvil “Seat 124” matricula Bl—1334—K a don Rafael 
Martinez de Mendivil.

PLAN POLICIAL
PARA EL REFERENDUM

“Ya esta todo dispuesto para poner en funcionamiento 
un plan global de seguridad y vigilancia en todo el país de 
cara al próximo referéndum constitucional”, han manifesta
do a Logos en fuentes próximas al Ministerio del Interior.

Las mismas fuentes indican que el despliegue policial 
será absoluto con el fin de evitar posibles alteraciones del 
orden, y las fuerzas de orden público* serán reforzadas con 
unidades del Ejército. El plan será semejante al desplegado 
en 1as elecciones del 15 de junio de 1977.

En el País Vasco, sin embargo, no intervendrá el Ejército 
en esa fecha “para no dar la sensación de ocupación y herir 
la susceptibilidad de algunos”.

No obstante, las fuerzas de orden público en esta región 
serán reforzadas por algunas compañías de Policía Armada 
y Guardia Civil, que serán trasladas desde otras provincias 
para asegurar la normalidad en las votaciones.

APARECE CON MANCHAS
DE SANGRE UN 
AUTOMOVIL ROBADO

En el interior de un automóvil hallado en Erandio—Bil
bao, fueron encontradas manchas de sangre en los asientos 
traseros y un pañuelo también empapado en sangre.

El automóvil “Seat 124 Bl—8894—C”, fue robado cuan
do se hallaba aparcado en Algorfa, frente al domicilio de su 
propietario, don Antonio Arrivarazo. El propietario encon
tró después el automóvil en Erandio. Al observar las man
chas de sangre dio cuenta a la policía que practicó diversas 
investigaciones y tomó muestras de la misma. Por el mo- 
mentq, la policía no ha podido conocer las causas de que 
aparecieran manchas de sangre.

el CGV PREPARA
UN INFORME SOBRE
LOS SUCESOS DE 
lyiONDRAGON______

El Consejo General Vasco, a través de la Consejería de 
Educación, va a exigir al Gobierno la urgencia en la publica
ción del decreto sobre bilingüismo, puesto que el órgano 
preautonómíco vasco puede contribuir eficazmente a la pa
cificación del País Vasco. En relación con este tema, el Con
sejo General Vasco ha manifestado extrañeza y disgusto gor 
el retraso en la publicación de este decreto sobre bílinguis- 
■ho, que ha sido preparado desde hace varios meses por el 
Ministerio de Educación y Ciencia y que se encuentra en 
este momento totalmente estancado.

Otro, de los temas a destacar de esta reunión es que el 
Eonsejovaa aportar las pruebas que solicitó el ministro del 
Interior, Martin Villa, en relación con los sucesos de Mon
dragon, en un telegrama que curso al presidente del Consejo 
general Vasco, como datos, que avalen la versión que sobre 
•os hechos dio la consejería del Interior del órgano preauto- 
nomico vasco.
. Por último, en la reunión de ayer, el Consejo General 
Vasco condenó los atentados que costaran la vida al taxista 
^lias Elexpe y a Heliodoro Arriaga. Sobre estos atentados, 
?l Consejo General Vasco ha manifestado que “revelan una 
'otención de venganza por hechos pasados, absolutamente 
rechazable por este Consejo General Vasco, en el momento 
^ri que todo el pueblo vasco debe trabajar por superar el 
Pasado y por construir una Sociedad en la que se produzca 
•e reconciliación democrática y la paz.

Asimismo, el Consejo General Vasco ha mostrado su pé- 
^rne a los familiares de Juan Ramón Martínez y Tomás 
Muro, director y jefe de la sección económico—laboral del 
óiario “Egin” que fallecieron en un accidente de circulación 

Pasado viernes.

¡NI HABLAR!

I

"¿Otra amnistía?
¡Ni hablar!

eos terroristas son los de 
ETA”. El que como excep
ción algunos guardadores 
del orden actúen como si no 
lo fueran, vulnerando los de
rechos democráticos, no es 
razón para asegurar que no 
vivimos en una democracia 
y mucho menos que exista 

• un terrorismo institucional.

aborrece, salvo las minorías 
fanatizadas por la izquierda 
y la derecha".

También declaró rotun
damente que no teme un se
gundo intento de golpe de 
mano militar.

También dijo que Euska- 
di es España: “El derecho 
de autodeterminación reco
nocido por las Naciones Uni
das y que va hasta la separa
ción e independencia total 
de Jos pueblos, se refiere a 
ios pueblos colonizados por 
otros pueblos, y no al caso 
de Euskadi, que en España, 
esto es claro, sin embargo, 
nadie niega, sino todo lo 
contrarío, que Euskadi ten
ga derecho por sus caracte
rísticas nacionales a una 
autonomía que le lleve al 
autogobierno con las depen
dencias lógicas del Estado: 
Fuerzas Armadas, Asuntos 
Exteriores, etc”. Más ade
lante comentó que la única 
lucha tolerable y legítima 
es la del Parlamento. “La 
metralleta y la extorsión 
son inadmisibles en el mo
mento político que estamos 
viviendo, salvo que se inten
te desestabilizar el país para 
caer en lo que precisarhente

Más adelante señaló que 
el PSOE no reivindicará la 
República ni propugnará nin
gún cambio constitucional 
insistiendo en la tesis de que 
haya autogobierno para Eus
kadi sin separatismos.

Por último, fue también 
tajante al rechazar la posibi
lidad de Una nueva amnistía: 
“¿Para quién?” ¿Para los 
criminales que matan a 
trabajadores vestidos de ver
de o de gris? ¿Para quiénes 
les ayudan, informan o en
cubren? ¡Ni hablar! ya se 
dio una amnistía, nosotros 
no somos partidarios de otra 
amnistía. Que quede bien 
claro que para nosotros en 
España ya no hay presos po
líticos, el crimen y la apolo
gía del crimen es un delito 
común. Los que actualmen
te están detenidos es por ac
tividades terroristas, por ha
cer apología del terrorismo 
o por ayudar de alguna ma
nera a éste”.

En la foto, la casa del Sr. Arriaga, brigada retirado de la 
Guardia Civil, asesinado ayer, y el vehículo en el que se dis

ponía a trasladarse a su trabajo. (Telefoto Efe)

LO QUE PENSO
LO QUE DIJO

LOS DEMONIOS 
FAMILIARES 
DE FRANCO

MANUEl

MONTALBAN

350.

dopesa
GRUPO MUNDO DE EDICIONES
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JORGE FIGULS, técnico en nutrición animai

«JmasjÿBapr^ 
a aa aaiaer eaa la aista^

Hace algunos años se difundió la especie de que la alimentación a 
base de polios tratados con hormonas producía la esterilización 
masculina. Después, toda una teoría humorística se desarrolló a costa 

de ios volátiles '"de granja": todo aquello que estaba disminuido, que 
no tenía la calidad de antes, se tildaba de ser "procedente de granja". 
Hasta el inolvidable Fernando Perdiguero, el redactor-jefe de /'La 
Codorniz" que llevó aquel semanario a sus cotas más altas de éxito y 
popularidad, en sus celebradas crónicas taurinas "Vámonos ai cuerno", 
cuando demostraba su disconformidad con el ganado que aparecía en 
las plazas escribía: "Es que los toros ya no son como los de antes. Los 
de ahora son de granja. Y así va la fiesta".

Lo “de granja" esterna específico 
de la alimentación de los animales 
destinado al consumo humano, tema 
polémico cuyo interés no decae. Por 
una parte granjeros, ganaderos y fa
bricantes de piensos tecnifican cada 
vez más sus procesos; por la otra des
confía de algunos tratamientos, como 
hemos visto. El asunto era lo suficien
temente interesante como para char
lar con algún especialista, y es lo que 
he hecho, para información propia y 
ajena, aprovechando la celebración 
en Madrid de un congreso de alimen
tación animal y etología aplicada a 
la zootecnia. Mi interlocutor fue Jor
ge Figuis Janer, ingeniero técnico 
agrícola, veterinario y director de una 
fábrica de piensos.

NUTRICION Y ADITIVOS

-¿Con qué problemas se enfrenta 
la alimentación animal desde el punto 
de vista industrial?

- Hay que distinguir entre ali
mentación a secas y nutrición. Por 
esta entendemos la alimentación cien
tífica. En ella el problema básico es 
el de minimizar el aporte de pienso 
todo lo posible para obtener el kilo 
de carne con el mínimo de costo. Por 
tanto se trata de la búsqueda de nue
vas materias primas para atender di
cha nutrición; también está la proble

mática dejos aditivos, que mejoran 
rendimientos sin perjudicar al consu
midor humano; la de maquinaria y 
automatismos, para disminuir costos 
y mano de obra, y la financiera, para 
la aportación de fondos a la industria.

- Se ha hablado mucho de los 
aditivos en la nutrición de los anima
les, que podrían incluso ser perjudi
ciales para el hombre. ¿Qué hay de 
verdad en ello?

- La legislación mundial se ocupa 
de este asunto. En España nos regi
mos por la vigente para el Mercado 
Común. De todas formas, esa es una 
cuestión que debe vigilar la Adminis
tración sobre quiénes son los que im
portan aditivos perjudiciales para la 
salud del consumidor. En España no 
se fabrican^ normalmente no se utili
zan. La vigilancia, al tratarse de casos 
aislados, no es muy compleja.

— En el congreso madrileño se to
có el tema de la etología. A ese res
pecto: ¿observamos una conducta 
"humana" con los animales que nos 
han de alimentar? Es decir: ¿los de
jamos vivir bien, o los colocamos en 
las peores condiciones para que ocu
pen poco sitio y los espacios de las 
granjas sean más rentables?

- Los animales destinados a nues
tro consumo viven en las condiciones 
más racionales. Se les tiene sometidos 
a mayores cuidados sanitarios, de co
modidad y bienestar, por la sencilla 

razón de que sino enfermarían y 
perjudicaría su rentabilidad. Usted 
habrá oido hablar de instalaciones 
musicales para las vacas, puesto que 
con ellas dan mejor leche; o de am
bientes cromáticos para las gallinas 
ponedoras, puesto que con colores 
adecuados sus puestas son mejores...

- Pero en las granjas, los pollos 
están situados en espacios mínimos, 
y apenas se mueven. No hacen otra 
cosa que comer y engordar.

- El animal es situado en ese am
biente desde que nace. No conoce 
otro, y por tanto no es creíble que 
sufra. De todas formas, las condicio
nes ambientales, de controles de 
temperatura y humedad, la calidad 
de los piensos que ingieren, etcétera, 
hay que suponer que les compensen 
por su privación de libertad. En últi
ma instancia, los problemas "mora
les" no pueden éntrar en juego en 
una situación de supervivencia. Si 
ellos vivieran mejor, nosotros, los 
humanos, viviríamos mucho peor.

LO QUE NOS CUESTAN CIERTOS 
CAPRICHOS

- Volviendo a los aditivos: ¿hay 
algunos que se utilicen en la nutrición 
del animal por "imposición" del con
sumidor?

- Sí. Están los que se aplican para 
la carne de los pollos y la yema de los 
huevos. El color se lo daba el maíz, 
que nuestro país no produce en la 
cantidad suficiente. Estos animales se 
alimentan con harina de cebada, que 
es lo que tenemos, y con ella se obtie
nen pollos de piel blanca y huevos 
con yemas poco amarillas. El valor 
nutritivo y el sabor son los mismos. 
Pero aquí comemos por los ojos, y la 
gente los rechaza. Entonces hay que 
utilizar pigmentos que se irriportan 
o fabrican en nuestro territorio por 
empresas multinacionales.

“Nuestra exigencia de coloración 
de la piel de los pollos y en las 
yemas de los huevos nos cuesta 
más de mil millones de pesetas 
anuales”

“La alimentación científica del 
animal no repercute en el sabor 
de la carne”
- ¿Podría decirme a cuánto equi

vale, en pesetas, ese “capricho"?
- Sólo en consumo de came de 

pollo, unos mil millones de pesetas 
anuales. Luego está la repercusión del 
pigmento en los huevos, que es una 
cantidad de similar importancia.

- ¿Soluciones a eso?
- No hay otra que la educación 

del consumidor, de las amas de casa. 
Si aprendemos a no comer por la vis
ta, sino en razón del conocimiento 
del sabor y el valor nutritivo, nuestro 
país y el consumidor mismo ahorra
rán partidas importantes.

LA CARNE DE ANTES 
DE LA GUERRA

- Pero el sabor de la carne, con 
estos procedimientos de nutrición 
científica, ¿es el mismo ahora que an
tes?

- El sabor es el mismo. Las dife
rencias que se observan son de madu
rez de la carne. Ahora comemos ani
males menos maduros, para que sean 
más asequibles los precios. Un ave.

Jí

un rumiante, no dan la misma calidad 
de “bouquet" con un año de vida que 
cuando se le sacrifica a los pocos me
ses. El animal mayor tiene mejor sa
bor, pero también es más caro por 
la inversión que significa, por piensos, 
horas de trabajo del ganadero, cuida
dos, etc. Eso debe tenerlo en cuenta 
el consumidor y no pensar que las di
ferencias de sabor que observe se de
ben a la nutrición del animal. Gracias 
a la racionalización industrial sepone 
la carne al alcance de muchísima gen
te. La que algunos añoran, la del ni- 
miante o el ave con años de crianza, 
dados los costos actuales, no estarían 
sino al alcance de muy pocos privile
giados.

Las preocupaciones gastronómico- 
alimentarias que exponía al principio 
quedan aclaradas. Todo es cuestión 
de precios. No nos agradan los bichos 
"de granja" pero nos agrada menos 
gastarnos un dineral en la comida, 
entre otras razones, porque no gana
mos un dineral sino un dinerín, y 
gracias. Y hay que conformarse. 
Porque, como se dice en estos casos, 
menos da una piedra.

COVARRUBIAS
_____________ ;--------------- ----- -

NURIA ESPERT, eminentç 
actriz catalana, protagonizará 
mañana ”La dama de las came
lias", la famosa obra de Alejan
dro Dumas, en el espacio televi
sivo "Teatro" de la primera Ca
dena de nuestra Televisión. Se 
traía de uno de los más hermo
sos títulos del teatro románti
co, en versión libre de Terencia 
Moix, que anteriormente la ha 
bía adaptado al catalán.

CARMEN BRAVO-VI LLA- 
SANTE, prestigjoda escritora, es
tá dando un ciclo de conferen
cias sobre “El año internacional 
del niño y la literatura infantil" 
El referido ciclo ha sido progra
mado por el Servicio Cultural de 
la Caja de Ahorros de la Inma
culada y se celebra en el salón 
de actos de la citada entidad en 
Zaragoza, a las ocho de la tarde. 
El ciclo, que comenzó ayer, fina
liza mañana, miércoles.

LUIS SANCHEZ AGESTA, 
ex-rector de la Universidad 
Autónoma de Madrid, interven
drá esta tarde a las ocho, dentro 
del curso de conferencias sobre 
el tema "Otros perfiles de la 
Constitución". El mencionado 
curso ha sido organizado por el 
aula de cultura del Partido Ara
gonés Regionalista. El Sr. Sán
chez Agesta disertará sobre 
"El Gobierno en la Constitu
ción". El conferenciante es tam
bién académico, senador por de
signación Real y portavoz del 
grupo independiente del Senado.

SANTIAGO FORN RAMOS, 
extraordinario rapsoda, ofrecerá 
a las ocho de la tarde de hoy, 
martes, un interesante recital 
poético, en el Ateneo de Zara
goza. El programa incluye poe
mas de Guillén, Hernández, Ne
ruda, Celaya, León Felipe, Bau
delaire, etc. Forn Ramos, tras 
ofrecer sus primeras audiciones 
de poesía en Barcelona hace más 
de veinte años, ha dado recitales 
por casi toda la geografía espa
ñola y en numerosas ciudades de 
Europa e Iberoamérica.

JESUS INFIESTA, sacerdo
te y periodista, es el autor de la 
primera biografía del Papa Juan 
Pablo I, cardenal Luciani, que 
acaba de aparecer y que lleva 
por título “Juan Pablo I, alegría 
de los pobres". El libro, que en
tró en imprenta el día anterior a 
la muerte del citado Papa, ha te
nido que ser aumentado en un 
capítulo, para recoger la reper
cusión del luctuoso hecho. Los 

beneficios de los derechos de 
venta y autor se destinan a Cari
tas Diocesana de Toledo.

"MOCEDADES", el popular 
conjunto musical, se encuentra 
en gira artística por América, 
desde el pasado mes de octubre, 
habiendo actuado hasta la fecha

eb Ecuador, Costa Rica, El Sal
vador, Panamá, Argentina ï 
Méjico. En este último 
estarán hasta el uno de enero ïi 
tras un descanso de diez díasela 
Acapulco, actuarán en Estados 
Unidos, para finalizar la gi^^ 
Puerto Rico. Los Angeles, Chi
cago, Nueva York y Miami son 
las ciudades estadounidenses, 
que visitarán^
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Información bursátil faci
litada por al Banco de Vizca
ya en exclusiva para ARA- 
OON/expres.

' MEJORA EL
AMBIENTE

MADRID

El comienzo de semana ha 
estado mejor dispuesto, con po
siciones compradoras principal
mente especulativas que han ini
ciado una ligera recuperación 
destacando sobre todo en los 
índices sectoriales el avance del 
correspondiente a eléctricas que 
gana 2,50 puntos gracias a las 
recuperaciones de 3,25 enteros 
en Iberduero, 3 en Unión, 2,75 
en Hidrola y 1,75 en Sevillana. 
Los bancos comerciales también 
se muestran más animados, me
jorando 8 puntos Popular, 4 
Vizcaya, 3 Bilbao y 2 el Central. 
En el comienzo de su amplia
ción el Hispano cotiza sus accio
nes a 212 por 100 y el derecho a 
84 pesetas, lo que supone una 
pequeña pérdida de 2 enteros

sobre cambio anterior. División 
de signos en el grupo de cons
trucción e inmobiliarias, con 
mejora de 5 en Dragados, 2,5 en 
Vallehermoso y 1 en Valderrivas 
y retrocesos de 3 en Cristalería, 
2,5 en Urbis y 2 en Uralita. Las 
diferencias de inversión se com
pensan prácticamente y en mo
nopolios Campsa mejora 1 ente
ro y Telefónica pierde el mismo 
importe. Bien siderúrgicas don
de hay avances de 5 en O larra, 
2 en Tubacex y 1 en Felguera, 
y avances bastantes generaliza
dos en químicas destacando los 
3 enteros de Cepsa, y 2,25 de 
Explosivos. El cierre continuaba 
con animación. Indice: 89,59 
(más 0,65)

mayor o menor intensidad a to
dos los corros. Destacan en las 
eléctricas los avances de 3 ente
ros para Iberduero y 2 de Hidro- 
la. Por otros grupos destacan el 
avance de 7 en Dragados, 4 en 
Petróleos, 2,75 en Explosivos y 
muy bien las siderúrgicas. En 
bancos destaca Popular que po
ne dinero en mejora de 7 ente
ros. Cierre con demanda.

BILBAO

BARCELONA

La primera sesión ha sido ad
quiriendo tonos más animados a 
medida de su desarrollo, al pare
cer dinero que ha alcanzado con

La primera sesión de la se
mana ha visto un mercado muy 
animado y después de mucho 
tiempo las cotizaciones marcan 
avances y el ambiente mejora, lo 
que supone una novedad impor
tante. En los bancos mejoraban 
6 el Popular, 4 Banesto y 2 Cen
tral, con bajas de 5 en Zaragoza
no y 2 en Quesada y Urquijo. 
En el comienzo de la ampliación 
el Hispano opera sus acciones a 
212 por 100 y el cupón a 84 pe-

setas. Y al cierre todo el grupo 
quedaba muy entonado al surgir 
demanda, en el mismo parquet. 
Las eléctricas han iniciado esta 
mejor disposición operando con 
avances de 2,5 en Iberduero, 
2,25 en Hidrola y 1 entero en 
Sevillana. Las siderúrgicas coti
zan con menos animación pero 
aún así tienen avances de 3 en
teros en Olarra, 1,5 en Hornosy 
1 en Echevarría, perdiendo Ace
ros 2,5 (33 por 100). Menos co
tizaciones en las químicas y des
tacando el avance de 3 enteros 
en Explosivos y en los grupos fi
nales, mejora de 8 enteros en 
Dragados, 3 en Campsa y 1 en 
Telefónica, para un cierre donde 
seguía pidiéndose sobre todo pa
pel de bancos.

FINCAS
FINCAS Oiave. Unceta, 
97. Pisos todos IOS secto
res. Locales comerciales. 
Hiootecas.

BOLSA de

PAG.

BANGO
ZARAGOZANO, S.A

íie Cap/ía/
El Consejo de Administración de esta Entidad, haciendo uso 

de la delegación de facultades que le concedió la Junta General de 
Accionistas de 17 de abril de 1977 y a reserva de la preceptiva 
autorización de Banco de España, amplía el capital social en 
225.240.500 pesetas y al efecto emite y pone en circulación 450.481 
acciones nominativas, ordinarias, de 500 pesetas nominales cada 
una, núms. 4.504.812 al 4.955.292, ambos inclusive, con arreglo a 
las siguientes condiciones;

Ipt de emisión: A la par, es decir, a razón de 500 pesetas por 
acción, a satisfacer en el acto de suscribir.

Estas acciones tendrán los mismos 
derechos políticos y económicos que las actualmente en 
circulación, participando en los beneficios a partir del 1 de enero 
de 1979.

Derecho preferente de suscripción a favor de los titulares de 
acciones en 29 de noviembre de 1978.

Plazo para la suscripción: Del 30 de noviembre de 1978 al 30 de 
diciembre de 1978, ambos inclusive.

Pbporción: UNA acción nueva por cada DIEZ de las que se 
posean al 29 de noviembre de 1978.

I^gardejuscripciórr Todas las oficinas de la Entidad.

BENEFICIOS FISCALES: DESGRAVACION DEL 26^ EN 
EL IMPUESTO GENERAL SOBRE LA RENTA DE LAS 
PERSONAS FISICAS.

Zaragoza, 15 de noviembre de 1978.

El Secretario General: Alberto Escudero Molíns.

BOLSA DE 01 VISAS
«NI . .....

INFORMACION 
FACILITADA POR

BANCO ZARAGOZANO
Cambios para el día 28 de Noviembre de 1978

DIVISA
CAMBIOS

COMPRAPOR VENDEDOR

1 Dólar USA ...... 
1 Dólar Canadiense . .
1 Franco Francés . . . 
1 Libra Esterlina ....
1 Franco Suizo....... 

100 Francos Belgas (com)
1 Marco Alemán .... 

100 Liras Italianas ....
1 Florín Holandés . . .
1 Corona Sueca .....
1 Corona Danesa ....
1 Corona Noruega . . .
1 Marco Finlandés . . . 

100 Chelines Austríacos . 
loo Escudos Portugueses 
100 Yens Japoneses . . . 
100 Francos Belgas (fin).

71,446 
60,750 
16,131

138,576 
40,987

234,942
36,995 

8,386
34,085 
16,097 
13349 
13,885 
17,545

504.028 
152.012
36,233 

228,773

71,706 
61,043 
16308 

139367
41355 

236,575
37326 
8,427

34391 
16,193 
13,423 
13,962
17,652 

509,456 
153317
36,458 

231.086

BANCO 
ZARAGOZANO, S.A

DMi/íh Activo
El Consejo de Adrriinistración del Banco, de 

conformidad con lo establecido en el Decreto de 31 de 
diciembre de 1941, ha acordado distribuir a los señores 
accionistas el siguiente dividendo activo, 
complementario del anteriormente satisfecho a cuenta 
de lo.s beneficios obtenidos en el ejercicio 1978:

Accione.s número.s 1 a 4.504.811.

Dividendo antes de impuestos: Ptas. 25,48.

Este dividendo se hará efectivo en toda.s la.s 
oficinas del Banco a partir del día 2 de enero de 1979.

Zaragoza, 15 de noviembre de 1978.

El Secretario General: .Alberto í.seudero .Molíns.

Preced HOY

BAJ^COS

Banco Zaragozano ...................... 234 —
Banco Exterior.............................. 246 246
Banco Central .............................. 293 295
Banco Español de Crédito 251 251
Banco Hispano Americano .... 231 212
Banco de Santander . . .,........... 335 335
Banco Popular Español .............. 232 240
Banco de Bilbao ............................ 269 272
Banco de Vizcaya........................ 235 239
Banco Industrial de Cataluña . . 172 172
Banco Occidental........................ 168
Banco Atlántico ......................... 238 238
Banco Vrquijo .............................. 318
Banco industrial del Sur ...... 19> —

ELECTRICAS

Hidro Española ........................... 63 65,75
Sevillana ......................................... 57,71 59,75
Cantábrico .......... 62 60,25
Eléctrica Viesgo........................... 60 58
Hidro Cataluña........................... 50 51
Iberduero...................................... 70,5 73,75
E. Reunidas................................... 34 35
Unión E. Madrileña...................... 59 62
Penosa............................................ —_ 59
Fecsa ...................... ..................... 61,25 61

MINERAS

Ponferrada ................................... 44 44
Duro Felguerá.............................. 66 67

SIDEROMETALURGICAS

Altos Hornos................................. 25
Auxiliar F.C......................... 57 —

ALIMENTACION

Azucarera...................................... 74,5 —
Ebro .............................................. 305 305
Aguilas........... ..  .............................. 55 56

QUIMICAS

Petróleos ......................................... 171 174
Explosivos...................................... 50,5 53
Energías......................................... 36,5 37

CONSTRUCCION

Dragados ............................ 195 200
71,5Urbis . .............. .. ........................... 74

Inmobiliarias Metro...................... 96 —
Vallehermoso................................. 108 110

VARIOS

Telefónica ......................... ............. 70 69
Galerías Preciados......................... 50 —
Campsa ............................................ 217 218
Tabacalera ...................................... 130 130
A^ti Horns 14,5 15
Unión renix................................ 313 312
Seat................................... ............. 52 52 1
flenta inmobiliaria ...................... 65 ‘ —— ■

Cambios de la sesión de
hoy facilitados por

fllflMflHOCBOS 
W ZflRfl<jOZfl,flCflúOn VHCM

94 Mh? Frecucncid Moduldiia

De 18 a ' ñoras

lUN SONIDO INMEjQRABLE.

R.J. .2 ESTEREO

El seguP'Jo canal de RadioJ-.n'

TODA LA MUSICA

juventud

banco de huesea... UN BANCO DE "INTERES” CAPITAL
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KUALA TnENGGANU (Malaysia), — Uno de tos barcos que transporta rerugiaoos vietnamitas 
anclado cerca de ia costa, desde hace 2 días, rehusando abandonar el lugar a pesar de tas órd^ 

______ nes de la policía. (Telefoto Efe-Upi)

A/E - 28-11-78

VIETNAM:: CORREN
MALOS VIENTOS

BANGKOK, (Efe—■ 
Afp).— Las minorías étnicas 
y las sectas religiosas de 
Vietnam —en particular las 
que se asientan en las mese
tas y en el delta— se han re
belado contra el Gobierno 
de Hanoi, afirma hoy la 
“Voz de Camboya”.

Según esta emisora “los 
Jemeres Kron (Jemeres del 
Sur nacidos en Vietnan y 
cuyo número se estima en 
unas 800.000 personas), los 
Hoa—Haos y los Caodaistas 
(sectas religiosas de la región 
de Tay Ninh, próxima a 
Camboya y al delta de Me
kong), así como los monta-

Pueden estar registrándose 
sublevaciones en el Sur 
contra el régimen de Hanoi

ñeses de las altas mesetas, se 
han rebelado para protestar 
contra la escasez de víveres 
y la dictadura impuesta por 
“la camarilla” de Pham Van 
Dong (primer ministro) y Le 
Duan (secretario del Partido 
Comunista de Vietnam)”, 
indica la “Voz de Cambo- 
ya”

Carta de Paris
P/LAfí HEññA/Z

L A entrevista publicada por el 
semanario francés "L'Ex press" 
del que fue comisario para los 
asuntos judíos del Gobierno de 
Vichy, Louis Darquier de Pelle- 
poix, refugiado en España des

de el final de la guerra, ha suscitado en 
Francia una ola de indignación. Monsieur 
Giscard d'Estaing ha considerado necesa
rio elevarse contra la concepción de la li
bertad de información de algún periodista 
diciendo sin ambages: "Si la libertad de 
expresión es total en Francia, debe encon
trar como equilibrio la decencia y el res
peto a la verdad". El Movimiento contra 
el Racismo y por la Libertad de ios Pue
blos, ha exigido de la dirección de "L'ex- 
press" que una aclaración sea publicada.

H
ADAME Simone Veil, mi
nistro de la Salud, depor
tada a la edad de 14 años 
con toda su familia a Aus- 
witz me decía en una re
ciente entrevista que uno 
de ios rasgos que le habían quedado de su 
paso por ios "campos de ia muerte", era 

ia gran capacidad de indignación frente a 
la injusticia. Esta indignación le ha hecho 
ahora negarse a aceptar ia publicación de 
"esas elucubraciones enormes, insensatas" 
añadiendo que "en ias declaraciones hay 
tentativa de banalización de ios racistas, 
de los nazis y de sus figuras de proa".

Remarcable fue la reacción inmediata 
del gran periodista Pierre Viansson-Ponté 
que, en un artículo publicado en el diario 
"Le Monde" y bajo el título "La menti
ra" escribía: "Las declaraciones de Dar
quier Peliepoix a "L'Express" acentúan ia 
campaña de rehabilitación del nazismo y 
se inscriben en la tentativa sistemática, 
actualmente llevada a cabo, para obscure
cer un período dramático de ia historia 
contemporánea. Esta vez es demasiado, 
verdaderamente demasiado".

E
l hecho de que Louis Dar
quier resida tranquilamente 
en España parece también 
sorprender a algún hombre 
político. ¿No lo sabían aca
so? Me refiero concretamente 
a Jean Pierre Pierre-Bloch, diputado UDF 
(mayoría) por París, puesto que su indig

nación le ha llevado a dirigir una "carta

[SOLO
abierta" al rey de España "en nombre de 
ios setenta y cinco mil judíos franceses 
deportados y asesinados por Peliepoix".

Globalmente, con el apoyo del juicio 
de historia y después del proceso de Nu
remberg, no es difícil. La dirección de 
"L'express" se defiende alegando qua la 
decisión de publicar la entrevista fue to
mada por "considerarla un documento", 
aunque la Redacción haya exigido que se 
haga constar que "la unanimidad sobre 
este punto estuvo lejos de alcanzarse".

La publicidad que supone en Francia 
para el todavía obscuro diputado Jean 
Pierre Pierre-Bloch su carta abierta al rey 
de España es enorme. No sé al escribir 
estas líneas la posición que adoptará don 
Juan Carlos pero es necesario dejar bien 
claro por respeto a esa justicia que en su 
carta invoca, que cuando el señor Pierre- 
Bloch era el jefe de gabinete del secretario 
de Estado para la Emigración, Lionel 
Stoleru, se anunciaron oficialmente en 
Francia las medidas adoptadas para evitar 
la reagrupación familiar de los emigrantes, 
declaradas unas semanas más tarde anti
constitucionales por el Consejo de Estado 
francés, invocando precisamente un texto 
de 1945, por considerarlas atentatorias ai 
derecho de todos ios hombres de vivir 
como seres humanos.

H AY más: personalmente y 
en su calidad de jefe de gabi
nete del señor Stoleru, estu
ve hablando con él dos ho
ras en su despacho del Mi
nisterio y en la primavera 

de! 77 para ponerle ai corriente de una 
grave injusticia, cometida por un organis
mo dependiente de su Secretariado de 
Estado, ya que reunía todas las condicio
nes de desprecio, falta de consideración 
a la dignidad y libertad de la persona y 
desprecio de la misma en su calidad de 
perteneciente a otra raza, otra religión, 
además de al grupo social de ios que poco 
pueden intervenir directamente para que 

justicia les sea hecha en país extranjero. 
A esta mujer, con un hijo de siete años a 
su cargo, se le privaba arbitrariamente de 
todo, absolutamente de todo. No hizo 
nada, anparado en los muros de cinismo 
e hipocresía de quienes cuentan tácita
mente con el apoyo de la cobardía gene
ral e individual cuando supone un riesgo 
defender un semejante hasta el final y 
sabiendo que podía contar con el apoyo 
de la burocracia precisamente. Esta vez 
se equivocó y con mucho trabajo encon
tré alguna persona que por lo menos in
tentó resolverlo de alguna manera. Da 
asco muchas veces ver los corredores de 
esa historia que se escribe paso a pasa

E
n cuanto a Philippe Ganier- 
Raymond, autor de la entre
vista, no hace sino proseguir 
en la vía que inició cuando 
desgraciadamente la informa
ción sobre España se vendía 
bien. Introducido por mí, tanto insistió, 

a una entrevista que tenía concertada con 
D. Carlos Hugo de Borbón, empezó a pa
vonearse en ios ambientes de la oposición 
española paseando cuando la ocasión lo 
requería un jersey que consiguió directa
mente de Marcelino Camacho.

Cuando regresó de un viaje a España 
con documentos sobre presuntas torturas 
practicadas en las cárceles españolas, me 
telefoneó. Nos reunimos y aquel día lo 
dejé plantado asqueada diciéndole que su 
malsana complacencia en los detalles me 
repugnaba y que en todo caso él no pare
cía querer dirigirse sino al lector morbo
so, buscando publicidad para sí mismo y 
aprovechando la falta de libertad en Espa
ña para ganar dinero y hacerse un nom
bre. Los alemanes, precisamente, publica
ron con sensacionalismo el "documento" 
unos días más tarde.

Auténtico caviar y vodka rusa, a las 
cinco de la tarde cerca de los Campos Elí
seos, completan la panoplia de este opor
tunista de izquierda en las a veces turbias 
y revueltas aguas de París.

INCIDENTES

China acusó hoy a Viet
nam de enviar repetida
mente hombres armados a 
territorio chino y atacar a 
campesinos de este país.

La agencia de prensa 
“Nueva China” señala que 
han venido ocurriendo una 
serie de incidentes desde el 
primero de octubre pasado 
al domingo último.

Esta agencia añade que el 
1 de octubre entraron 33 
hombres armado^ del Servi
cio de Seguridad y de paisa
no en ia zona de Tungt- 
zewan, provincia de Yun
nan, e interfirieron el traba
jo de los campesionos chi
nos.

El 2 de octubre, otro gru
po similar de vietnamitas 
atacó a los campesinos chi
nos que se hallaban traba
jando e hirieron a 16 perso
nas, seis de ellas de grave
dad, continúa diciendo 
“Nueva China”.

El 27 de octubre, un vice 
comisario de la Oficina de 
Seguridad vietnamita de 
Longlan condujo personal
mente a 33 hombres arma
dos a territorio chino y ata
caron y golperaron a diver
sas personas, prosigue la ci
tada agencia.

Actos semejantes de vio
lencia llevados a cabo por 
hombres armados se han pro
ducido en muchas ocasio
nes, según “Nueva China”.

El último incidente ocu
rrió el pasado domingo, 
cuando más de 20 soldados 
vietnamitas hicieron más de 
30 disparos contra personas 
que pescaban en el río, ter
mina diciendo esta agencia.

FALLECE EL
CARDENAL DE HANOI

El cardenal arzobispo de 
Hanoi, Joseph Mari Trin 
Nhú Jué, ha fallecido en 
Vietnan a los 78 años, anun
cia Radio Vaticano.

La emisora señala que el 
cardenal falleció tras una 
prolongada enfermedad. Jué 
estuvo presente en Roma en 
el verano pasado para parti
cipar en los cónclaves que li- 
gieron a Juan Pablo 1 y Juan 
Pablo II.

Con su muerte, el núme
ro de miembros del Sacro 
Colegio Cardenalicio queda 
reducido a 124, de los que 
109 son de edad inferior a 
ios 80 años y elegibles para 
participar en una elección 
papal.

El cardenal Trin Nhú Jué 
era el único representante 
vietnamita en el Sacro Cole
gio Cardenalicio y uno de 
los ocho purpurados de 
Asia. El Papa Pablo VI le 
nombró cardenal hace dos 
años.

DECLARACIONES DEL 
ARZOBISPO DE 
HO-CHI-MINH

El arzobispo de la ciudad 
de Ho—Chi—Minh (Antigua 
Saigón) dijo en una entrevis
ta publicada hoy por el dia
rio comunista francés “L 
Humanité”, que ios católi
cos que viven en Vietnam 
disfrutan de una total liber
tad religiosa.

“Nuestra Iglesia no se ve 
sometida a ningún tipo de 
persecución”, manifestó 
monseñor Nguyen Van 
Binh, “Las relaciones co n el 
Estado están incluso mejo
rando”.

Al serle preguntado sobre 
ias informaciones llegadas a 
Occidente en las que se dice 
que muchos sacerdotes y 
otros católicos se encuen
tran encarcelados desde que 
los comunistas tomaron 
Vietnam del Suren 
arzobispo contestó: “No 
hay ningún preso por rezo
nes políticas. Esto debe de
cirse, con razón, en voz al
ta”.
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Más golpes 
sandinistas

EN EL PLAZO 
DE UN MES

En el interior 
de Nicaragua Ë1 Banco

La gestión de 
los mediadores 
de la O.E.A. 
está a punto 
de fracasar

de España 
liberalizará

alrededor
de 18.000

millones
MANAGUA, 28 (Efe).- Una 

escuadra del clandestino "Fren
te Sandinista de Liberación Na
cional" (FSLN), asaltó una far
macia en la occidental ciudad de 
León, apoderándose de abundan
te material explosivo.

Los informes conocidos ayer 
indican que la escuadra rebelde 
se apoderó previamente de un 
camión para llevar a cabo dicha 
operación el viernes pasado.

Clorato de potasio, aluminio 
negro y otros materiales explosi-

vos fueron sacados de la farma
cia leonesa y llevados por los 
Sandinistas hacia un lugar igno
rado.

Para realizar su plan, el gru
po llegó a paralizar el tráfico en 
un sector céntrico de León, pero 
a pesar de elfo, patrullas milita
res acantonadas en esa ciudad 
no lograron practicar ninguna 
detención relacionada con los 
hechos.

La farmacia asaltada es pro
piedad de Ariel Granera Padilla,

hermano del senador somocls- 
■ta, Ramiro Granera Padilla, 
quien el siete de noviembre pa
sado fue muerto a balazos, tras 
un atentado cometido por dos 
jóvenes sandinistas, en la ciudad 
de León.

LA COM/S/ON MEDIADORA 
REITERA LA PROPUESTA 
DESOUJCION A LA CRISIS

Dedicado a temas económicos

La Comisión Mediadora In
ternacional que actúa como 
"amigable componedora" en la 
crisis política de Nicaragua, rei
teró ayer su propuesta de acuer
do al Gobierno y la oposición y

concedió un plazo de 72 horas, 
tras el cual se marcharía del 
país, si la propuesta no tuviera 
una respuesta positiva.

Los comisionados —que tie
nen el apoyo de la Organización 
de Estados Americanos (OEA)—, 
¡Nilliam Bowdler, de Estados 
Unidos, Ramón Emilio Jiménez, 
de la República Dominicana, y 
Alfredo Obiols, de Guatemala, 
hicieron entrega este lunes al 
presidente Anastasio Somoza 
Debayle y al "Frente Amplio 
Opositor", del documento que 
contiene su nueva postura.

La semana pasada, tanto el 
presidente Somoza como el Par-

tido Liberal Nacionalista, que 
le da el respaldo político, y el 
"Frente Amplio Opositor", re
chazaron la propuesta de la 
la Comisión Mediadora Interna
cional, que incluía la realiza
ción de un plebiscito, en el 
que el pueblo nicaragüense se 
pronunciará sobre la continua
ción de Somoza en el Gobierno 
hasta 1981, o su abandono del 
poder y del país.

Somoza la consideró no via
ble porque chocaba con una se
rie de artículos de la Constitu
ción de la República y porque 
ésta no considera la renuncia vo
luntaria del presidente.

MANANA, PLENO 
DEL 

SOVIET SUPREMO 
Extraña defensa de "Pravda" a 
los fanáticos de "El templo del 
pueblo"

Perú y los militares

LA OPOSICION, CONTRA 
MORALES BERMUDEZ

II 28 (Efe).— El Soviet Supremo de la
Union Soviética iniciara mañana en el Kremlin su nue
vo período de sesiones.

Los diputados del Parlamento soviético examina
ran, según informó Tass, el Plan Estatal de Desarrollo 
Económico y Social Nacional para 1979, la marcha 
de cumplimiento del plan de 1978, el presupuesto 
del país para el año proximo, así como otros temas.

Las sesiones del Soviet Supremo, que tienen lugar 
j 56 celebrarán siempre tras el pleno
del Comité Central del PCUS que, en su reunion de 
ayer, abordó temas económicos y durante el cual 
Leonidas Breznev, en un largo discurso, denunció las 
graves negligencias que lastran el desarrollo de la pla
nificación soviética.

"PRAVDA” DENUNCIA
LA PRESION DE LA
OTAN

LIMA, 28 (Efe).— El presidente de 
Perú, general Francisco Morales Bermú- 
dez, respondió ayer a ta protesta públi
ca contra la nueva ley militar y dijo que 
ésta no busca privilegios o impunidad.

Morales Bermúdez censuró los ata
ques de las “izquierdas radicales con 
criterios irrealizables” y los de una “ex
trema derecha igualmente utópica”, a 
las instituciones armadas del país.

En un discurso con motivo del día de 
la infantería peruana, el jefe del Estado 
contestó a la protesta generalizada con
tra el decreto que somete al fuero mili
tar a quienes se considere ofender a las 
fuerzas armadas.

La ley, promulgada hace poco por el 
régimen castrense, señala genéricamente 
que quien “de cualquier manera y por 
cualquier medio” cometa injuria contra 
esas instituciones, será juzgado militar
mente, ya sea militar o civil.

Morales Bermúdez indicó que el de
creto tiende a defender a las fuerzas 
militares y policiales contra “quienes

sólo buscan el caos y la desunión de 
los peruanos” y que ello “no significa- 
privilegios o impunidad”.

REUNION DE BANCOS 
LA TINOAMERICANOS

EL diario soviético “Pravda” denunció hoy “la 
presión ejercida por los círculos de la OTAN" sobre el 
Gobierno noruego para que aumentase su presupuesto 
militar.
II Sn embargo, según el comentarista soviético, estas 
presiones" de la OTAN acompañadas de declaracio

nes sobre “la supuesta amenaza soviética” encuentran 
resistencia en varios países miembros de la Organiza
ción del Atlántico Norte.

Ahora que se están decidiendo los presupuestos 
rnilitares en varios países miembros de la OTAN, pro
siguió el órgano del PCUS, se escuchan cada vez más 
frecuentemente “declaraciones en la Prensa y en los 
Organos legislativos que critican la obediencia ciega a 
las órdenes procedentes del Cuartel General de la 
OTAN”

‘PRAVDA SOBRE 
La tragedia de 
GUYANA

, El diario soviético “Pravda” cuestionó hoy la teo- 
pa del suicidio colectivo respecto a los recientes y 
yagicos acontecimientos de Guyana, escribiendo que 
»6 trataba muy probablemente de “asesinato en masa 
o suicidio forzado”.

En este artículo sobre la tragedia de la secta “El 
templo del pueblo”, el primero que aparece en la 
prensa soviética, el rotativo explicó el establecimiento 

'’''®'ttbros en Guyana diciendo que se vieron 
oPhgados a huir debido a las represiones y persecucio
nes de que eran objeto en Estados Unidos.

Sin embargo, según el órgano del PCUS, los miem
bros de la secta “vivían con temor” en Guyana por- 
ai^+ **.^®tiian miedo de que la mano castigadora de las 
fugíí’’^*''®’ alcanzara incluso en su re-

. Los adeptos del “Templo del pueblo”, que querían 
hijos “en un espíritu de igualdad y justi- 

hr J precisamente, según el periódo, que se
P odujera un ataque contra su colonia causando una 

y pérdida de sus hijos”.
- La reciente tragedia de Guyana constituye una 

página que ilustra, según “Pravda”, la suerte 
°® personas que piensan diferentemente en 

na, ®?rn®rica y que no podían encontrar un lugar 
Para si en Estados Unidos”.

Nuevas acusaciones 
en torno al asesinato 
de Luther King

Negligencia 
del "FBI"

WASHINGTON, 28 (£fe).— El comi
té de asesinatos que investiga la muerte 
del líder negro Martin Luther King ana
lizó ayer la intervención den el caso de 
los hermanos del principal implicado en 
los hechos. James EarI Ray.

La misma entidad dependiente de la 
Cámara de Representantes de los Estados 
Unidos precisó a su vez que el “FBI” no 
supo comprobar la supuesta conspiración 
en que podían haber incurrido dichas 
personas.

Desde el asesinato de King, produci
do en Memphis (Tennessee) el cuatro de 
abril de 1968, Ray persiste en declararse 
víctima de una amplia acción destinada a 
acabar con la vida de aquel defensor de 
ios derechos civiles.

Robert Blakey, presidente del comité, 
sehaló por su parte que el “FBI” es pre
suntamente responsable de los contactos 
habidos entre Ray y sus hermanos, Jerry 
y John, antes del atentado.

Blakey indicó además que cualquiera 
de esOs familiares podía ser el hasta aho
ra no identificado “Raoul”, el misterioso 
personaje a quien Ray involucró en los 
hechos.

Tras subrayar que el “FBI” no inves
tigó suficientemente el caso, Blakey dijo 
en las sesiones de hoy que funcionarios 
del Departamento de Justicia tampoco se 
mostraron muy activos en el esclareci
miento de aquél asesinato.

Ray permanece convicto de ese cri
men en la prisión estatal de Tennessee, 
donde deberá cumplir una condena de 
99 artos.

LA PAZ, 28 (Efe).— En su primer 
acto público, desde que asumió el po
der el viernes pasado el presidente boli
viano David Padilla inauguró ayer las 
deliberaciones de la XII Conferencia 
de Bancos Latinoamericanos, en el hotel 
Sheraton de La Paz.

Asisten al encuentro representantes 
de las asociaciones de bancos públicos y 
privados, de la mayoría de los países la
tinoamericanos.

El general Padilla, que asumió la pre
sidencia de Bolivia tras derrocar al gene
ral Juan Pereda en la madrugada del 
viernes, dio la bienvenida a los banque
ros presentes y les deseo éxito en sus de
liberaciones.

Manifestó que las conclusiones del 
cónclave serán tenidas en cuenta por su 
Gobierno, especialmente en lo que hace 
al apoyo financiero para planes de desa
rrollo.

“Mi Gobierno quiere conocer el cri
terio de las instituciones financieras del 
Continente en todo lo vinculado al desa
rrollo”, señaló el presidente en su dis
curso .

En el acto de inauguración, hablaron 
también el ministro de Planificación y 
Coordinación de Bolivia, coronel Gary 
Prado, y representantes de la banca 
privada y pública del Continente.

Las deliberaciones de la XII Reunión 
de Gobernadores de la Federación Lati
noamericana de Bancos (PELABAN) se 
prolongarán ht a el 30 de noviembre.

EXIMBANK Y EL ECUADOR

WASHINGTON, 28 (Efe).- El Banco 
de Exportación e Importación Nortea
mericano (Eximbank) anunció el lunes 
la concesión a Ecuador de un préstamo 
de 22 millones de dólares para la cons
trucción de una fábrica de cemento.

La junta de directores de dicha An
dina de Fomento (CAP), institución 
integrada por Bolivia, Colombia, Ecua
dor, Perú y Venezuela.

Un comunicado difundido por el 
“Eximbank” precisa que la “CAE” re
mitirá el préstamo a Ecuador, para la 
edificación en "
instalaciones.

La misma 
“Corporación 
se hará cargo

Guayaquil de aquellas 

fuente señaló que la 
Andina de Eomento” 
del quince por ciento

de los gastos de un proyecto valorado 
en 25,9 millones de dólares y que se 
espera concluir en julio de 1981.

El préstamo tiene un interés arntal 
del 8-3/8 por ciento.

MADRID. (Logos.) — La 
orden del Ministerio da 
Economía sobre coeficien
tes de caja de bancos In
dustriales y de negocios, 
supondrá una liberaliza- 
ción por parte del Banco 
de España en tomo e los 
18.000 millones de pese
tas, que estarán disponi* 
bles en ed plazo máximo 
de un mes.

La citada orden, de 18 
de noviembre del presen
te año, señala que el Mi- 
nisterio de Economía, a 
propuesta del B e n c o de 
España disponía:

— Para el cáíoolo del 
coeficiente de caja de los 
bancos Industriales' y de 
negocios no se compute* 
rán Jos bonos do caja y 
obligaciones en circula
ción.

— Se modifica núme 
ro cuarto de la orden del 
Ministerio de Hacienda 
de 9 de agosto de 1974, y 
cuantas disposiciones de 
Igual o inferior rango s« 
opongan a la citada orden 
de economía.

— Se autoriza al Banco 
de España para determi
nar el ritmo de aplicación 
de ¡o dispuesto en la ci
ta da orden.

Según ha podido saber 
Logos, esta orden liberará 
la cantidad antes de Na
vidad.

Desciende la tensión 
en el mercado 
monetario

Ayer prosiguió en el 
mercado monetario inter
nacional la tónica hacia 
la desaparición paulatino 
de tensiones.

A los diez puntos de 
baja acumulados en los 
últimos diez días por los 
tipos marginales de las 
subastas de dinero del 
Banco de España, se sumó 
ayer un nuevo descenso. 
El citado tipo se ha situa
do en el 24.5 por 100, fren- 
te al 37 por 100 manteni
do hace diez días, según 
datos del Banco de Espa
ña.

El banco emisor subastó 
ayer un total de 102.400 
millones de pesetas, a ti
pos situados entre el 15 
y el 30 por 100 en mu
chos casos. Como ven
cían créditos de regula- 
ciw por valor de 79.300 
millones y 1 o s sectores 
exterior y público han in
suflado el sistema 6.300 
millones, se estima que 
los activos líquidos han 
aumentado en 29.400 mi
llones.

OePOftTIVA

Se vende en todos 
los puestos de pe
riódicos de Barce
lona.
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Gestorías

Academias 
de Conductores

• Zaragoza
• Tar azona
• Ejea de los 

Caballeros
• Soria

ESTAN 
PREPARANDO

EL "PILAR 
CHIQUITO"
ZARAGOZA, 28 (ARA

GON/expres).- Las comisiories 
de festejos de algunas agnipacio- 
nes de los barrios zaragozanos 
están en estos momentos estu
diando la posibilidad de convo
car una “segunda vuelta” de las 
fiestas patronales ciudadanas, 
bajo el n«nbre genérico de 
Pilar chiquito”. Los actos festi
vos que formarían en esa con
memoración ciudadana estarían 
dirigidos y elaborados preferen
temente desde el seno de estas 
asociaciones, y su objetivo prin
cipal sería el de lograr la máxi
ma participación popular en los 
actos que se programen.

Las fechas que se indican 
para este “Pilar chiquito” se
rían, en principio, las correspon
dientes a los primeros días del 
mes de enero, en tomo a la 
efemérides del día 2 en el que, 
según la tradición mañana, se 
produjo la aparición de la Vir
gen del Pilar al apóstol Santiago 
en las orillas del Ebro.

~zaragoza viva
Regadíos, regadíos, regadíos

Si queremos entrar 
eo el mercado común
■ Unâ transformación del secano, fundamental 

para nuestro ingreso en la Comunidad Europea
ZARAGOZA, 28 (ARAGON/expres).— 

Dentro del ciclo de Jornadas de Informa
ción sobre la adhesión de España al Mer
cado Común, ayer estuvieron en nuestra 
ciudad don Luis Sánchez Merlo, secreta
rio general para las Relaciones con las Co- 

! munidades Europeas, y don Daniel Bustu- 
ria, asesor del ministro de Relaciones con 
las Comunidades Europeas. Ambos técni
cos mantuvieron una rueda de prensa, una 
mesa redonda con representantes de la 
agricultura, la industria y el comercio de 
Zaragoza y un acto público informativo.

Dijeron que estábamos en la primera 
fase de elaboración de un plan que se 
presentaría a su aprobación el próximo 
día 19 en Bruselas, que luego vendría la 
segunda etapa de integración particular, 
que duraría dos años, hasta enero de 
1982 ó 83, que entonces se iniciaría la 
tercera etapa de transición definitiva y 
que esa estaba calculada en unos cinco 
a diez años.

De los diversos problemas de adapta
ción de España al Mercado Común des
tacó el relacionado con la agricultura, 
que es el que más puede afectar a nuestra 
región. Se dijo que en principio se quería 
asegurar que la renta agrícola no fuera 
inferior a la industrial, que había que

transformar el secano, por lo que era 
imprescindible llevar adelante los regadíos, 
y que había que buscar la complementarie- 
d.ad de las estructuras agrícolas con cultivos 
de reemplazo, nuevos cultivos y adecuación 
a la ganadería. Claro que para conseguir es
to no es necesario que esperemos ai ingreso 
en el M.E.C. Sería necesario, simplemente, 
que el Gobierno no hiciera oídos sordos a 
las seculares peticiones aragonesas.

CONFERENCIA DE DON LUIS 
SANCHEZ AGESTA EN EL P.A.R.

A las ocho de la tarde del día de hoy, en 
el aula de cultura del Partido Aragonés Re
gionalista, (General Mola núm. 20) pronun
ciará una conferencia el senador por desig
nación real, académico y ex-rector de la 
Universidad Autónoma de Madrid, don 
Luis Sánchez Agesta, dentro del ciclo orga
nizado sobre “Otros perfiles de la Consti
tución”.

La citada conferencia versará sobre “El 
Gobierno en la Constitución”.

Se ruega la máxima puntualidad dado 
que a la conferencia seguirá un coloquio. 
Se invita tarito a los militantes, simpatizan
tes del P.A.R., como público en general.

• EL BALANCE ENERGETICO 
DE ARAGON, A PUNTO

Sólo falta su aprobación por el Consejo de Gobierno de la Diputación General
ZARAGOZA, 28 (ARAGON/expres).- 

El Departamento de Industria y Energía de 
la Diptación General de Aragón ha dado ya 
los últimos toques al balance energético de 
la región, estudio en el que se ha venido 
trabajando en los últimos meses y cuya con
clusión ha tenido que ser acelerada ante la 
posibilidad de que su contenido influya en 
las decisions finales para la aprobación por 
las Cortes del Plan Energético Nacional.

El balance aragonés se compone de una 
primera parte dedicada al análisis de la ofer
ta energética existente en estos momentos 
dentro de los límites de la región; centrales 
eléctricas y térmicas en funcionamiento, sal
tos de agua, etcétera. En un segundo aparta

do se estudia la demanda regional, desglosa
da en sus tres vertientes: doméstica, de 
alumbrado público e industrial, demanda 
que está contemplada tambi en. desde la 
perspectiva del inmediato futuro; en el estu
dio se contabiliza la demanda que va a poder 
producirse en Aragón para el año dos mil.

Este balance Energético de Aragón ha si
do presentado ya a conocimiento de los ór
ganos rectores de la Diputación General; 
para su estudio y aprobación si procede, se 
va a convocar en breve fecha un Consejo de 
Gobierno monográfico, es decir, dedicado 
exclusivamente a esta cuestión. Una vez el 
tema haya sido aprobado por el Gobierno
preautonómico aragonés, 
neral podrá trasladarlo al

la Diputación Ge- 
conocimiento del

Ministerio de Industria y Energía, donde se-, 
gún un real decreto cabrá su estudio y la 
inclusión de algunas de sus sugerencias en la 
redacción definitiva del plan nacional para la 
energía.

Según este estudio elaborado aquí, no pa
rece muy seguro el axioma de que Aragón 
vaya a ser enteramente excedentario en 
energía eléctrica; al parecer para el año dos 
mil el fiel de la balanza podría situarse en el 
polo negativo, es decir, en el del déficit,

Al igual que para este tema, el Consejo de 
Gobierno de la Diputación General de Ara
gón proyecta celebrar otra reunión mono
gráfica dedicada al tema de los regadíos pen
dientes de realización.

El Regionalismo Aragonés
por Carlos Royo Villanova, 
editado por Guara Editorial

/V la introducción que el mismo Carlos Royo Villa- 
nova inserta en las primeras páginas de su libro está

explicada su significación. Dice Royo Villanova que su li
bro es "la historia, próxima o remota, para sacar a la luz 
pública a los verdaderos protagonistas de un proceso en 
marcha que nos ha de llevar a la plena autonomía . Qui
zá muchos piensen que no son todos ios que están ni es- 
tan todos los que son y que algunos personajes están re
tratados con tintes que no se amoldan por completo a 
la realidad, pero eso se debe simple y llanamente a la vin
culación política de Royo Villanova. Tampoco se le^ pue
de pedir al autor que se despoje de su condición de 
hombre del PSOE y que estudie las cosas sin el prisma del 
partidismo. Eso a Carlos Royo sería como pedirle que no 
hubiera escrito este libro, que hasta con su partidismo es 
de una fantástica utilidad. El mismo Royo Villanova dice 
que "sólo al pueblo aragonés corresponde en exclusiva 
todo protagonismo posible" y ello tiene que ser, al final, 
garantía de la neutralidad del autor de esta imprescindi
ble obra sobre nuestra autonomía.

Y resulta francamente útil el libro por lo que dice su 
autor y por la documentación que aporta, que se inicia 
desde el 29 de junio de 1707, cuando Aragón pasa a la 
Corona de España. Desde esa fecha hasta 1939 marca la 
primera parte del libro. La segunda va desde 1940 a 1975, 
la época del franquismo; y la tercera, desde la muerte de 
Franco al 24 de abril de este año con la concesión del De
creto de Preautonomía, y la constitución de la Diputación 
General de Aragón.

Hablaba antes de la importancia documental del libro 
de Royo Villanova y me interesa recalcar esa virtud para 
que los que tuvieran alguna prevención política la dese
charan y estudiaran el texto desde ese punto de vista do
cumental. En la primera etepa hay que fijarse muy espe
cialmente en el Decreto de Nueva Planta, de Felipe V, que 
deroga nuestros Fueros y ya en este siglo el Acto Consti
tutivo de la Liaa Regional Aragonesa a cuyo frente figu
ran los nombres de Moneva, Gascón y don Gerardo Mi
guel Dehesa, algunos de cuyos apellidos se repiten el 8 
de diciembre de 1923, cuando se publica el Proyecto de 
Bases para un Estatuto de la Región Aragonesa, junto a las 
firmas de Sánchez Ventura, los Baselga, Marracó, Rocaso- 
lano, Cativiela, Gil y Gil y Labordete. Es esta hasta el 36, 
una época rica en documentación regionalista que se dilu
ye completamente en la siguiente a la guerra del 36 al 39 
hasta 1975, en la que apenas se puede hablar de regionalis
mo en base a la fundación de la Institución Fernando el 
Católico, La Cadiera, las campañas Pro-riegos, la poesía de 
José Antonio Labordeta y las canciones de Miguel Labor- 
deta y de Carbonell. Tiempos de poca documentación ara- 
gonesista éntrela que se cita un artículo de nuestro direc- '^ 
tor, Eduardo Fuembuena, publicado en ARAGON/expres 
en octubre del 72, con motivo de la celebración del l Día 
de Aragón. Royo cita también el nacimiento de "Andalán" 
y el proyecto del III Plan de Desarrollo de 1974 del tras
vase del Ebro, hecho que genera una nueva fuente de 
exaltación de nuestro aragonesismo.

La última etapa, la que hemos cubierto en estos últi
mos tres años, es la del post-franquismo y la predemo
cracia, con la inclusión de excelente material informa
tivo para centrar la historia reciente con el famoso An
teproyecto de Estatuto de la Autonomía confeccionado 
por el Colegio de Abogados y las discusiones de la Asam
blea de Parlamentarios hasta llegar a Calatayud, en donde 
se constituyó la primera Diputación General de Aragón.

El que desee conocer nuestra historia pasada y la base 
de nuestro futuro, posiblemente autonómico, tiene que 
contar con el libro de Carlos- Royo Villanova, a pesar y 
por la adscripción política de su autor y agradecer a Guara 
Editorial el esfuerzo de aportar a la opinión pública ara
gonesa el valioso ejemplar de "El Regionalismo Aragonés".

B.B.R

w

ADA una cuenta el casorio como le va. ¿Y tú 
no estás insatisfecha con tu marido?

—Pues si quieres que te diga la verdad, estoy con él 
contentísima. Trabaja como un burro y no carezco de 
nada.

—Eso ya lo sé. Yo me refiero a las insatisfacciones 
de alcoba.

—Tengo un dormitorio precioso que es una pocho- 
lería. Yo misma lo escogí en la tienda más cara de 
camas de matrimonio. O sea que tampoco por allí 
puedo estar sedienita. ¿Es que es feo tu cuarto de 
dormir? Pues si es por eso, no te des mal, porque una 
vez dormida, lo mismo te da que el cuarto sea feo c 
mono. ¿No te aperece, Pilar?

-Claro que no me parece. Vives en Babia, Eloísa, 
Te estoy preguntando que si tu marido te atiende, por 
las noches, en tus necesidades de esposa.

— ¿Qué si me deja dormir? Pues claro que si. Y 
hasta escuchar la radio y leer si tengo ganas. Es muy 
atento conmigo. Y yo con él lo mismo. Nos encanta 
oir en la cama "Hora 25".

—Pues a mi me revienta muchísimo que mi marido 
le haga más caso por las noches a José María García 
que a mí.

—Mujer, que no creo que sea para tenerle celos.
—Tú no, porque eres muy confiada. Pero una cosa 

te diré: Desde que ese programa de radio se emite, la 
productividad de la natalidad española ha descendido 
alarmantemente.

—Pero si sólo dura una hora y aún te queda toda la 
noche para enredar.

—Pero es que después de oir ai José María los mari
dos se nos quedan dormidos como troncos y que si 
quieres arroz.

—Pues eso si que es verdad. A mi Ramiro también

IIIKCAI»» 
ale

CHAKIHA

Celos de "Hora 25
le pasa.

—Y a mi Faustino. Y a todos los maridos de las 
mujeres españolas. Primero nos los distrae contándo
les los chandrios del fútbol y luego, cuando acaba, 
nos los deja listos para el ronquido. Y si vas y los 
despiertas, en vez de decirte que cuánto te quiero y 
que qué buena estás, sólo se les ocurre decir que el 
fútbol está contaminado/que dónde están los dineros 
de las quinielas, y que debiera dimitir Pablo Porta.

—Pues oye, tienes razón. El mío sueña en voz alta 
y también dice ic mismo. "Santas y buenas noches, 
sigamos adelante, i Pobre fútbol español! " Con de
cirte que una noche tuvo una pesadilla horrible y me 
obligó a buscar debajo de la cama los dichosos millo
nes de las quinielas.

— ¡Y luego dices que no estás desatendida por tu 
marido! Estoy bien segura de que si "Hora 25" la 
dieran a las doce de la mañana, nuestros maridos se
rían con nosotras mas cariñosos de lo que son.

—Es que entonces, en lugar de ser "Hora 25", sería 
"Hora doce" y los que se quejarían, por falta de pro- 
ductivida de sus obreros, serían los patronos de todas 
las fábricas. Y vale más que José María García contre-

le la natalidad de la nación a que fomente el paro, ¿no 
te parece?

—Sólo te digo que mi hombre me desatiende por 
escucharlo, pues todas las noches le presta más aten
ción aque a mí. , .

—Oye, que los sábados guarda fiesta y nos los deja 
para nosotras solas.

-Sí, pero entonces nos dicen los maridos que por 
un día' que pueden dormirse antes de las doce, los 
dejemos descansar.

—Mujer, que todo tiene solución. Acuéstate la siesta 
con tu marido que a esas horas, no sale José María.

—Mi horario sentimental no me lo cambia nadie. 
Mañana mismo me planto y se lo voy a decir. Escoge 
entre José María García o yo. Los tres no cabemos en 
la misma cama.

- i Qué bestia eres! Pero si el que se acuesta entre 
los dos es el transistor de pilas.

-Pero, Dios mío, ¿cuándo van a legalizar el divor
cio?

—No seas tan tremendista, chica. Hazte aficiona
da al fútbol y la gozarás en la cama con el Faustino y 
oyendo al otro.

Eloísa, casada, de 36 años, ha denunciado a su 
marido, de 39 años metalúrgico, aduciendp queja 
engaña con "Hora 25", ya que dedica lo mejor de 
todas las noches a escuchar a José María García, sin 
hacerle caso alguno. Pretende la separación de hecho, 
por tan absurdo motivo. Pero no creemos que su ex
pediente prospere, porque su caso iba a ser el de mué 
y miles de esposas de aficionados al fútbol, que si^ 
guen, con auténtica pasión, las aviesas y documen 
tadas denuncias de José María García, el hombre in 
escuchado del programa radiofónico, más oído de
paña. brunet
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Por

RAMON
SENDER

UN género literario de pioda
en todas partes es la novela 
corta. No sólo por razones 

prácticas, es decir, por la nece
sidad que tienen de ellas los edi
tores de revistas literarias y lo 
bien que suelen pagarlas a sus 
autores, sino tal vez por la na
turaleza y las virtudes implícitas 
del género.

Vivimos un tiempo con tenden
cia a la síntesis. Y si una novela 
del siglo XIX era una invitación 
morosa al análisis, la novela tien
de ahora a participar de algunas 
de las cualidades de la poesía, 
especialmente la síntesis. Esta es 
más adecuada y eficaz en la no
vela corta que en la larga. Ejem
plos; Conrad en «El negro del 
Narciso»; Catherine Mansfield, 

las aoveletas
de Miss Barker
en casi todas sus obras; Mau
ghan, en algunas de sus mejores; 
Faulkner y Hemingway, en las de 
su última época, y ahora, Salin
ger, A.L. Barker y algún otro au
tor distinguido.

Audrey Lillian Barker es la 
autora de las novelas de última 
hora. No es ya ninguna niña, 
puesto que nació en 1918; pero 
46 años en la vida literaria son 
aún la juventud. Ha escrito so
bre sí misma contestando a la 
curiosidad del público: «He lle
vado una vida bastante mundana 
y en los niveles que solemos lla
mar desarrollados y adultos». He 
aquí una mujer que no presume 
de infantilismo angelical como 
hacían sus abuelas en el período 
postromántico. Sin embargo, no 
hay tampoco en sus escritos la 
afectación de una libertad mejor 
o peor entendida. Hoy la mujer 
tiene las mismas libertades que 
el hombre, y lo único que pode
rnos exigirle es que haga de ellas 
un uso inteligente.

Se dio a conocer Lillian Barker 
en 1948 con «Inocentes», un de
licado volumen que contiene dos 
novelas cortas: «Los iconoclas
tas» y «El muñeco». Podría de
cirse que «Miss» Barker comenzó 
por donde otros terminan. Esas 
noveletas son dos obras maestras. 
La maestría en las letras, y es
pecialmente en la novela corta.

suele producirse en la vejez. Cer-

rningway, cuando escribió 
viejo y el mar».

He- 
«E1

estructura y de elaboración 
son todo lo contrario de lo 
eran los alegres ilusos de las 
tinovelas».

vantes era ya viejo cuando escri
bió «Rinconete y Cortadillo:

s'* \ Z í <

«Miss» Barker publicó es-as na
rraciones a los treinta años y hay 
en ellas esa temprana madurez 
que en el arte es tan jugosa y 
refrescante como en los frutos de 
la naturaleza. Tras «Inocentes» 
vino «Apology for a Hero», una 
novela larga, y poco después, 
otro volumen de novelas cortas: 
«Novelette with other Stories». 
La primera de esas novelas cor
tas es de una gran belleza y ori
ginalidad. Ahora acaba de apare
cer el último volumen de «Miss» 
Barker, también de novelas cor
tas, titulado «The Joy-Ride and 
after». Son tres novelas indepen
dientes, pero relacionadas entre 
sí. El título, como tantos otros, 
es intraducibie en español «Joy- 
ride» es la escapada vertiginosa 
de un automóvil sin permiso' del 
dueño. Y «after» quiere decir 
«después». Naturalmente, se pue
de siempre hallar alguna expre
sión equivalente, pero pierde la 
gracia original.

Los mismos personajes se ha
llan presentes en las tres novelas 
cortas y proceden del confuso y 
turbio mundo de los barrios ba
jos de una gran ciudad indus
trial. Hasta hace poco había un 
tipo de escritor, como Pío Baroja

en España, que creía que sólo las 
figuras socialmente distinguidas 
tenían interés literario. Ahora, lo 
mismo que en los períodos clá
sicos, el hombre vuelve a ser im
portante al margen de sus cua
lidades adjetivas. Ultimamente, 
es el hombre neutro e incalifica
do (cuanto más neutro mejor) 
el que se impone como protago
nista de las narraciones cortas. 
Lo mismo que la pintura puso 
en boga hace cuarenta años los 
hombres y las mujeres feos, la 
literatura prefiere ahora a los 
más alejados de la belleza con
vencional.

Para Miss Barker todos los ca
racteres hallan su primera cua
lidad en la falta de relieve social. 
Así como los pintores de princi
pios de siglo querían que un re
trato fuera estimado por la ca
lidad de la pintura antes que por 
la belleza del modelo, los autores 
de novelas de hoy quieren que 
sus héroes sean lo menos cons
picuos posible para que toda su 
naturaleza, interés y don de se
ducción dependan exclusivamen
te de la imaginación del escritor. 
Decir lo que sucede en esas tres 
noveletas de «Joy-Ride» sería no 
decir nada. El hecho de que Joe 
esté o no enamorado y de que 
Alice Oram se entere de que su 
marido la engaña carecen de in
terés. Pero la escena en la cual 

ella se entera es una obra maes
tra que ningún lector podrá nun
ca olvidar. Como se ve, una vez 
más las letras de ahora en sus 
mejores dimensiones exigen una 
serie de cualidades técnicas de 

que 
que 
«an-

tresA propósito de alegría, las 
novelas tienen apariencia humo
rística, fondo dramático, trans
fondo trágico, superficie jovial 
y un eco vagamente siniestro que 
se produce al chocar las voces 
de los héroes con el mundo de 
nuestro inconsciente. Al fin, el 
gran problema será siempre el 
mismo.- la pugna entre lo que 
conocemos y lo que ignoramos, 
el encuentro con lo incognoscible 
en esa zona donde la luz baja 
y las formas comienzan a perder 
significación lógica. Es decir en 
la linde del misterio. No nece
sariamente OSCULO porque a ve
ces el misterio se produce por 
exceso de luz. En las fronteras 
de ese misterio 'del ser está casi 
siempre el interés apasionante 
de la novela corta moderna, y por 
eso decía antes que tenía este 
género la misma tendencia a la 
síntesis de la poesía lírica. Por
que la novela «grande» suele ser 
nredominantemente analítica, y 
el análisis acaba con el misterio. 
Un misterio analizado a fondo, 

' desaparece. La síntesis lírica lo 
propicia, en cambio. Véanse si 
no las noveletas de otra autora 
contemporánea: Catherine Mans
field.

Las tres novelas cortas de este 
volumen tienen un común deno
minador: una escapada en un 
carruaje. Tienen también las mis
mas figuras y la misma atmós
fera. Donde el mundo de Miss 
Barker comiehza a tomar relieve 
y acaba de establecerse para 
siempre es en ese margen rico en 
substancia y esencia donde los 
caracteres se manifiestan espon
táneamente por su choque con el 
incidente o su implicación en él. 
Es ahí donde la maestría se ma
nifiesta en toda su rica desnudez. 
No valen subterfugios. El que 
tiene tálento lo revela y lo pone 
en acción. El que no lo tiene se 
retira y se dedica a jugar con las 
palabras y a tratar de eludir el 
problema.

El problema es mayor en la 
novela corta que en la larga. En 
cien páginas la. memoria selec
tiva o el don adivinatorio del es
critor tienen que hallar la fórmu
la encantatoria que es la misma 
de un buen poema. En cuatro
cientas páginas el autor puede 
abandonarse al monólogo y al 
placer del análisis sin pensar en 
la necesidad del milagro ni del 
prodigio. Una novela larga («La 
Guerra y la Paz» de Tolstoy, por 
ejemplo) resuelve, a fuerza de 
análisis, el misterio de una épo
ca. Una novela corta («La sonata 
a Kreutzer» del mismo autor) le
vanta y deja en pie un misterio 
nuevo, lo mismo que hace la poe
sía lírica. En ese sentido la nove
la corta es más transcendente 
que la larga, entendiendo por 
transcendencia la capacidad de 
suge s t i ó n dentro del mundo 
moral.

Miss Barker ha venido a exten
der el vasto mundo de la poesía 
por los espacios de la narración 
en prosa. Su obra es una señal 
más de las nuevas corrientes en
tre las cuales prima la incorpo
ración de la novela corta al gé
nero poético puro. Teníamos en 
castellano algunos ejemplos in
signes (en el período clásico) y 
los hay también en nuestro tiem
po y no sólo en Castilla, sino en 
casi todos los países americanos 
de habla española y portuguesa. 
Ojalá el hecho se mantenga y 
extienda.
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Los inválidos 
zaragozanos, 
cansados de 
llamar a todas 
las puertas 1 '¡Oneremos trabajar!* ¡

OS inválidos civi/es quieren puestos de trabajo. Ellos 
aceptan a la sociedad pero ésta, en muchos casos, los 

margina precisamente por no darles lo que ellos más ansian: 
trabajo. Este podría ser el resumen general, de la conversa
ción que hemos mantenido con un grupo de inválidos perte
necientes a la Asociación Nacional de Inválidos Civiles. (Es
ta Asociación ha desaparecido según el Boletín Oficial del 
20 de Junio pasado, pero como todavía siguen funcionando 
los servicios, hemos creído conveniente sacar a la luz toda 
su ploblemática.

—¿Cuántos inválidos per- mente.
tenecen a ésta Asociación?

—Unos mil aproximada- trabajar?
—¿Todos ellos pueden

—No, Hay inválidos tota
les, otros en un cincuenta 
por ciento y el resto en me
nor porcentaje que son los 
que pueden trabajar. Aquí 
tenemos 600 personas que 
pueden ocupar cualquier ti
po de trabajo, 300 en tra
bajos con unas condiciones 
especiales y unos 100 que 
no pueden trabajar.

—¿Se pueden integrar 
totalrnente en la sociedad?

—Sí. Y además ésto está 
totalmente demostrado.

—¿Cómo viven?

Mas ÿfntes

filáctica

absoluta, 
cultura.

Por 
ANTONIO 
MALLOU

S evidente que lo que dá dinero e 
influencia en el ejercicio de la pro

fesión (se trataba de la Medicina) es tratar los 
enfermos. Los médicos que asisten a los niños, 
a las mujeres y, en general, a los parientes de 
las autoridades, se convierten en todopodero
sos y, además, como no tienen responsabili
dad de sus actos porque mandan a través de 
ellos, les sugieren los mayores disparates". 
Estas palabras son de un Director General de 
Sanidad, Dr. Palanca, escritas en el año 1965 
en un artículo con motivo de la muerté de 
uno de los Sanitarios más queridos por él y 
por nosotros, nada menos que nuestro padre.

Y añadía Palanca entonces: "Durante 
mi vida sanitaria tuve que luchar contra 
ésos seres ocultos que, además, aprovechan la 
ignorancia de éstas mismas autoridades, que 
creen a pie juntillas que basta ser un buen 
cirujano para ser un magnífico sanitario. Todo 
el triunfo sanitario de . algunos ministros, 
como por ejemplo La Cierva, Se debió a que 
su consulta les hacía distinguir perfecta
mente entre el clínico al que utilizaba para 
asistir a sus mujeres y a sus hijos, de un 
sanitario sobre el que caería la responsabilidad 
de la salud de la nación entera".

La actualidad de estas palabras, los que 
estamos en el meollo del asunto, sabemos que 
no se pierde, -que está delante de todos los 
actos y movimientos de la realidad de TODOS 
los tiempos.

La Política se apoya en la Sanidad en 
un tanto por ciento tan alto, que es la vida 
social de hoy entera o casi entera.

Como nos dice recientemente Turé- 
gano (recién jubilado delegado de la Sa
lud en la capital de España) "Es que la gente 
cree que.la Sanidad es la Medicina. La Medici
na es una parte muy pequeña de la Sanidad" y 
añade "Es más Sanitario el Ministerio de 
Agricultura que el de-Sanidad".

Sanidad, salud, es conseguir la robus
tez fftica y psíquica siempre procurando que 
el proceso patológico no llegue, evitándolo 
con una alimentación racional y sana, exac
tamente la propia para cada edad, con una 
vivienda social definida ya por la Organización 
Mundial de la Salud, con una contaminación 
mínima, con una lucha anti-infecciosa pro-

Así en la televisión, si os fijáis, la ma
yoría de los anuncios son para tóxicos como 
el tabaco o las bebidas alcohólicas. Y no es 
capricho de los países más desarrollados su 
lucha contra estos tóxicos.

El alcoholismo en nuestra patria se va 
incrementando de forma alarmante, irse de 
vinos es el principio, terminar con lesiones 
vasculares, hepáticas nerviosas, digestivas y 
psíquicas es el finatcon el agravante de que el 
alcohólico es un enfermo social, no rinde, 
maltrata a su familia, es un estorbo nefasto 
para el buen equilibrio de su perimundo.

¿El tabaco? Nos recuerda Turégano 
como en la última campaña: lo que quizás se 
consiguió fue que aumentara la venta, de 
tabaco en los estancos. Efectivamente, se hizo 
en Madrid un control de venta de tabaco 
durante la campaña anti-tabáquica y aumentó 
la venta de los cigarrillos. Parece ser que la 
campaña servía para establecer una dependen
cia nicotínica recordando a todos el tabaco.

Pues bien, pn Norteamérica ya lo creo 
que se permite la propaganda del alcohol y del 
tabaco. Pero a continuación la Sanidad obliga 
a insertar una nota en la que se aclaran los 
perjuicios del alcohol y otra nota demostran
do, con estadísticas, como, el consumo de 
tabaco, puede producir infarto miocárdico, y 
cáncer de pulmón; como de '.hecho se ha 
demostrado al aparecer este proceso en las' 
mujeres desde que estas empezaron a consu-
mir cigarrillos en 
rior al hombre.

Todo esto es 
es de actualidad, 
ahora más por la 
rio de Seguridad

cantidad incluso supe-

importante, creemos, y 
siempre y seguramente 
creación de un Ministe- 
Social. y Salud. Efecti-

vamente, la existencia de este Ministerio 
común, puede llevar al error capital, al más 
importante, a que los no enterados puedan 
creer que es preciso superponer, ensamblar, 
hacer un solo todo con algo tan distinto como
la lucha 
por el 
aquélla 
misma.

sanitaria por un lado y la enfermedad
otro; 
pero

Podríamos 
puede ser el

siendo ésta consecuencia de
nunca causa

afirmar que 
fracaso de la

común con la

la enfermedad
Sanidad como

exhaustiva, con iun servicio hos
pitalario total, con una lucha anti^droga

íntegra; y proporcionando una 
unos conocimientos que permi-

tan a los ciudadanos de cada país asimi
lar bien esta Sanidad y aceptarla en su totali
dad con sentido común y conocimiento de lo 
que .se pretende conseguir, desde la lucha por 
una Genética bien llevada hasta el conseguir 
una atención Geriátrica como debe ser.

A muchos les sorprenderá esta última 
afirmación. Nada más lejos de la realidad, no 
se puede conseguir una buena Sanidad sin una 
cierta cultura. Nosotros veíamos\en Granada, 
en las campañas contra la Viruela y contra el 
Tifus exantemático, como nuestro padre tenía 
que acudir ayudado por la Guardia Civil a 
los Barrios de esta ciudad tan bella, en la 
post-guerra, para conseguir la desparasita- 
ción o la vacunación.

Los pueblos socialistas, como nos re- 
- cuerda Turégano, y«a lo creo que la pri
mera baza la ganan, dando cultura a todo 
el pueblo para llevar así una lucha sanS 
taria completa; y lo mismo ocurre con países 
como Norteamérica donde no se consiente la 
falta de preparación básica en sus ciudadanos.. 
Pero es que la Sanidad en este país no tolera 
la propaganda nefasta comercial en quienes no 
tienen la obligación de conocer la cruz de 
la medalla que le presentan.

la Cirugía es, la mayoría de las veces, conse
cuencia del fracaso de la Medicina.

Un apendicitis que no se puede tratar 
médicamente es tributaria del Cirujanq 
como una enfermedad infecciosa,que no pudo 
ser evitada con una vacunación efectiva,tiene 
que ser asistida ya por el Médico al no poder 
ser evitada por el Sanitario.

El sano deberá entrar en centros sani
tarios por' una puerta, por la de la Sani
dad y el enfermo debe hacerlo por la otra, la 
del Hospital.

Si no se hacen así las cosas ¿Qué ocu
rre? Pues lo que nosotros tuvimos ocasión 
de vivir cuando ejercíamos en el SOE. En las 
policlínicas permanecían las madres con sus 
hijos, hasta que llegaba el Facultativo, hacien
do punto o chirrando a veces horas, después 
de haber pedido "número". Había unos Box 
de aislamiento, acristalados, donde debería 
aislarse el enfermito contagioso. Pero nadie lo 
empleaba (he aquí un motivo de educa
ción sanitaria y cultura). No era extraño 
entonces que nosotros encontráramos enfer- 
mitos que 15 días antes habían estado espe
rando en la sala’para que les diéramos un 
estimulante del apetito, completamente sanos 
y, quince días después, cuando nos llamaban a 
domicilio presentaban el brote de un saram
pión superpuesto al de una varicela y la tqs
espástica de una tosferina que 
ba. La gran contagiosidad de estas 
dades fue la causa de estos tres 
contraidos.aquélla misma mañana.

empeza- 
enferme- 
procesos

No pueden ir juntas, mezcladas. Sanidad y 
Medicina. Es preciso que haya dós salas 
de espera distintas, lejanas, de puerta diferen
te, para que la Sanidad triunfe y para que la 
Medicina se ejerza.

"Oscurecen al hombre las enferme
dades" nos dice Martín de Roa. Evitarlas es el 
triunfo de la civilización y es Sanidad y mere
ce muy bien el respeto y la diferencia de no 
confundir la misión del Sanitario con la del 
Médico.

—Una vida normal. Como 
puede vivir cualquier ciuda
dano normal. Al ser inváli
do se le tendrá que ayudar 
en algunos casos, pero éso 
no implica nada en el desa
rrollo normal de su vida. 
Puede ir al cine, a bailar, a 
ver un partido de fútbol, 
trabajar y hasta hacer depor
te.

—¿Cómo acepta el invá
lido a la sociedad?

—En el sentido total de la 
palabra, bien. Pero tiene un 
poco de resquemor hacia 
ella porque no lo acepta. El 
inválido se desilusiona un 
poquito cuando va a pedir 
trabajo y no lo encuentra.

—Pero él, ¿acepta plena
mente a la sociedad?

—Sí. Es más, lucha por 
integrarse dentro de la so
ciedad.

—¿Qué tipo de educación 
reciben?

—La normal. También te
nemos en España tres cen
tros para inválidos, que im
parten enseñanzas de E.G.B. 
y Formación Profesional. 
Sin embargo, pienso que de
beríamos ir, a escuelas nor
males, ya que de esta forma 
nos liberamos más.

—¿De qué recursos dispo
ne la Asociación?

—De la venta de lotería 
(hay unos 120 vendedores), 
del servicio de guardacoches 
(16 personas), kioscos mu
tuas, servicios de bordados, 
zapateros, limpiabotas, etc.

—De lo (|ue sacan de la 
lotería, ¿cuanto es para el 
vendedor y cuánto para la 
Organización?

—La lotería se vende con 
un veinte por ciento de re
caigo. El dieciséis por ciento 
queda libre para el vende
dor. El quince por ciento 
en el acto y un uno por 
ciento que se retiene para el 
18 de Julio y Navidad. Lo 
que sacan de los demás ser
vicios es todo para ellos. Los 
guardacoches trabajan con 
reglamentación laboral. Tie
nen los seguros sociales y lo 
que marca la ley en sueldo 
base. Los que trabajan en 
nuestra imprenta cobran lo 
que marca el reglamento de 
artes gráficas y tienen mu
tuas y demás servicios todo 
lo que sacan es para ellos.

—¿Ingresos de la Asocia
ción?

—El cuatro por ciento de 
la venta de la lotería y el be
neficio que puede quedar de 
la imprenta y guardacoches.

—¿Estos ingresos cubren 
los gastos de la Organiza
ción?

—Sí. Otra cosa importan
te es que al que vende lote
ría se le paga el setenta por 
ciento de los medicamentos 
que necesita y el cincuenta 
por ciento de hospitaUza- 
ción, cuando nuestro médi
co dice que tiene que ser 
internado.

—¿Entonces el vendedor 
de loterías no tiene Seguri
dad Social?

—No, porque va a comi
sión. -

— ¿Pero no sería intere
sante su inclusión en la Se
guridad Social?

—En algunos casos sí, pe
ro en otros no. Hay que te
ner en cuenta que los 120 
vendedores, una parte se 
dedica exclusivamente a la

OB

ay< 
fed 
ne! 
tad 
est

Lui 
Sar 
mo 
An

Aparte de la venta de lotería, los inválidos quieren 
abrirse otros horizontes profesionales. (Foto G. Luna)

venta, pero los demás tie
nen un trabajo suplementa
rio. A los vendedores verda
deros no les interesa entrar 
en la S.S., ya que llegan a 
ganar de 20 a 60.000 pe
setas. Al resto es posible que 
sí. De todas formas, la pro
blemática que se nos plantea 
a éste nivel es muy difícil de 
solucionar.

—¿Qué pide un inválido 
civil a los zaragozanos?

—Trabajo. Eso es lo mas 
importante.

—Y al Ayuntamiento...
—Trabajo
—¿Nada más?
—Lo fundamental es el 

trabajo, todo lo demás es 
totalmente secundario. Po
demos pedir que los cines 
tengan rampas especiales pa
ra nosotros, ascensores, que 
los teléfonos sean más bajos, 
y un largo etc. Pero todo és
to sólo son pequeños deta
lles. Lo principal para un

inválido es que pueda ganar 
dinero para mantenerse. Si 
lo posee, si no puede ir al 
cine irá a otra parte... El 
inválido lo que quiere es vi
vir su vida de forma inde
pendiente. Depender de su 
trabajo. Llamamos a todos 
los organimos oficiales para 
que nos lo proporcionen. En 
la actualidad, en el ambula
torio ya hay ordenanzas qu® 
son inválidos, si los demás 
organismos nos escucharan, 
una buena parte de nosotros 
tendría un puesto asegura
do.

—¿De qué viven los qn® 
no pueden trabajar?

—El Gobierno Civil con
cede 3.000 pesetas a todo 
aquel que no tiene bienes y 
el desaparecido INP conce
día 1.500 pesetas a las fami
lias con hijos inválidos. Una 
cantidad elimina a la otra.
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/Vueva etapa en e/ moi^/m/e/rto ciudadano de Zaragoza

ASOCMCIOWS,
fíDíllíDSS

que engloba hoy a veintiuna 
asociaciones de vecinos o 
cabezas de familia de la 
ciudad de Zaragoza, está en 
período de constitución le- 
9al-

Participan en este nuevo 
organismo, cuya existencia 
de hecho va a tener a par
tir de ahora un reconoci
miento legal, asociaciones 
correspondientes a las si
guientes barriadas o distritos 
de Zaragoza:

Torrero, El Picarrai, Te
niente Polanco, Barrio de 
Jesús, Ciudad Jardín, Mon- 
temolín. La Almozara, El 
Arrabal, Casco Viejo, Vene
cia, Aloy Sala, Casetas, 
Santa Isabel, San José, Deli
cias, Oliver, La Cartuja, Las 
Fuentes, La Paz y Juslibol.

Según han manifestado 
ayer los promotores de esta 
federación, otras asociacio
nes de la ciudad han solici
tado también la inclusión en 
esta lista.

barrios y sobre el padrón 
ciudadano”.

UN POCO DE HISTORIA

Esta federación de ba
rrios nace ahora como un 
hito más en el movimiento 
asociativo desarrollado en 
Zaragoza desde hace varios 
años. La primera operación 
conjunta de algunas de las 
asociaciones pioneras se lle
vó a cabo bajo los auspi
cios de la ya desaparecida 
Delegación de la Familia, a 
cuya sombra se realizaban 
reuniones semanales entre 
representantes de diversos 
barrios y en las que se abor
daban temas concretos so
bre necesidades urbanísti
cas, y de las que salió una 
primera postura conjunta 
sobre instalación de empre
sas nocivas o peligrosas, una 
acción solidaria con motivo 
del incendio de la tapicería 
de Las Fuentes y con la ex-

"El movimiento de barrios es 
lo único unitario que nos queda

"Aún con eí Ayuntamiento más 
democrático dei mundo, ias 
asociaciones de barrio serán 
necesarias"

Ya elaboran varios estudios de 
detallados sobre el Plan de 
Ordenación Urbana, la "Operación 
cuarteles", y otros temas

La constitución de esta 
federación de asociaciones 
ha requerido la composición 
de una directiva, de la que 
ha sido elegido presidente 
Ricardo Alvarez, en repre
sentación del barrio de 
Torrero. Otros miembros de 
la directiva son: Virgilio 
Marco (El PicarraQ, Ricardo 
Berdié' (San José), Isabel 
Troya (Las Delicias), José 
Luis Martínez (La Cartuja), 
Santiago Villamayor (La Al
mozara) y Nicolás Farjas (El 
Arrabal).

OBJETIVOS GENERICOS

Paralelamente a la solici
tud de su inscripción en el 
registro, acogiéndose a la 
Ley de Asociaciones de 
1964 (a la que, por cierto, 
consideran antidemocrática 
y de la que solicitan su 
derogación), la directiva está 
ultimando un detallado do
cumento programático so
bre la federación; en ese 
documento se especifican 
los principales objetivos ge
néricos de la entidad, como 
son el fortalecimiento del 
movimiento ciudadano a 
través de la federación; las 
reivindicaciones sobre con
diciones de vida en los 
barrios, en términos genera
les y concretos; y los 
derechos municipales, tanto 
a nivel individual como 
asociativo.

El movimiento asociativo ciudadano ha tenido, en Za
ragoza, manifestaciones de muy distinto cariz en los 

' últimos años

nos de sus miembros. “A pe
sar de ello, esperamos poder 
mantener la unidad y la in
dependencia en el futuro”, 
aunque son conscientes que 
las tensiones y las presiones 
de carácter político van 
a continuar registrándose. 
"Queremos estar por enci
ma de eso; queremos una 
completa autonomía con res
pecto a ios partidos políti
cos y a la Administración".

Preguntados sobre si, a 
pesar de estos principios 
dogmáticos, de la Federa
ción no iba a salir ningún 
“concejable” para las pró
ximas elecciones municipa
les, respondieron que "co
mo tal Federación, no ire
mos a las elecciones ni nos 
incluiremos en ninguna lista 
de partido. A título perso
nal, cada uno podrá obrar 
con arreglo a su criterio”.

GESTION FUTURA

En el 
especifica 
postura de

documento se 
en especial la 
las asociaciones

federadas frente a partidos y 
sindicatos, la necesidad de 
profundizar en la participa
ción ciudadana al margen de 
cualquier militancia política 
o sindical,porque—dijeron— 
‘no olvidemos que el movi
miento de barrios en Zara- 
9oza es lo único unitario 
que nos queda”.

Estudios concretos

Por lo que se refiere a te
mas concretos la nueva Fe
deración va a analizar los re
lativos a urbanismo, vivien
te, enseñanza, medio am
biente, transporte urbano, 
sanidad, cultura, ocio, de- 
Porte y abastecimientos. Más 
Concretamente ya se está rea
lizando un estudio en pro- 
■ondidad sobre el Plan Ge
neral de Ordenación Urbana, 
’SI como otros referentes a 

municipalización de servi
cios básicos (transportes ur
banos, Mercazaragoza...), a 

"operación cuarteles”, 
etcétera.

"Vamos a presentar un 
estudio conjunto —asegu- 
•■an— sobre equipamiento de

plosión de gas de Utebo. A 
partir de ahí fueron nacien
do las primeras coordinado
ras de barrios dedicadas a la 
enseñanza, los transportes y 
el urbanismo.

Capítulo aparte merece 
el hecho de la prohibición 
de actividades que recayó 
sobre siete de estas asocia
ciones de barrio, en septiem
bre de 1975; aquella prohi
bición, impuesta en princi
pio para seis meses pero que 
hubo de ser levantada al mes 
y medio de producirse, sir
vió como elemento aglutina
dor de todo el movimiento 
¿iudadano en Zaragoza.

En una nueva fase algu
nas de estas asociaciones 
dieron cabida a movimien
tos en Zaragoza. En una nue
va fase algunas de estas aso
ciaciones dieron cabida a 
movimientos en pro de las 
libertades democráticas, mo
vimientos que alcanzaron 
su cénit en una manifesta
ción convocada conjunta
mente el día 24de enero de 
1976 ante el Gobierno Civil.

lograr una más clara delimi
tación de funciones “y qui
tarle al Gobierno Civil y al 
Ayuntamiento la baza de 
que la Federación de barrios 
no era nada porque no exis
tía legalmente”. “Para unas 
cosas —dice Ricardo Ber- 
dié— nos reconocían como 
que existíamos, pero para 
otras no”.

LAS ELECCIONES, 
AL FONDO

El momento político en

NUEVA ETAPA HACIA 
EL CONTROL

Con el final del franquis-

que se produce el renaci
miento del proceso asociati
vo en ios barrios zaragoza
nos, por vía de esta nueva- 
vieja Fedéración invita a 
pensar en posibles implica
ciones con el proceso electo
ral de cara a las municipales. 
En este punto los dirigentes 
de la Federación puntualiza
ban ayer que el organismo 
pretende ser totalmente in
dependiente. "Si queremos 
mantenernos en esa indepen
dencia, presentarnos como 
tal federación a las eleccio
nes municipales sería, a la 
postre, un grave motivo 
de división entre nosotros. 
Presentar candH ' ras aho
ra entendemos >io resul-mo y la desaparición de la 

Delegación de la Familia, las taría positivo”.
asociaciones de barrios em
prenden una nueva singladu
ra, sobre todo a partir de las 
elecciones legislativas, orien
tada fundamentalmente a la 
conquista del control sobre 
el actual Ayuntamiento. Los 
progresos en este campo in
vitaban a la reconstitución 
legal de la federación de ba
rrios. Con ello se pretendía

UNIDAD A PESAR 
DE TODO

Indicaron más adelante 
que en el seno de la federa
ción que agrupa hoy a unas 
quince mil personas han exis
tido últimamente las lógicas 
tensiones políticas provoca
das por la militancia de algu-

Sobre la función que les 
quedaría a las asociaciones 
de vecinos entre la gestión 
de un Ayuntamiento demo
crático, elegido por la mayo
ría de los ciudadanos, indi
caron que a pesar de todo 
están convencidos de que 
las asociaciones deberán se
guir funcionando. "Aún con 
el Ayuntamiento más demo
crático del mundo, enten
demos que las asociaciones 
de barrios serían necesarias”. 
Se mostraron partidarios 
de emprender una campaña 
orientada a popularizar aún 
más el asociacionismo en 
Zaragoza. "La participación 
popular en nuestras asocia
ciones es todavía relativa
mente escasa, pero nos en
contramos en un claro mo
mento de ascensión”.

insistiendo en su empeño 
por la independencia y la 
autonomía indicaron que re
cientemente el senador Sáinz 
de Varanda, consejero de 
Obras Públicas y Urbanismo 
de la Diputación General de 
Aragón, les había ofrecido 
una participación directa en 
materia urbanística dentro 
del organismo preautonómi
co; también esa colaboración 
la han rechazado.

Por último indicaron que 
uno de los métodos de 
representatividad municipal 
que, al margen de la crea
ción de ayuntamientos demo
cráticos, tendrá que desarro
llarse en este país, es el de 
ios referendums municipa
les. “En el futuro conclu
yeron— las asociaciones de 
barrios serán unos instru
mentos para controlar la 
representatividad dentro de 
los municipios o de sus sec
tores”.

J.L. COSTA

¡BiJiUS
Por Benjamín
BE/VTUñA BEMACHA

Entre en una taberna a tomar un chato y a 
resguardarme del frío y, al poco, se presento 
un señor con acento andaluz que resoplaba cemo 

un caballo después de un largo galope. “Osu, mi 
madre, qué frío. En Córdoba no empuja así ni en 
los días de m¿s crudo invierno”. Esto es sano, se
ñor. Con este viento se acaba la contaminación”. 
“Y acabará conmigo”. Fue ¡a disculpa para hablar 
de Córdoba y sus gentes, de mis compañeros de 
años universitarios entre los que estaban Baldrxiw- 
ro Moreno, fabrícente de la primera mayonesa en 
bote, casado con una Mantecón zaragozana, de los 
Cantáis, de la Electromecánica, franceses e ingenie
ros, de los Gala, incluido el famoso Antonio, que 
nació en aquel complejo industrial, de los Cañete 
y el gran grupo de viviendas que llevan ese nombre, 
de la nueva plaza de toros situada entre esas casas 
y la “Electro”, de la antigua, en la que toreó 
Manolete y hasta Guerrita y en la que tomó la al
ternativa Manuel Bem'tez “El Cordobés” a la se
gunda tentativa porque en la primera, en octubre 
de 1962, llovió a cántaros y hubo que aplazar el 
festejo hasta el año siguiente, cuando el mismo pa
drino Antonio Bienvenida le cedió los trastos de 
matar, que es ceremonia obligada para considerar 
que un torero ha alcanzado el grado de doctor en 
Tauromaquia. “Pues sabe usted, en donde estaba el 
coso taurino ahora se levantan los mejores almace-* 
nes de una famosa firma nacional”. Todo pasa.

Por la tarde, a eso de las ocho, cuando más so
plaba el viento del norte, que no es viento muy 
propicio para que se terminen nuestras inquietudes 
y nuestra sed de agua, yo me senté ante un micró
fono y hube de actuar de pregonero de la II Sema
na Cultural y Taurina organizada por la Peña Tau- 
rina del Carmen en el veinticuatro aniversario de su 
fundaciórt Y como mi tarea era de pregonero, no 
tuve más remedio que hacer sonar con fuerza la 
trompeta y soltar mi pregón al estilo de “Tripane- 
gra”, que por las calles de Ejea de los Caballeros y 
con un alambre en el que iban ensartadas unas 
cuantas sardinas lanzaba a los cuatro vientos el 
anuncio de su venta. “El que quiera comprar sardi
nas como éstas en la plaza se venden”. Mi pregón 
fue mucho más largo y trenos expeditivo. Me 
enrollé con la pormenorización de lo que va a ser 
esta semana y, al final, invité a, los presentes al diá
logo. Como había mayoría de personas mayores, la 
gran preocupación se planteó ante la ley que prohi
be la entrada de los nsios a los tca-osy el futuro de 
la fiesta. ¿Qué ocurrirá cuando los viejos se aca
ben? Yo traté de llevar la tranquilidad a sus cora
zones y les dije que no había que tener en cuenta 
las leyes que no se cumplen y que esperaba que los 
viejos no se acabaran nunca. Al menos, si yo llego 
a viejo, confío en seguir hablando de toros.

HORA no recuerdo quién era el protagonis
ta de esa canción mejicana en la que se dice 

que el fulano en cuestión aquel dia estaba de suer
te “pos de los siete tiros que le dieron no más uno 
era de muerte”. Y me viene a la memoria esta can
ción ante la nota del Cuartel General del Aire, en 
la que aclara la noticia de que habían caído siete 
bombas en el polígono de las Bardanas. El Cuartel 
General puntualiza que el avión no era norteame
ricano sino e^añól y que las bombas no eran bem
bas sino cohetes. Y añade al final que los dieciséis 
cohetes desprendidos del “F-S” no produjeron da
ños ni desgracias personales. ¿Y si los y las hubie
ran producido? ¿Qué más nos hubiera dado la na
cionalidad del aparato y que fuerm cohetes en 
lugar de bombas? Hace tiempo que dije que si en 
nuestra zona no teníamos más remedio que acep
tar el riesgo a la fuerza, también sería necesario 
que se nos compensara adecuadamente por ese 
riesgo que corremos y no esperar a que se dé la 
tragedia para después tratar de mitigar nuestro do
lor con las correspondientes indemnizaciones. Va
mos, para que se haga realidad el refrán de que 
“los duelos c<ÿa pan son menos”.

OELPHA’ ' denuncia los atropellos artísticos 
que se están cometiendo en Daroca y Sos del 

Rey Católico. Los de Daroca los relata con cita 
concreta de la plaza de la Colegial, la muralla y sus 
torreones y la iglesia de San Juan, actualmente sin 
techumbre; pero en el tema de Sos “ADELPHA” 
da un hombre, el del arquitecto Rons Sorolla, y 
dice que es el responsable de la d^trucción del 
acceso a la fachada del Obradoiro en la catedral de 
Santiago de Compostela. María Pilar, querida alcal
desa, vigila.
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Resucita

desde 1«
Manuel Díaz-Marta es Ingeniero de Caminos, especializado.en na- 

vcgabilidad fluvial. Como tal, dcsarrollt) su labor en diversos países 
de Europa y America y entre 1956 y 1976 fue jefe del Gabinete de 
Obras Públicas de las Naciones Unidas en Nueva York. El 15 de Junio 
de 1977 fue elegido diputado por la provincia de Toledo, en la lista 
del PSOE.

Díaz-Marta ha confeccionado un detallado estudio sobre las posibi
lidades de navegabilidad de los ríos españoles-, la mayor parte del 
mismo se refiere en concreto a la navegación del Ebro, entre el mar y 
Zaragoza.

El hecho de que la propuesta proceda de un político, a la vez con 
reconocida calificación profesional y técnica, que no es de estas tie
rras, ni de Aragón, y por lo tanto está alejado de'cualquier plantea
miento romántico o nostálgico, le confiere autoridad suficiente para 
ser tenida en cuenta.

La primera parte del Estudio 
de Manuel Díaz-Marta se refiere a 
la actual utilización de los recur
sos hidráulicos en España y la casi 
nula incidencia como vía de co
municación y transporte. Segui
damente expone el panorama 
mundial, con especial mención a 
la Europa Occidental, de la nave

gación interior ,y su comparación 
con otros medios de transporte. 
Seguidamente expone el panora
ma mundial, con especial men
ción a la Europa Occidental, de la 
navegación interior y su compa
ración con otros medios de trans
porte. En el capítulo siguiente se 
aborda la navegabilidad de los ríos 

ibéricos y las dificultades que 
antaño condicionaron su utiliza
ción, con una amplia aportación 
de datos por vertientes hidrográfi
cas ríos cantábricos. Miño, Duero, 
Tajo, Guadiana y Guadalquivir.

La parte más importante, para 
nosotros, es la que se refiere a la 
navegación por el Ebro. Tras una 
detallada aproximación a los ante
cedentes históricos de la navega
ción del Ebro —romanos, árabes. 
Edad Media, siglo XVll, período 
de Carlos Ill y últimos intentos de 
modernización de la navegación 
fluvial entre 1847 y 1858—, el 
trabajo se encuentra en la revisión 
de las posibilidades actuales de 
navegabilidad.

Según Díaz-Marta, cabe distin
guir seis tramos fluviales, cada uno 
dé los cuales merecerá un trata
miento técnico diferenciado.
Estos tramos son:

■ Los últimos estudios los ha 
realizado un ingeniero de 
caminos diputado del PSOE

1,— Tramo entre Amposta y eí 
mar. Presenta un canal natural con 
profundidad de unos 7 metros en 
todo el Delta, salvo en la barra. 
Por su gran regularidad, y su an
chura y su longitud de 28 Kilóme
tros, podría servir como un largo 
puerto fluvio-marítimo, en el que 
se efectuara transferencia de carga 
de barcos marítimos y fluviales 
entre sí o a tierra. La barra que se 
forma en la desembocadura puede 
ser un obstáculo para la entrada 

de los barcos marítimt)s y, por 
tanto, para el establecimiento de 
una zona portuaria. Este problema 
no ha sido bien estudiado hasta 
ahora; una solución sería prolon
gando, mediante escolleras, los 
dos barrotes de tierra que encau
zan el río y lo adentran en el Me
diterráneo, con lo que se obten
dría una profundidad en la barra 
acorde con la del interior del cau
ce fluvial.

Si esta solución fuera excesiva-

meni 
bilid
cana 
ta-Sa 
ocasi 
metr 
de p 
de ui 
litar 
evita: 
río 
dos-

en la

/mprescinc/fb/e para ordenar y equdibrar k^mnnciiiüiii I
U NO de los temas que han saltado recientemente a la discusión y a la po

lémica, y que va a servir de directriz al nuevo planteamiento regional es
la comarcalización de Aragón. El futuro Pian Director Territorial de Coordi
nación habrá de tener en quenta, por ejemplo, los resultados de una mesa re
donda que se celebró dentro del Seminario de Estudios Aragoneses y en la 
que participaron conocidos profesionales, especialistas en diversas materias.^

La primera pregunta, la 
gran pregunta suscitada es 
para qué queremos una enti
dad intermedia como la co
marca. El punto de partida 
es que la comarca, queramos 
o no, existe, está ahí, y lo 
que hace falta es potenciarla; 
pero la comarca real, no la 
que está señalada en el ma
pa. Vicente Bielsa ha señala
do que en el desarrollo de 
Zaragoza capital se ha llega
do a una situación disfun
cional precisamente por la 
no potenciación de la comar
ca.

LA ESTRUCTURA 
DE ARAGON

El futuro Estatuto de

Autonomía tendra que reco
ger cuál es la estructura real 
de Aragon, porque el Esta
tuto es el que va a definir el 
funcionamiento-y el poder 
político que tengan las co
marcas, y seguramente ten
drá que recoger el hecho de 
la comarca como escalón ad
ministrativo intermedio. Pa
ra la elaboración del Estatu
to el primer problema que 
se planteará será el de deli
mitación de la comarcas, 
aunque José Antonio Bágue- 
na mantiene que "sería erró
neo perder el tiempo discu
tiendo las técnicas de delimi
tación comarcal porque hay 
fórmulas muy precisas"; lo 
importante en todo caso se
ra que no se haga una deti-

nieión teórica de las comar
cas contra la realidad sino 
que se tengan en cuenta los 
umbrales mínimos de servi
cios en orden al equipamien
to y la delimitación se haga 
coincidiendo con el mayor 
número posible de paráme
tros.

Sin embargo, la futura 
comarcalización plantea al
gunos problemas de orden 
jurídico-administrativo. An
tonio Embid apuntó en 
aquella mesa redonda a que 
nos hemos referido que la 
necesidad de potenciación 
de la comarca viene dada 
porque la estructura actual 
de provincias y municipios 
ha funcionado mal y que 
muchos países están bus-

El Estatuto de Autonomía 
deberá recoger la estructura 
real de Aragón, delimitando 
y dando competencia a las 
comarcas

cando la salida comarcal. 
Pero el artículo 136 de la 
Constitución no recoge la 
figura de la comarca como 
ente local, aunque se admi
tió que hay salidas y que 
jurídicamonte es posible la 
potent 1 comarcal des
de el planeamiento.

REEQUILIBRIO 
REGIONAL

La comarcalización de 
Aragón se considera impres
cindible, pero hay que razo
narla. Un argumento funda
mental es que la situación

actual oei aesarrollo regio
nal es caótica, ya que el cre
cimiento de Zaragoza está 
creando una serie de deseco
nomías externas despoblán
dose el resto de Aragón, y 
que el desarrollo oe Zarago
za es muy difícil de frenar. 
En este sentido, la potencia
lización de las comarcas ser
viría para absorber una serie 
de pequeñas.y medianas in
dustrias que supondrían, de 
hecho, un freno al creci
miento de Zaragoza capital 
y un reequilibrio de la eco
nomía aragonesa, con una 
redistribución, además, de-

mográfica.

Estos argumentos han va
lido para que se presenten 
una serie de propuestas de 
cara al proceso de descentra
lización real que deben 
las autonomías acercando 
las decisiones políticas a los 
lugares donde deben produ
cirse. Porque, por otra parte 
la comarca es para algunos 
la dimensión óptima para sa 
tisfacer una serie de serví 
cios que se podrían offece 
operativamente mejor 
desde la provincia o l3 
gión.
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■El trasvase impediría 
para siempre la 
navegabilidad del Ebro

mente inconveniente, cabe la posi
bilidad alternativa de habilitar el 
canal de navegación Ampos- 
ta-San Carlos, canal que en otras 
ocasiones se ha propuesto con 35 
metros de anchura y 2’75 metros 
de profundidad. Debería dotarse 
de un sistema de esclusa para faci
litar el paso de embarcaciones y 
evitar la penetración de aguas del 
río —cargadas de arrastres soli
dos— que. producirían, al igual que 
en la época de Carlos 111, el rápido

aterramiento del canal. Con esta 
solución, el puerto de reconver
sión marítimo-fluvial sería el pro
pio puerto de los Alfaques. El 
canal tendría una longitud total 
de 11 kilómetros.

2.— Tramo Amposta-Xerta, de 
28 kilómetros. Comprendería los 
puertos fluviales de Amposta y el 
de Tortosa. Este tramo puede 
acondicionarse mediante obras de 
dragado, profundización y regula-

Impresionante perspectiva de la presa de Mequinenza levantada 2 kilómetros aguas arriba del encuentro del Ebro con el Segre, 
en el limite de Catalunya con Aragón. Construida entre 1958 y 1964, con una altura de muro de 80 metros, da origen a un 
lago artificial de cerca de 100 kilómetros de longitud capaz de almacenar 1.530 millones de metros cúbicos de agua y regular 

el caudal en el curso inferior.
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®^tónomo dentro del Esta- 
¿por qué nos paramos 

el escalón de ente local y 
*^0 considerar a la comarca 
'^f^o ente político autó- 
’’enio dentro de Aragón? La 
'gestión planteada tiene mu- 

trascendencia como pa- 
despacarla de un pluma- 
De hecho significaría lle- 
el autonomismo a las úl- 

••laas consecuencias, porque 
° fnismo podría decirse del 
^nicipio, con lo que se 

P'^ovocaría una reacción de 
®^azo por parte de quie
ts acusan a las autonomías 
I cantonalismo y, desde 
^®9o, por quienes confun- 

ambos términos.

ralización a todos los nivele^ 
y eso es ya una opción polí
tica muy concreta.

Aunque la comarcaliza- 
ción tiene muchas aristas 
que habrán de ser perfiladas, 
en un primer contacto se 
puede decir que para mu
chos la comarcalización es 
urgente, considerando la co
marca como una nueva ins
tancia administrativa y polí-
tica, co
mo unes 
calón in
termedio 
entre el 
munici
pio y la 
región.

rización del cauce, sin necesidad 
de obras de correción. Con ello 
podría habilitarse un canal cuya 
profundidad sería de 1’80 metros 
de calado durante la mayor parte 
del año.-

El hecho de que, en determi
nados momentos del año, esta na
vegación no fuera posible, no debe 
desanimar los esfuerzos por im
plantarla. El canal de San Lorenzo 
permanece cerrado cinco meses al 
año, a causa de los hielos, y, no 
obstante, presta durante el resto 
del año un sen.dcio importantísi
mo para extensas zonas de Esta
dos Unidos y Canadá. En algunos 
ríos de Africa se emplean remol
cadores de 0’75 metros de calado, 
generando un gran tráfico. Incluso 
en otros casos, las barcazas sólo 
van a plena carga cuando los nive
les del río s(jii medio y alto y con 
carga rcduc.Ma en los estiajes.

3.— Tramo Xerta-Flix, de 58 
kilómetros. Las condiciones son 
similares al tramo anterior. No 
obstante, el necesario recrecimien
to del actual azud de Xerta soli
citado por los usuarios de los ca- 
nalc.s de riego actualmente en ser
vicio permitiría aumentar el i a- 
lado lluvial. Solamente ( on el 
aumento de 2 metros en la cota de 
la presa, solución que no compor
ta anegar tierras en la comarca 
ribereña, generaría úna cola coq 
una profundidad e útil de 
2’00/2’50 metros hasta Mora 
d’Ebre.

4.— Tramo Flix—Mequincnza, 
de 34 kiknnctros. Es el tramo de 
los pantanos, puesto que incluye 
los embalses de Flix, a 7 kilóme
tros Kibarroja y a 27 del anterior

Mequincnza. Exigiría construir los 
mecanismos de elevación y des
censo de embarcaciones, pero que
daría un cauce expedito con una 
profundidad de 5’00/6’00 metros, 
en cualquier época del año y a 
toda la anchura.

5.— Tramo Mequinenza-Esca- 
•trón, de 92 kilómetros. Es toda la 
cola del embalse de Mequincnza, 
que alcanza hasta la desemboca
dura del. río Martín; constituye un 
gran larjjo artificial, al que se de
nomina también “Mar de Ara
gón”, con profundidades que lle
gan a los 60 metros, gran amplitud 
de cauce y óptimas condiciones 
para cualquier tipo de navegación, 
incluso con calados marítimos.

En ef interior de este tramo se 
habilitaría el puerto fluvial de 
Caspe, al que confluiría la red te
rrestre del Bajo Aragón.

6.— Tramo Escatrón-Zaragoza, 
de 79 kilómetros. Es el que pre
senta mayores dificultades y, por 
ello, requiere estudios más detalla
dos. Los ingenicrcis Bravo y Cruz 
López proponían construir un 
canal navegable totalmente artifi
cial por la margen derecha, pero 
los canales de este tipo, además de 
ser extremadamente costosos, 
presentan muchos inconvenientes, 
como se demostró en el canal Bo- 
nanza-Sevilla, cuyas obras tuvie
ron que ser suspendidas después 

. de construir un corto tramo.
Otra solución sería estudiar un 

sistema mixto, consistentes en rea
lizar cortas para abreviar el reco
rrido, excesivamente largo, de al
gunos tornos o meandros, y acon
dicionar, en otros, el cauce natural 
del río como canal navegable. 
Una represa en Sástago, al final de

la cola del embalse de Mequinen
za, pudiera servir como elemento 
regulador del nivel en este último 
tramo; a la vez, permitiría salvar 
diferencias de altura y garantizar 
una. cota de navegación en épocas 
de estiajes.

En resumen^ con seis sistemas 
de exclusas —San Carlos, Xerta, 
Flix, Riba-rroja, Mequinenza y Sás
tago-, la canalización de algunos 
tramos y la corrección de cauce y 
calado, se permitiría una vía llu
vial de 302 kilómetros entre 
Zaragoza y el Mediterráneo.

La vía fluvial del Ebro 
constitqiría un cíe de v.ilor in
comparable para el desarrollo agrí
cola e industrial de una extensa 
área. De otro lado, las circunstan
cias hidráulica fluvial, el gran ren
dimiento operacional de las dragas 

. y los progresos recientes de la in
geniería naval en materias de em
barcaciones fluviales y fluvio-ma- 
rítimas, hacen aconsejable acome
ter inmediatamente y en forma 
seria la posibilidad de resucitar la 
navegación del Ebro.

El, Estudio de Manuel 
Díaz-Marta concluye con una re
ferencia al anteproyecto de trasva
se del Ebro, indicando que dificul
taría enormemente y tal vez im
pediría para siempre la navega
bilidad del Ebro. El hecho de que 
el trasvase afecte solamente al 
tramo final no aminora su influen
cia perjudicial para el posible 
canal navegable, al reducir los ni
veles e impedir mantener entre 
Xerta y ¿imposta los calados míni
mos que requieren las barcazas y 
remolcadores fluviales.
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estuvieron desemocidos
El uno es francés, el otro yugosla

vo. Dos buenos, dos excelentes 
entrenadores podemos decir. El primero 

contrastado desde hace muchos años. 
Como jugador dejó constancia en el At
lético madrileño de su excepcional cate
goría. Después, ya en su nueva faceta 
profesional, rayó también a gran altura 
en el mismo club madrileño donde tan
tos años actuó de portero y además pre
sume de que hasta la fecha es él quien 
elige sus puestos de trabajo.

Boskov es otra cosa. El yugoeslavo 
está haciendo sus primeras armas en 
España. Concretamente en el Zaragoza. 
Esto quiere decir que el hombre lógica
mente tiene que ir salvando los naturales 
inconvenientes que le salen al paso. El 
obstáculo del idioma lo va solucionando

como Dios le da a entender. Trampean- 
co con su jerga especial italo-yugo-espa- 
ñol, más explicaciones suigeneris que no 
dejan de tener su aquél.

Una cosa hay común en ambos pre
paradores. Que no tienen pelos en la len
gua. Y que a la hora de decir la verdad 
no se lo piensan dos veces y se enfrentan 
con el lucero del alba. Marcel es más ex
peditivo, más violento incluso. Bujadín 
con parecidas inquietudes pero se desen
vuelve con menos confianza. Natural. El 
uno lleva ya en Espña mucha geografía 
recorrida, mientras el otro, como quien 
dice acaba de llegar.

Este traspiés de no le puede caér 
nada bien a Marcel Domingo. Llueve so
bre mojado. La UEFA le salió respon
dona. Sobre el tapete la realidad lo com

probamos en . La Romareda que le 
falta ai Valencia conjunción. Que son 
sólo unos cuantos ases desperdigados. 
Aún le quedan por desollar el rabo de la 
competición internacional, pero después 
de empate de Valencia y del encuentro 
ante el Zaragoza no cabe esperar ningún 
milagro. Aparte de todo, nos gustaría 
que surgiera la sorpresa. Palabra. Pero 
nos tememos que nos vamos a quedar 
con las ganas.

Una cosa nos extrañó de estos dos 
temperamentales hombres, extranjeros.
Que ambos se estuvieron en sus res
pectivos fosos como dos colegiales que 
acababan de recibir la primera comu
nión. Lo encajaron todo, sin sacar tan 
siquiera la cabeza de sus entoldados. De 
verdad que no salíamos de nuestro 

asombro. En cualquier momento espe
rábamos ver surgir fuera de sus dominios 
cuiaquiera de los dos preparadores ex
tranjeros. Y a pesar de polémicos simpá
ticos, porque lo cierto es que ambos por 
su peculiar extroversión suelen caer muy 
bien.

Pero lo encajaron todo. Estuvieron 
comedidos antes de campo, en el campo 
y después del campo. Hasta Marcel, 
después de la rociada que hubo de en
cajar^ en cierta parte injusta, se compor
tó como un profesional ducho que sabe 
aceptar las adversidades. Nada digamos 
de Boskov que estaba más contento que 
unas Pascuas. Y tenía para todo. En su
ma, que Marcel y Bujadin vencie
ron a los nervios.

Antonio SARRIA

SABE POR 
DONDE VA

Era necesario hablar 
con este abogado que 
constantemente tiene su 

nombre en la prensa depor
tiva. Porque ha sido José' 
Luis Carceller quien ha pues^ 
to en práctica la Asociación 
de Futbolistas de España, 
que ha originado tan impor
tantes cambios en el desas
troso fútbol español.

"Varios entrenadores de 
distintas regionales desean 
crear una Asociación Inde
pendiente y Profesional que 
integre a todos los entrena
dores de fútbol de España, 
teniendo como objeto la 
defensa de sus intereses. Y 
el próximo dta 4 de Diciem
bre en la Sala de Juntas de 
la Torre de Valencia, calle 
de O, Donnell, n° 4, de 
Madrid, se efectuará la reu
nión que desembocará en la 
constitución de esta asocia
ción, porque los entrenado
res son conscientes de los 
importantes problemas que 
tiene planteados la profe
sión y han de defender sus 
intereses comunes.

PROBLEMAS, 
PROBLEMAS...

Es simpático el señor Car
celler. Sabe por dónde va. 
Lo ha demostrado con la 
creación de la Asociación de 
Futbolistas de España que 
es actualmente una potencia. 
Y presumimos que, con esta

Después de la A. F. E
vamos a

crear la Asociación
de Entrenadores

otra asociación va a tener el 
mismo éxito.

—Hay que llevar el depor
te a las escuelas, que son la 
primera ce'lula del deporte. 
Hay que hacer del deporte 
un área educativa. Y los en
trenadores presentan mu
chos problemas que están 
sin resolver. Deben estar in
cluidos en el Re'gimen de Se
guridad Social. Han de tener 
una efectiva representación 
de los entrenadores en los 
Organismos Deportivos com
petentes. Exigir de todo 
club, cualquiera que sea su 
categoría, cuente al menos 
con un entrenador titular y 
dedicar mayor atención a 
los equipos juveniles. De 
este modo se atenderían dos 
motivos principales: el me

joramiento del fútbol, juve
nil, que supondrá el perfec
cionamiento del fútbol espa
ñol, tan necesitado y al pro
pio tiempo se lucharía con
tra el elevado índice de paro 
profesional que existe en 
esta actividad.

— ¿Otros problemas?
—Defensa contra los im

pedimentos a lograr una 
auténtica dignificación déla 
profesión y estabilidad en el 
puesto de trabajo. Por otra 
parte, no hay que olmdar 
que, cuidando a esa juven
tud con las debidas formas 
de la preparación, si el Esta
do invierte en esta 
ción deportiva, se 
ahorrando un total 
millones de pesetas. 

forma-

logran
do que las enfermedades y 
el absentismo laboral desa

parecieran en ciertos grados. 
Y luego están los entes 
autonómicos que han de te- 
ner absoluta libertad 
fomentar el deporte.

La conversación es 
na. Nos habla de sus 

para

ame- 
estu-

dios de Derecho que los hi
zo en Zaragoza.

Problemas... ¡problemas! 
De los entrenadores que 
quieren tener la debida serie
dad en la cuestión. Hay que 
procurar que los conoci
mientos que se obtengan del 
progreso de préparación en 
otros países se distribuyan 
a todos los entrenadores de 
España, sea cualquiera su 
categoría o división.

Se ha celebrado en Ma
drid una reunión a escala in
ternacional con todas las 
asociaciones existentes en 
este aspecto profesional, 
para que sea creado uri es
tatuto . único de futbolistas. 
De momento en España, el 
director de Trabajo ha pro
metido su colaboración. To
do va magníficamente en los 
jugadores. Y la Asociación 
Nacional de Entrenadores 
nace también bajo los mejo
res auspicios. El preparador 
en España, carece de mu
chas cosas necesarias para 
ellos y para el progreso del 

estaría fútbol español. Después de 
de 50' creada la Asociación de Fut-

bolistas se ha creído necesa
ria la Asociación de Entre
nadores.

Dejamos la conversación, 
para continuarla en Madrid, 
el día 4, porque será digna 
de escuchar y escuchar a los 
entrenadores que a dicha 
convocatoria acudan.

Un gran paso en la profe
sión laboral y técnicamente 
muy necesario.

Dinámico, trabajador in‘ 
cansable, el deporte español 
ha encontrado un hombre 
que parecía necesario. 
Asociación Nacional de En
trenadores de Fútbol joa e 
constituirse.

Antonio MOLJff^^
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¡Va por los lolMstas!
T

odos nos vamos percatando, más o menos conven

cidos, de que el Real Zaragoza está atravesando una 
de las crisis económicas rnás graves de su historia, aunque 

yo pienso que no es la más grave. De todas formas, pese a 
lo expuesto, creo sinceramente que el Zaragoza nos necesi
ta a todos, puesto que es el club de TODOS, pero, además, 
estoy convencida de que nos necesita con urgencia. Me 
han dicho, personas que tienen motivos más que suficien
tes para saber de que va la cosa, que todo depende de có
mo se desarrollen los acontecimientos hasta primeros de 
año, hasta el punto de que el Zaragoza quedaría en tran
ce de desaparición, caso de no encontrarse las fórmulas 
idóneas para salir de semejante atolladero. Yo no creo 
que sea para tanto, pero cuando el río suena...

Pues bien, puestos en semejante tesitura, observo que 
todo el mundo habla de gravedad y de soluciones, de 
situación límite y de posibles salidas airosas. Pero a nadie 
se le ocurre, más que de pasada, tocar el tema de los futbo
listas y elogiar debidamente su conducta, ya que, en mi 
particular opinión, sólo elogios merecen en este mismo 
instante. Por sistema, costumbre y convicción, ustedes ya lo 
saben, siempre “crucifiqué” a los futbolistas que no cum
plen con sus obligaciones, o por lo menos a ciertos futbolis
tas, que a mí me parece que sólo ofrecen una mínima parte 
de lo que saben, pueden y deben de ofrecer.

Ahora mismo, sin embargo, las cosas cambian una barba- 
riad, han variado de manera radical, se me antojan tan dis
tintas como la noche y el día, y el caso no es muy frecuente 
que digamos, sino todo lo contrario. Todos sabemos, por lo 
mano* todos los que solemos movernos alrededor del fút

La victoria del Corintians se produjo 
a los 35 minutos del segundo período 
con un gol del centro delantero Palinha. ’

El encuentro decisivo fue presenciado 
por 100.000 espectadores, que permitió 
batir el récord de recaudación de la tem
porada con 250.000 dólares.

ROBO Y DESTROZOS EN EL 
COCHE DEL COLEGIADO 
PERISET

VELA: JOAQUIN BLANCO,
SUBCAMPEON DEL MUNDO

MANZANILLO (Méjico), 28 (Efe).— 
El español Joaquín Blanco se proclamó 
subcampeón del mundos de vela, clase 
finn, Gold Cup, competición en la que 
obtuvo el título mundial el norteameri
cano Bertrand.

En la quinta y última regata venció 
el inglés Law, seguido del norteamerica
no Miller y de Joaquín Blanco, mientras 
que el otro representante español, Jesús 
Turró, fue descalificado por abordar una 
embarcación americana ai paso de una 
baliza del recorrido.

La clasificación general final dé este 
Campeonato del Mundo de vela de la 
clase finn, que se ha disputado en aguas 
de Manzanillo desde el pasado día 19, 
fue la siguiente:

1. Bertrand (Estados Unidos). 36,7 
puntos.

2. Joaquín Blanco (España). 59,7.
3. Buckam (Estados Unidos). 66.

15. Jesús Turró (España). 107.
Los representantes hispanos regresa

rán a España, por vía aérea, mañana 
miércoles, día 29, con llegada al aero
puerto de Madrid-Barajas a las ocho de la 
mañana.

FUTBDL: RECORD DE 
RECAUDACION EN EL 
TORNEOPAUUSTA

SAO PAULO, 28 (Efe).— El Corin- 
tians se proclamó campeón de la primera 
ronda del campeonato del estado de Sao 
Paulo al derrotar por un gol a cero al 
Santos-en un partido jugado en el estadio 
Morumbi.

LERIDA, 28 (Efe).— El árbitro del 
• ncuentro Lérida-lbiza, el aragonés señor 
Periset Hernández, tuvo que salir escolta
do de Lérida por un Jeep de la Policía 
Armada, ya que el coche en que había 
viajado hasta la capital apareció al termi
nar el partido con las ruedas pinchadas y 
el cristal delantero roto.

Al parecer, también le había desapa
recido un radiocassette. Esta gamberrada 
se realizó antes de finalizar el partido, 
por lo que se supone que nada tuyo que 
ver con la deficiente actuación del cole
giado ante el encuentro.

QUINIELAS: MAS DE MIL 
PLENOS

MADRID, 28 (Efe).— Resultado de 
las Apuestas Mutuas Deportivo Benéficas 
correspondiente a la jornada décimoter- 
cera.

Recaudación: 895.392.990 pesetas.
Cincuenta y cinco por ciento de pre

mios: 492.466.145 pesetas.
164.155.382 pesetas, a repartir entre 

premios de primera categoría con 14 
aciertos (provisionalmente 1.215 colum
nas, a 135.107 pesetas cada una).

164.155.382 pesetas, a repartir entre 
premios de segunda categoría con 13 
aciertos (provisionalmente 26.941 co
lumnas, a 6.093 pesetas cada una).

164.155.382 pesetas, a repartir entre 
premios de tercera categoría con 12 
aciertos (provisionalmente 256.687 co
lumnas, a 640 pesetas cada una).

RUGBY: ESPAÑA PERDIO 
ANTE POLONIA

SAN BAUDILIO DE LLOBREGAT 
(Barcelona), 28 (Efe).— España perdió 
por 16 a 7, frente a Polonia en encuentro 
de rugby de la Copa de Europa de la 
PIRA, correspondiente a la primera cate
goría. La primera parte finalizó con el re
sultado de 13 a 7 favorable al equipo 
polaco.

Los polacos empezaron transforman
do dos golpes de castigo por mediación 
de Kruszinsky, que puso el marcador en 
0-6. Lorenzo consiguió más tarde una

las escuelas de baloncesto “Smi lilla Una sansacionar
El pasado viernes, estuvo 
nuestra ciudad el ex-ju- 

8<idor de baloncesto del 
Eeal Madrid y de la Selec

ción Española, hombre mito 
en el baloncesto español.

Con motivo de la inagu- 
ración de la Escuela de Ban- 

bol, que el Real Zaragoza “mantiene eítipo” en función de 
la absoluta entrega de que hacen gala sus componentes 
cuando juegan en “La Romareda”, aunque bajen enteros 
al visitar a sus rivales más endebles. Y resulta que se entre
gan a tope sin haber percibido el primer plazo de su contra
to, que vencía en septiembre, ni contar con la seguridad de 
que podrán hacerlo efectivo a plazo breve.

Estos chicos, admirables hoy, continúan confiando en 
los mandos y en los aficionados. En los mandos porque les 
han*prometido cobrar hasta el último céntimo, cuando en
cuentren la fórmula Idónea para salir a flote; en los aficiona
dos, entregados a ellos cada domingo en el estadio de “La 
Romareda”, porque saben que de ahí, precisamente^de ahí, 
tiene que salir la luz que despeje de negros nubarrones el 
horizonte del club. ¿Ustedes imaginan a un trabajador “nor
mal ’ que rinde a tope sin percibir siquiera la totalidad de 
sus emolumentos?... Sí, ya sé que los hay, me consta que 
los hay, pero también debemos convenir en que se merecen 
todos los elogios.

En el caso de los futbolistas ocurre lo mismo, con la par
ticularidad de que éstos se mueven en un mundo distinto y 
gestos como el que nos ocupa no se dan a todas horas. De
mos pues al César lo que es del César y a estos chicos lo que 
en justicia les corresponde. Ellos cobrarán hasta el último 
centirno y adeniás a plazo breve, de éso estoy segura; no 
tendrán que recurrir "al tremendismo” para ponerse ai día 
pero su paciencia y entrega plenas merecen el aplauso de los 
directivos, técnicos, informadores y aficionados en general. 
Asi, pues, ¡vaya mi sombrerazo por los futbolistas!

Gloria ARIAS

transformación, que suponía el 4-6. El 
propio Lorenzo consiguió los tres pun
tos siguiente mediante golpe de castigo. 
Era el 7 a 6 que ponía a España por de
lante en el marcador.

Duraría poco, porque Jagienak ob
tendría Un “drop-gol”, que suponía el 
7 a 10.

Antes de finalizar los 40 minutos, 
Kuc sumaba tres puntos más a su equipo 
merced a otro golpe de castigo, que su
ponía el 7 a 13 con que terminó la pri
mera parte.

En la segunda mitad, tan solo sufriría I 
una variación el marcador, al convertir 
Jagienak un nuevo golpe de castigo. Era 
el definitivo 7 a 16.

En resumen, España hizo un mal par
tido, viéndose desbordaba por la superio
ridad técnica de la delantera polaca.

BOXEO: PEDROZA REVALIDO 
SU TITULO MUNDIAL

SAN JUAN DE PUERTO RICO, 28 
(Efe).— El campeón mundial de los pe
sos plumas, versión de la Asociación 
Mundial de Boxeo, el panameño Eusebio 
Pedroza, retuvo anoche su título al ven
cer al puertorriqueño Enrique Solis por 
puntos en quince asaltos.

En una pobre demostración de pode
río y técnica, ambos púgiles se propina
ron codazos, golpes bajos y empujones, 
hasta ofrecer un espectáculo lamentable.

Pedroza abrió la ceja derecha de Solis 
en el cuarto asaltó, pero luego no supo 
aprovecharlo. Los dos boxeadores se en
zarzaron en un cambio de golpes conti
nuo, en los que la técnica brilló por su 
ausencia.

Al concluir los quince asaltos se pro
clamó el triunfo del campeón en las car
tulinas, el juez panameño le otorgó una 
ventaja de 148-141, el juez puertorri
queño 147-145 y el árbitro de la pelea 
el venezolano Isidro Rodriguez, 147-144.

BALONCESTO: EL SPLIT 
CLASIFICADO EN LA 
COPA KORAC

SPLIT (Yugoslavia), 28 (Efe)— El 
Split derrotó al Vevey, de Suiza, por 
122 puntos a 81, en el partido de vuelta 
de los octavos de final de la Copa Korac 
de baloncesto, jugado anoche aquí.

La primera parte terminó con el 
resultado de 66-32 a favor de los yugos
lavos.

En el partido de ida, el Split se impu
so también, por 106-79, por lo que se 
califica para los cuartos de final del 
torneo.

loncesto, y presentación de 
unos balones, que se deno
minan con su nombre. Rea
lizó visitas a tres colegios za
ragozanos, y a la escuela de 
baloncesto, teniendo -un co- 
loq[uio con los alumnos de 
dichos colegios.

— ¿Cuál es el motivo de 
tu visita a Zaragoza ?

—Estoy aquí por tres mo
tivos; para la presentación 
del balón, la inauguración 
de la escuela, y el partido 
que jugamos en Huesca 

mañana con la A.E.B.I.
— ¿Qué es para ti ser en

trenador?
— Una faceta nueva, que 

culmine mi vida deportiva.
— ¿Qué ha Supuesto tu 

paso por el Real Madrid?
— Una gran educación bá

sica, y una serie de satisfac-

— ¿Qué tal los juveniles 
del Madrid?

— Tengo un grupo muy 
majo, en el que espero llegar 
a sacar algún jugador para el 
primer equipo.

— ¿Qué opinas de la crea
ción de las Escuelas de Ba
loncesto ?

— Una idea sensacional en 
la que se puede dar cabida a 
todos los jóvenes que no te
niendo un equipo colegial, 
puedan tener oportunidad 
de aprender y practicarlo.

— ¿Quién crees que que
dará este año campeón de li
ga ?

— Va a ser muy disputa
da, pero esta temporada es 
tá entre el Barcelona y el 
Real Madrid.
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CURIOSIDADES

E
n !a pasada jornada cayó el Betis en Tarrasa, per

diendo así su imbatibilidad. En Primera y Segunda 
División sólo el Real Madrid continúa sin perder un partido. 

En Segunda "B" el único que permanece imbatido es el Ta
rragona, en el segundo grupo.

En estas curiosidades de la Liga dé fútbol, tenemos al 
Burgos que, con ocho, es el auténtico rey del empate en 
las tres primeras divisiones. En cambio en la de Honor, ni 
nuestro Zaragoza, ni el Español, ni el Hércules saben lo que 
es lograr una igualada todavía. En Segunda "B", en el pri
mer grupo el Torrejdn y en el segundo el Ceuta tampoco 
han empatado ninguna vez.

En fin, son circunstancias que siempre llaman la aten
ción y hasta pueden servir de tema para los comentarios de 
muchos "hinchas". Por eso las hemos recogido.

EX ZARA60CISTAS

EAMOS ahora cdmo actuaron algunos de los ex za- 
ragocistas que militan en diversos equipos de nuestra 

geografía hispana.
En el Valencia que actuó en La Romareda, "Lobo” 

Diarte estuvo más bien flojo, por no decir más mal. No fue, 
ni mucho menos,el jugador que todos recordamos de cuan
do vestía la camisola blanquilla.

- En el Español que venció al Salamanca en Sarria, Moli
nos sólo actuó durante los últimos veinticinco minutos de la 
segunda parte y lo hizo bien.

Los ex zaragocistas del Granada, que empató en La Con
domina, estuvieron así: Izcoa y Pepe González cumplieron, 
mientras que Insfran estuvo mal.

En el Tarrasa, que acabó con la imbatibilidad del Real 
Betis, Rubial mereció la calificación de aprobado.

En el Valladolid, que perdió en Algeciras, Camacho no 
fue alineado.

En el Burgos que fue derrotado en Alicante, Ruiz Igar- 
tua hizo un gran partido, siendo uno de los más destaca
dos de su equipo.

En el Baracaldo que sucumbió en Elche, Duñabeitia 
cumplió acertadamente, con más eficacia que brillantez.

DINERO

CARLOS Lapetra, actualmente directivo del Huesca, 

ha declarado a "Zaragoza Deportiva", entre otras 
cosas, lo siguiente;

-El mayor enemigo del futbolista es el dinero. Existen 
en España idemasiados jugadores profesionales.

Pero hombre Carlos, cómo se cambia cuando es uno di
rectivo. ¿A que no pensabas así cuando jugabas al fútbol? 
Porque tú sí que has sido, en este caso, cocinero antes que 
fraile. Y eso que fuiste un jugador que por tu solera y en
torno familiar, por tus principios y por tus estudios, no ne
cesitabas el dinero del fútbol para vivir.

No te estoy dando una regañina, amigo y admirado Car
los -que para mí has sido el futbolistas más grande que ha 
dado Aragón— es simplemente hacer ver cómo cambia uno 
desde cuando se ha sido jugador profesional internacional 
—y dicen que millonario— hasta llegar a una labor altruis
ta en una junta directiva de un equipo relativamente mo
desto como es el Huesca., i A que sí!

EXPULSIONES

^b^vOLVIENDO a las curiosidades de la presente Liga 
wv en Primera División, un buen aficionado, amigo de 
las estadísticas, nos ha recordado que hasta ahora los 
árbitros han mostrado siete tarjetas rojas en distintos 
campos. También nos ha recordado, con cierta amargura, 
que de esos siete futbolistas expulsados, tres han sido 
zaragocistas, a saber Víctor, Nieves e India

Ojalá que en el resto del campeonato no se prodiguen 
estas circunstancias. Porque las tarjetas rojas no traen nin
gún beneficio y en cambio si muchos perjuicios. El primer 
perjudicado es el club que paga a estos futbolistas.

Pero no hablemos de cosas tristes, que ya son agua pa
sada, y confiemos firmemente que después de su sensacio
nal triunfo sobre el multimillonario Valencia, el Zaragoza 
vuelva a brindarnos otras muchas tardes de alegría y de 
triunfo.

DE PESCA

L
eonardo García Puertas, presidente de la Socie
dad Deportiva de Pescadores, nos ha comunicado 
que la junta directiva de la entidad que preside ha decidido', 

por unanimidad, organizar un homenaje al veterano Fer
nando Artal Robledo, gran enamorado de todo lo relacio
nado con el apasionante deporte de la pesca que con tantos 
y fieles adeptos cuenta. Los actos se celebrarán en "Las 
Tres Carabelas”, el próximo día 2 de diciembre, a las nueve 
de la noche, que si iniciarán con una cena, coincidiendo con 
la fiesta fin de temporada de la sociedad, eligiéndose 
también, como se viene haciendo todos los años, al mejor 
deportista.

Dada la personalidad del homenajeado y el buen hacer 
de la Sociedad Deportiva de Pescadores de Zaragoza, el 
éxito está asegurado. José Luis ERCILLÂ

SGCB2021
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ONES DE ESTRENO
ACTUALIDADES. - 4,45-7,15 

y 10,15 (Mayores 18). 3." se
mana; Carga maldita, un 
film de William Friedkin, con 
Roy Schneider.

ARGENSOLA. 5-7,15 y 
10,15 (Mayores 18). Solda
dos. Marilina Ross, Ovidi 
Monllor.

AVENIDA, - 5-7-9 y 10,45 
(Mayores 18). 2.“ semana; El 
fascista, la beata y su h^a 
desvirgada. J. L. López Váz
quez, A. Soler Leal.

CERVANTES. - 5-7,15 y 
10,30. (Mayores 18). Los 
chicos de la banda. Techni
color. Un film de William 
Friedkin.

COLISEO. - 5-7-9 y 10,45 
(Mayores 16). El griego de 
oro. Anthony Quinn, Jacque
line Bisset.

COSO. - 5-7-9-10,45. (Mayo
res 18), Clasificada «S». 2.* 
semana; Noches pecamino
sas de una menor. Eastman
color. Annie Belle, Pier Luigi 
Conti.

DON QUUOTE. - 5-7-9-10,45. 
(Mayores 18). 2.® semana; 
Esposamante. Technicolor. 
Marcello Mastroianni, Laura 
Antonelli.

DORADO. - 5-7-9 y 10,45 
(Mayores 18). Fuego. Isabel 
Sarli. Clasificada «S».

ELISEOS. - 5-7-9-10,45. (Ma
yores 18). La hija de... Amé
rica. Technicolor. Patricia 
d'Arbanville, Daniel Cauchy.

FLETA. - 5-7,15 y 10,15 (Ma
yores 16). Nieve que quema. 
Nick Nolte.

GOTA. - 5-7-9 y 10,45 (Mayo
res 18). 3.“ semana; Ojos. 
Faye Dunaway, Tommy Lee 
Jones.

LATINO. - 5-7-9 y 10,45 (Ma
yores 14 años). 2.® semana; 
Grease (Brillantina), con 
John Travolta y Olivia 
NeWton-John.

MOLA. - 5-7-9-10,45 (Todos 
públicos). Dos misioneros. 
Technicolor. 5.® semana. Te
rence Hill, Bud Espencer.

MULTICINES BüÑUEL 4. - 
Francisco Vitoria, 30. SALA 
1; Matinal 11,30. 5,15-7,45 
y 10,30 (Mayores 18). 2.® se
mana; El amigo americano, 
con Dennis Hopper y Bruno 
Ganz. De lunes a viernes, 
matinal 100 pesetas.

MULTICINES BUÑUEL 4. - 
SALA 2; Matinal 11,30. 
4,45-6,45-8,45 y 10,45 (Ma
yores de 14 años). 2.® sema 
na; Grease (Brillantina), con 
John Travolta y Olivia 
Newton-John.

MULTICINES BUÑUEL 4. - 
SALA 3; Matinal 11,30. 
4,45-6,45-8,45 y 10,45 (Ma
yores de 14 años). 2.® sema
na; Grease (Brillantina), con 
John Travolta y Olivia 
Newton-John.

MULTICINES BUÑUEL 4. - 
SALA 4; Matinal 11,304 
5,15-7,45-10,30. Hoy estre
no; El coraje del pueblo. 
(Mayores 18 años). Un film 
de Jorge Sanjinés.

PALACIO. - 5-7-9 y 10,45 
(Mayores 18). La orgía del 
sexo. Lucía Bosé, Maurice 
Ronet. (V. O. subtitulada).

PALAFOX. - 5-7-9-10,45.
(Mayores 16). Al servicio de 
la mqjer española. Eastman
color. Maruina Ross, Adolfo 
Marsillach.

PAX. — 5-7-9 (Todos públicos). 
La quimera del oro. Ultima 
película del ciclo Charles 
Chaplin «Chariot».

REX. - 5-7-9-10,45. (Mayores 
18). 3.® semana; La esposa 
virgen. Eastmancolor. Ed- 
widge Fenech, Ray Love
lock.

RIALTO. - 4,45-6,45-8,45 y 
10,45 (Mayores 14 años). 2.® 
semana; Grease (Brillanti
na), con John Travolta y Oli
via Newton-John.

VICTORIA. - 5-7-9-10,45. 
(Mayores de 18 años ÿ de 14 
acompañados). «El Madre», 
«La Melones» y «El Ruedas». 
Technicolor. Bill Cosby, Ra
quel Welch.

CINES DE REESTRENO
ARLEQUIN. -5-7-9-10,45. 

(Mayores 18). Rebeldía. 
Eastmancolor. Fernando 
Rey, Victoria Vera.

GRAN VIA. - 5-7-9-10,45. 
(Mayores 18). Los demonios. 
Technicolor. Vanessa Red- 
grave, Oliver Reed.

MADRID. - SALA 1; 5-7-9- 
10,45. (Mayores 18). Viola
ción b^jo el sol. Eastmanco- 
lor. OrneUa Muti, Alessio 
Orano.

MADRID. - SALA 2; 5-7-9- 
10,45. (Mayores de 18 años 
y de 14 acompañados). El 
gang (Los OTantúas). East- 
mancolor. Alain Delon, Nico
le Calfan.

NORTE. - 6-7-9-10,45 (May. 
18). Clasificada «S». El últi
mo pecado de la burguesía. 
Raquel Evans, David Rocha, 
Lynn Enderson.

OLIVER. — Descanso semanal.

PARIS. - 5-7,16 y 10,30. (Ma
yores 14). Paso decisivo. 
Technicolor. Anne Bancroft, 
Shirley MacLaine.

ROXT. - 5-7-9-10,45. (Todos 
públicos). La isla del Dr. Mo
reau. Technicolor. Burt Lan
caster, Michael York.

SALAMANCA. - 5-7-9-10,45 
(May. 18). Climax. Javier Es- 
crivá, Teresa Gimpera.

VENECIA. - 5-7-9-10,45
(May. 18). Desnuda inquie
tud. Nadiuska, Ramiro Oli
veros.

ALTO DE 
LA MUELA

Se venden dos parce
las frente al restau
rante "Urcamusa". 
Teléfono 221595.

PREGON DE LAli 
SEMANA TAURINA 
CULTURAL DE LA 
PEÑA DEL CARMEN

Anoche, en los locales del Hogar 
del Jubilado de la calle Uncela, tuvo 
lugar el pregón de la II Semana Tauri
no Culural de la Peña del Carmen que 
corrió a cargo de Benjamín Bentura 
Remacha, presentado por el señor En
trena, presidente de la citada peña.

El pregonero se ciñó a su función 
de tal y huyó de la pomposidad de 
considerar su disertación como una 
conferencia pese a que en la lectura 
del programa de los actos que se van 
a suceder a lo largo de esta semana 
Bentura Remacha se detuviera en el 
análisis, por ejemplo, de la época de 
Joselito y Belmonte que tendrá su 
leve reflejo en la sesión cimeatográfica 
que se celebrará hoy, en el divorcio 
secular que ha existido entre veterina
rios y ganaderos a lo largo de todas las 
épocas,.con motivo de la. disertación 
del doctor Ballesteros, que tendrá 
lugar mañana, en el estudio de la época 
nuestra dél toreo con la disculpa de las 
películas sobre Pepe Luis Vázquez^ 
Antonio Ordóñez, Paco Camino y José 
Mari Manzanares, en el apunte de las 
variaciones de la crítica taurina en lo 
que se refiere a la escrita y la visual, 
que cumplen de forma muy deficiente 
la tarea de educar al público, para 
terminar la charla con apuntes de lo 
que ha significado el arte, desdé Goya 
a Roberto Domingo, pasando por el 
propio Marcelino de Uncela, en cuya 
calle está ubicado el Hogar del Jubila
do que cuenta hasta con su rincón 
laurino del “Tendido 5” y otros 
muchos que dieron importancia eterna 
a eso otro subjetivo y dinámico arte 
como es el toreox.

Después del pregón hubo diálogo en
tre oyentes y pregonero y la preocupa
ción mayor de los asistentes se centró 
en la prohibición legal de que los niños 
asistan a las corridas y en lo que en 
consecuencia será el futuro de la fiesta. 
Habrá que tener esperanza.

• LA FERIA DE 
BOGOTA

BOGOTA, 28 (Efe).— Tres corridas 
de toros y una novillada abrirán la 
temporada taurina colombiana, en la 
plaza de “Santamaría” de la capital 
colombiana.

Los carteles, en homenaje a los 440 
años de la fundación de Bogotá, están 
integrados por matadores de España, 
Méjico y Colombia, y con ganaderías 
de estos dos últimos países.

El 3 de diciembre actuarán Francis
co Rivera “Paquirri”, Angel Teruel y 
Jaime González “El Puno”, con toros 
mejicanos de “San Martín” y colom
bianos de “Vislahermosa”.

El 8 se celebrará la novillada, con 
Maribel Atienzar, Víctor Vázquez y 
Pepe Ruiz.

Dos días después, Santiago Martín 
“El Viti", Palomo Linares y Hernán 
Alonso torearán un encierro de “Vis- 
tahermosa” y para cerrar se confec
cionó un caiíel con los espadas José 
Mari Manzanares, Mariano Ramos, 
Jorge Herrera y Leonidas Manrique.

La plaza de Bogotá salvó su tem
porada al llegar a un acuerdo con la 
Unión de Toreros de Colombia, se
gún el cual el 51 por ciento de las 
actuaciones se reservaran a toreros 
colombianos.

PALAFOX
¡EXITO CRECIENTE DE UNA 

GRAN PELICULA ESPAÑOLA!

MARY CARRILLO • EMILIO GUTIERREZ CABA 
AMPARO BARO y JOSE RUIZ UFANTE 

Escrita y dirigida por JAIME DE ARMIÑAN
UNA PRODUCCION DE EXCLUSIVAS MOLPECERES, P. C? EASTMANCOLOR

ASI OPINA LA CRITICA DE ZARAGOZA:

«La película es enormemente interesante, y no sólo por su tema, 
sino por su elegante sencillez, por su discreción ybuen gusto, por el 
rigor, la inteligencia y la compasión con que dice lo que tiene que 
decir.»

.<Ah. si hubiera más películas como ésta en nuestras pantallas.»
Joaquín Aranda en HERALDO DE ARAGON

Sesiones: 5-7-9-10,45 (Mayores de 16 años)

HOY ESTRENO
Horario; 11,30-5,15-7,45-10,30

iLn noche de San Juan)

Un film de Jorge Sanjinés
COLOR

miMcines >Bi]nud4
SALA 4

¡Algo más 
que una pelf-
cuta!

Un 
mento 
mecedor

docu- 
estre- 
sobre

,1a represión, 
sobre las ma
tanzas “lega
les” y sobre la 
resistencia de 
un pueblo dis
puesto a sobre
vivir.

Cuando un 
pueblo des
pierta...

(Mayores 
18 años)

La discoteca de actualidad, con 
su ambiente universitario, exclu
sivo en las noches de los viernes 
y sábados.

Viernes tarde; especial estu
diantes. Abierto, de viernes a 
domingos. Camino de las To
rres, 96. Teléfono 225242.

CADA TARDE.

CADA NOCHE

EL PAPAGAYO CANCELA

discoteca
LIVERPOOL

ASTORG'S

PARSIFAL STORK - CLUB

La música más original y 
el ambiente más agradable 
Sevilla, 6. Teléf. 379200.

SAN JORGE 
SALA DE JUVENTUD

Elegante. Selecto. Distinto “La 
diferencia ea su ambiente”. San 
Ignacio de Loyola, 13. Teléfo
no 21 48 56.

Sala de fiestas. Royo, 5. Teléfo
no 211259. Siempre la* mejores 
atraccione* internacionales. Y 
LA CANCELA DE ORO MUSI
CAL.

La nueva discoteca, abierta de 
5 tarde a 3 madrugada, vuelve a 
su ambiente.

GRAWER CLUB

Noche de sábado. Fiesta de no
che para matrimonios jóvenes, 
consumición incluida. Sábados 
y festivos tarde, fiesta joven. Te
léfono 235184.

1800 SENECA
Cómodo, personal y diferente. 
Calle Moncayo. CASETAS.

Recuerde lo« éxitos de ayer, viva 
lo* actúale* y conozca lo* futu
ro* viajando a travéa de La múai- 
ca. Cavia, 10.

La discoteca del mejor sonido 
con su nuevo ambiente y los 
rítanos y música del momento. 
Abierta tardes, exclusivamente. 
La Ripa, 5. Teléfono 255127.

BABIECA

CHARLESTON 
AÑOS 20

Tarde especial parejas. Noche 
discoteca-club hasta las 3 de la 
madrigada. Centro musical. In
dependencia, 19. Tel. 214804.

DISCOTECA GALO
Ambiente agradable y renovado. 
Música para todos los gustos y 
excelente servicio. Abierta tarde 
y noche las vísperas de fiestas y 
por la tarde los días festivos. 
San Juan de la Cruz, 28. Teléfo
nos; 354979 y 357038.

GALLERY 2
Si busca tranquilidad y reserva
do ambiente, tenemos lo que us
ted desea. Liñán, 8. (detrás de 
Telefónica, San Vicente de 
Paúl). Teléfono 291166.

Nueva dirección. Abierto todas 
las tardes y viernes, sábados y 
vísperas de fiesta, noche. Calle 
Juan José Rivas, 6 y 8.

DESPUES DE SU BODA, BAI
LE EN CHARLESTON. Extra
ordinariamente reformada. Di
rección y Teléfono 396952.

IGUANA
luventud, ritmos, diversion. Pre
cios jóvenes. Calle Madre Vedru- 
na, 11. Teléfono 217052.
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25.— Dicen ios niños que por ía mañana ia tai

CURRO VOL V/O... ÍYPOR LAS DOS CADENAS/

SABADO - 
"Pauloka" les

bastante mal, 
TVE...

va en cantidad. "Orzowei" se limita a pasar el 
máximo de tiempo posible con la musiquita, (con bellos pasajes 
musicales al órgano). "Los tremendos piratas de La Venus", o

La semana pasada

LUNES - 20.- Segunda semana de "La taberna", original de 
^ola, que se emite en el espacio "Novela". A pesar de esos 

tonos que la semana pasada señalábamos, la interpretación, es 
buena. Interesante, como siempre, "Mundo submarino" y las 

ballenas cantarínas". "Baretta" sigue igual, ayudando a los 
pobres, ligando con chicas fáciles y disfrazándose de "lo mismo".

MARTES - 21.— "El mundo de la música" resulta ya de lo 
^és monótono que hemos visto. Otra vez se "pierden" "Los 
teleñecos",^ todo sea por salvar la Constitución. Por UHF una 
serie del "qué lindo lushes hoy": "Historia policial", que nos 
cuenta un caso bastante original. "QB Vil" se mete en juicios. La 
serie es^ de lo mejorcito desde hace tiempo. Y "El juglar y la 
reina" sigue en su buena línea, gracias a la interpretación de 
Frank Braña como "Alvaro de Luna".

MIERCOLES - 22.— Ahora llegan ios cotilleos a la "Novela". 
Este Zola era un sádico. Una película interesante en el ciclo "La 
mujer", "Interludio de amor". Lo mejor: sus musicales. Por la 
noche, en "Estudio 1", una de las mejores obras de Paso (del 
padre), junto con Joaquín Abatí, "El orgullo de Albacete". 
Divertida, sí señor.

JUEVES - 23.— Se van hundiendo poco a poco los personajes 
tie "La taberna" iy lo que les queda! "Nubes negras", más 
caballos, alguna espada que se cruza y vuelta al caballo. Los 
habituales de la tarde se despiden de esa hora, la semana que ya 
ha entrado todos a hacer tíerrpo a la sobremesa. Por la noche 
"Jessica", película para pasar el rato y con la inevitable Angie 
Dickinson. Seguimos pensando lo de comprar los rollos de un 
determinado personaje por kilos. ¿O no lo parece?

VIERNES - 24.— Se acaba la "Novela". iOlé las personas 
optimistas! Otra de Mickey Rooney y Judy Garland, que nos 
tienen hasta el gorro ya de "nino viejo". En "Cine club" una 
película de las que hacen época, en el calendario de aburrimien
tos. En "Cantíres sale Mikaela y como se levanta y "es tan 
larga", pues va y nos rompe la tele, (al menos a los de nuestra 
zona). No vemos, "Un hombre en casa", lo cual nos sienta

porque para medía hora entretenida que tiene

como hacen el idiota los ingleses. "Aplauso" se hunde poco a 
poco; pero con Pajares se va a acelerar la hecatombe. José Luis 
Moreno cogerá el relevo. En "La clave" una pareja legandaria: 
Clak Gable y Ava Gadner para ilustrar el tema "Nacionalidades". 
Nada, a pegarse tiros como los tejónos. Por la noche "El barón 
rojo", excelente plato para los que gusten de películas de guerra, 
aunque los que vieran la película en blanco y negro no se ente
raran de quien era quien. Claro, que para eso no pagan el célebre 
"cánon".

DOMINGO - 26.— Las "jjavas" de las trillizas de "625 líneas" 
insisten en^que a Iñigo le guitarán una hora a partir de la semana 
próxima. Iñigo, de cualquier manera, sigue defendiénose. Nuestra 
más grata enhorabuena. Para hacerle la competencia vuelve Curro 
Jiménez, que sale a la vez en las dos Cadenas y asusta a la niña 
del "conseguidor", (que dicho sea de paso, no consigue nada, si 
quitamos el encuentro emotivo de las d(x amigas, una de ellas 
con "sorpresa"). Del resto poco o casi nada, si quitamos "Yo, 
Claudio", que sigue gustando. Por cierto, a Livia le queda poco 
de vida. Calígu/a será el próximo monstruíto. Y Claudio se está 
con virtiendo en un ídolo.

Con el quinto episo
dio, que esta noche se 
emite por el Primer Pro
grama de TVE, la serie es 
té obteniendo bastantes 
más elogios que críticas 
en contra y está alcanzan
do puestos elevados, (por 
no decir el más alto, pues 
ehí está “Un hombre en 
casa" aún en cabeza y 
por mucho tiempo , en 
los indices de audiencia. 
Refiriéndonos al argu
mento, pues de la ficha 
técnica ya hemos habla
do en varias ocasiones, 
hemos de recordar la si- 
tación de los personajes 
ya en la sala “QB VH” y 
en los inicios del juidio, 
^je central sobre el que 
gira toda la trama.

ayudante del doctor Kel- 
no.

La señora Parmentier 
•a por fin a declarar ante 

tribunal; pero sus lágri- 
delatan los senti- 

’Tiientos que la llevan allí 
y los recuerdos que aque- 

historias le traen. Por 
^bto, Cady decide bus- 

otra prueba más con- 
^^^yente, el cuaderno 
donde se apuntaban to- 
das las operaciones efec- 
^^^das, y ^ue se supone 
®stá en poder del que fue

La próxima semana 
concluirá esta gran serie, 
(por su calidad, no por 
su duración, que ya se sa
be: “lo buenos! breve...’) 
Prácticamente todo el 
tempo que queda se desa
rrolla en la sala “QB VH” 
totalizando unos cien mi
nutos de juicio televisivo. 
Durante ese tiempo se 
irán aclarando las cosas, 
hasta llegar a un final sor
prendente, aunque por 
muchos esperado. No va
mos a adelantarlo, pues 
sería quitarle interés a es
te maravilloso juicio, (ar
tísticamente hablando), 
en el que se siguen po
niendo de manifiesto las 
grandes dotes interpreta
tivas de los principales 
protagonistas, a los que 
se han sumado Jack Haw
kins como el “juez Güa- 
ry”; Robert Stephens co
mo el abogado “Sir Ro
bert Highsmith”; y An
thony Quayle, como el 
abogado “Bannister”.

Un episodio, el de esta 
noche, que los seguido
res de esta buena serie no 
se deben de perder.

LA SALA "QB-V//'Z PRONC/PAL ESCENAR/O DE LA SERIE

PROGRAMAS
PRIMERA CADENA
HOY MAÑANA

13,45
Carta de ajuste. “Ei

der Barber’.’.
14,00
Apertura y presen

tación.
14,01
Avance telediario.
14,05
Programa regional 

simultáneo.
14,30
Gente hoy
15,00
Telediario. Primera 

edición.
15,35
Hora 15
15,45
Novela. (Cap. 11). 

“Padres e hijos” de Ivan 
Turgueniev.

16,45
Despedida y cierre.
18,45
Carta de ajuste. 

“B^da original de la 
película Fanny Girl”.

19,00
Apertura y presenta

ción.
19,01
Avance telediario,
19,05
Un globo, dos glo

bos, tres glol^. ^E1 
mundo de la música”.

20,00
Los teleñecos. Tere

sa Brewer.
20,30
Programa informati

vo.
21,30
Telediario. Segunda 

edición.
22,05
QB Vn, “Episodio

23,00
El juglar y la reina. 

“La Hechizada”.
23,30
Ultimas noticias. 

Buenas noches. Despe
dida y cierre.

13,45
Carta de ajuste. "La 

música coral de Josep 
Anselm Clavé".

14,00
Apertura y presenta

ción.
14,01
Avance telediario.
14,05
Programa regional 

simultáneo.
14,30
Gente hoy 
15,00
Telediario. Primera 

edición.
15,35
Hora 15
15,45
Vivir cada día.

16,20
Novela (Cap. Ifl) 

"Padres e hijos" de Ivan 
Turguenjev.

16,45
Despedida y cierre.
18,45
Carta de ajuste. "Mú

sica española por el trío 
Albéniz".

19,00
Apertura y presenta

ción.
19,01
Avance telediario.
19,05
Un globo, dos glo

bos, tres globos. "Los 
secretos del Mar Rojo: 
Hodeidah".

20,00
Protagonista: la mu

jer: "Laura".
21,30
Telediario. Segunda 

edición.
22,05

. Estudio 1. "La da
ma de las camelias".

23,30
Ultimas noticias. 

Buenas noches. Despe
dida y cierre.

SEGUNDA CADENA
19,00
Carta de ajuste. 

‘Flamenco; la guitarra 
de Manolo Sanlúcar”.

Presentación y avan
ces.

19,31 
Polideportivo. 
20,00 
Redacción de noche. 
20,30
Recital. “Diabolus 

in musica”.
2L20
Historia policial.

“Muerte a crédito”.
22,30
Tribuna económica.
23,30
Buenas noches. Des

pedida y cierre.

19,00
Carta de ajuste.

"Rolling Stones".
19,30
Presentación y avan

ces.
19,31 
Polideportivo.
20,00
Redacción de noche
20,30
Imágenes
21,30
Pop-grama

22,30
Tribuna de la histo

ria.
23,30
Buenas noches. Des

pedida y cierre.
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El programa de esta tarde 
parece que va a emitir de 
nuevo "Los teleñecos", apla
zados durante dos semanas a 
causa de una serie de espe
ciales informativos, que TVE 
va a seguir emitiendo; pero 
como "Revista de toros" se 
ha pasado a la sobremesa, 
pues esa media hora la ocu
pan los muñecos que enca
beza "Kermit" la rana, y que 
tendrán hoy como invitada a 
Teresa Brewer.

Le seguirá ese "Programa 
informativo" que antes anun
ciábamos y "Telediario". 
"QB VH" llega a su penúlti
mo capítulo, ya en pleno jui
cio; pero de ésto ya habla
mos en otro apartado. Por su 
parte, "El juglar y la reina" 
emitirá el episodio "La hechi
zada", protagonizada por Ma
ribel Martm, Margarita Más, 
Luis Suárez y Joaquín Hino-

josa, dirigidos por Jaime Cha-
varri. Sor Clara tiene visiones 
de contenido erótico, siendo 
ella la protagonista, que vive 
apasionadas aventuras amoro
sas. Ës sometida a exorcismo 
pof la Inquisición y habla en 
varios idiomas. Poco a poco 
las demás monjas se van con
tagiando y se llega a una 
histeria colectiva.

Por el UHF "Polideporti- 
vo", con la actualidad depor
tiva; "Redacción de noche"; 
"Recital", con el tercer espa
cio grabado por el grupo 
"Diabolus in musica"; "His
toria policial", que presenta
rá el caso "Muerte a crédito". 
Un detective'conoce la muer
te de una amiga suya y se ha
ce con el caso. Llega así has
ta unos poderosos vendedo
res en grandes almacenes, 
que adquieren grandes canti-

O

'EL EQUIPO DE "VIVIR CAUA ulA

o 
o

dades de mercancía mediante 
falsas tarjetas de crédito. Y 
para terminar: "Tribuna eco
nómica".

Mañana, el programa de 
sobremesa nos ofrece varios 
espacios entre los que desta
camos; "Hora 15", con te
mas de la actualidad cultural. 
"Vivir cada día", que en este 
nuevo horario seguirá tocan-

do temas que interesan a las 
grandes masas en aeneral y 
preocupan a minorías margi
nadas; y "Novela", que llega 
a su tercer capítulo, en el 
que Arkadi y Basarov hablan 
del tío Pavei y comentan sus 
aventuras amorosas. Estuvo 
enamorado de la mujer de 
un viejo y ahora parece en
contrar parecido con Zedosia.

o 
o 
o 
o 
o 
o 
o 
o 
o
o 09999999999999999999999999999999999999990
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Una reproducción de la Puerta del Carmen abre el Pabe
llón de Aragón en la Feria del Campo

Ante ia ocupación del pabellón aragonés de la Feria del Campo

PHD EN líM
ZARAGOZA, 28 (ARAGON/exprès). - Unos veinte policías municipales de Madrid 

ocuparon en la mañana de ayer el Pabellón de Aragón en la Feria del Campo, según in
forma “El País“ en su edición de hoy. El recinto se convertirá, a partir del próximo mes 
de ehero, en la sede de la Academia de Policía Municipal de Madrid, por lo que los poli
cías descerrajaron las puertas, se metieron dentro y pusieron nuevos caneados, según 
informó la esposa del conserje, cuya familia protestó ante el asalto, y puso una denuncia 
por “ocupación ilegal de una propiedad privada” en el Juzgado de Guardia de la capital 
de España.

La sorpresa de los secre
tarios de las cámaras agra
rias de Zaragoza y Teruel no 
tenían fundamento, según 
el delegado de Seguridad y 
.Policía Municipal de Madrid 
quien manifestó que “lo 
único que hemos hecho ha 
sido poner nuevas cerradu
ras al local”.

VEINTISEIS AÑOS, DE 
MANO EN MANO

La historia de estos pabe
llones se remonta a 1951, 
año en el que el Patrimonio 
Nacional cedió a la Delega
ción Nacional de Sindicatos 
ios 700.000 metros cuadra
dos para ia Feria del Campo, 
acordándose -qtie ios edifi
cios cuya construcción se 
autorizara pasarían ai Patri
monio. Posteriormente, en 
1963, por la Ley Especial 
de Madrid, el Patrimonio ce
dió ál Ayuntamiento toda 
la Casa de Campo con la 
reserva de uso para las ins
talaciones de ia Organiza
ción Sindical. Según ha de
clarado a “El ■ País” el di
rector de instalaciones Fe
riales del Ayuntamiento de 
Madrid “al desaparecer ia 
Organización Sindical, el

El señor Bolea Foradada 
nos indicaba también que 
las cámaras agrarias de las 
tres provincias aragonesas 
fueron las que, en su día, 
procedieron a la edificación 
de ios pabellones de la Feria 
del Campo, sobre unos te
rrenos ajenos si bien en tor
no a los cuales había una

Veinte policías municipales de 
Madrid entraron en el recinto, 
rompiendo los candados
Presidente Bolea: "Hay un decidido 
empeño por aclarar las cosas"

Ayuntamiento pidió la re
versión, que fue aprobada
el 21 de 
pasado año, 
serva de uso 
docentes”.

diciembre del 
dejando la re
para entidades

INACTIVIDAD EN 
ARAGON

Según declaraciones 
secretario de la Cámara de

del

Teruel se estaban haciendo 
gestiones a través de la Di
putación General de Aragón 
para lograr que el pabellón 
sirviera para exponer los 
productos agrarios de la re
gión; el señor Blanco Vila ha 
afirmado, desconocer este 
deseo, y ha indicado que las

Camón Aznar en Zaragoza

'011 cemsmr íe etíns

negociaciones entre el Minis
terio de Agricultura y las 
cámaras aragonesas no eran 
satisfactorias, justificando la 
ocupación porque las cáma
ras aragonesas no daban res
puesta. El señor Blanco Vila 
declaró, siempre según “El 
País”, que “si la Diputación 
General hubiera solicitado el 
pabellón para dedicarlo a al
go, el Ayuntamiento habría 
estudiado el tema desde 
otro punto de vista, ya que 
no se tiene ningún afán de 
posesión sobre todos los 
pabellones”.

Esta mañana ARAGON/ 
exprès se ha puesto en con
tacto con diversos organis
mos aragoneses para esclare
cer el tema. El consejero de 
Agricultura de la Diputación 
General ha declarado no te
ner información sobre el 
asunto, ya que le habían 
prometido enviarle la docu
mentación necesaria desde 
la Cámara de Teruel; de to
dos modos nos indicó el se
ñor Fuertes que las gestio
nes las había llevado direc
tamente el presidente de Ja 
Diputación General, don 
Juan Antonio Bolea.
GESTIONES DEL
presidente bolea

concesión que teóricamente 
tendría que expirar el año 
1980 para pasar a depender 
del Ayuntamiento madrile
ño; ahora parece ^r que el 
municipio de ia capital ha 
optado por adelantar la ca
ducidad de esa concesión al 
año 1978.

— En cualquier caso 
—prosigue el señor Boléa
la Diputación General de 
Aragón va a estudiar con 
detalle este tema, pero en 
todo momento lo va a ha
cer en colaboración con las 
cámaras agrarias. Puedo de
cir que he notado al alcalde 
de Madrid sumamente preo
cupado por este conflicto, y 
por ambas partes estoy segu
ro de que hay un decidido 
empeño por aclarar las co
sas.

—Aquí en Zaragoza ha habido un pa
se privado, pero ya tendrán ocasión de 
verla. Yo estoy contento con la película 
de Salvia, que es una película hecha so
bre mi poema dramático de Goya y que 
es bonita; los personajes realmente no 
son actores sino que toda la acción 
transcurre en el alma de Goya y los acto
res son los personajes de sus cuadros.

D.P.

CICLON EN 
SIRI LANKA:

320 MUERTOS

traeré ¡í ¡¡alacie les Parie^
También habrá escultura 
pintura moderna

La fundación tendrá iguaimente 
un carácter bibliográfico

ON José Camón Aznar, zaragoza
no, aragonés bien conocido en es- 

I ta tierra, estuvo ayer en Zaragoza. Vino, 
I como él dice, "a comer en la Cediera con 
I amigos míos para explicarles las caracte- 
I rísticas del museo y del instituto". Este 
I catedrático, este gran crítico de arte nos 
I ha dado a todos una gran lección al do- 
I nar lo mejor de su colección de pinturas 
I y esculturas que será acogida en el pala- 
I cío de los Pardo, en la calle Espoz y Mi- 
I na, propiedad de la Caja de Ahorros de 
I Zaragoza. Con José Camón Aznar man- 
■ tuvimos una pequeña entrevista acerca 
I de su visita.
■ —¿Cuáles serán las características del 
■ museo?
■ -Pues será un museo modesto donde 
■ estarán representados los artistas cuyos 
■ cuadros he podido adquirir a lo largo de 
I mi vida.
B —¿Muchos cuadros?
■ —Pasarán del centenar, aunque no los
B he contado, y habrá una representación 
B de casi todas las escuelas pictóricas.
B -¿Alguna obra que destaque espe- 
B cialmente?
B -Depende de qué se entiende por es- 
B pecialmente, habrá, por ejemplo, un Go- 
B ya, Y un posible Velázquez.
B -¿Habrá también escultura?
H —Sí, sí, habrá escultura, sobre todo
B escultura moderna, y también habrá pin- 

tura moderna, por ejemplo de la gene- 
ración del cuarenta y cinco.

K -Nos ha dicho que se fundará tam- 
S bién un instituto, ¿cuál será su misión? 
® —El instituto tendrá una misión cul-

rural con carácter bibliogrático, y ha
brá libros de carácter regional, pero no se 
quedará ahí sino que habrá libros de ca
rácter nacional y hasta universal.

—Don José, aún no hemos visto su 
película sobre Goya...

Continúa don José Camón Aznar diri
giendo el Museo Lázaro Galdiano de Ma
drid y la revista Goya, que edita el mu
seo, aunque ya se retiró de su cátedra. Le 
pregunto si algún día vendrá a vivir a 
Zaragoza y me contesta que "en cierta 
manera vivo entre Madrid y Zaragoza”. 
Tiene casa aquí y aquí está censado, aun
que la dirección del museo le obligue a 
residir con frecuencia en Madrid. Pero su 
vinculación es clara y ese lazo que nunca 
dejó se estrechará ahora con la donación 
para el museo del Renacimiento, como 
él le llama, y confiesa que de todos mo
dos no puede desvincularse.

—Una pregunta inevitable, don José; 
el futuro. ¿Cree usted que los nuevos ór
ganos administrativos, la Diputación Ge
neral de Aragón, por ejemplo, pueden 
hacer algo por la cultura aragonesa?

-Sí, sí, claro, pero ese es un proble
ma muy interno, y depende de las perso
nas que están al frente y del presupuesto 
que tengan. Lo que sí puede decir es 
que yo confío plenamente en el presi
dente de la Diputación General.

Al mediodía de hoy 
ARAGON/expres ha entra
do en contacto con el pre
sidente de la Diputación Ge
neral, a quien ayer mismo, 
desde el Pabellón de Aragón 
de la Casa de Campo madri
leña, le informaron directa
mente sobre lo que estaba 
sucediendo.

— Inmediatamente —dice 
el señor Bolea— puse un te
legrama a José Luis Alvarez, 
alcalde de Madrid, solicitán
dole que con toda urgencia 
me informara sobre la cues
tión. José Luis Alvarez me 
ha llamado esta mañana por 
teléfono y me ha dicho que 
sobre el pabellón aragonés, 
igual que sobre el resto de 
las dependencias de ia anti
gua Casa de Campo, existía 
una concesión en favor del 
Ayuntamiento madrileño.

— Ante esa respuesta, 
¿que' postura se va a adoptar 
aquí?

— Yo le he pedido al al
calde de Madrid que me en
víe toda la documentación 
y copia de las disposiciones 
administrativas que se hayan 
dictado sobre estos edificios 
y estos terrenos; el señor 
Alvarez me ha asegurado 
que me lo remitirá hoy mis
mo, a fin de que podamos 
tener conocimiento exacto 
del tema en Aragón.

COLOMBO (S¡ri Lanka, 
ex Cei/án), 28 (Efe).— A más 
de trescientos ve kite se eleva 
el número de víctimas oca
sionadas por un ciclón que 
devastó Siri Lanka. Todavía 
quedan muchas zonas del 
interior del país por inspec
cionar.

Las áreas más afectadas 
por el ciclón fueron la re
gión de Batticaloa-Amparai, 
donde se registró un elevado 
número de víctimas y varios 
cientos de miles de casas 
quedaron destruidas por el 
temporal.

DIECINUEVE 
CIVILES MUERTOS 
POR LA AVIACION 
FILIPINA

MANILA, 28 (Efe-Ap).- 
Dlecinueve civiles han muer
to y o tros veinte más han re
sultado heridos a causa de 
unos bombardeos de la avia
ción filipina en la isla de 
Mindanao, en el norte de la 
provincia de Co taba to, infor
ma hoy el diario en lengua 
inglesa "Daily Express".

El periódico no precisa 
cuándo se produjeron los 
bombardeos que ’ causaron 
doce muertos en la ciudad 
de Malin gao y siete en la 
ciudad de Damatog.
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